
Megaestruturamontada para acelerar a vacinação no
Distrito Federal alcançou, ontem, omaior número
diário de pessoas vacinadas com a primeira dose
(62.668) e, também, coma segunda (14.769), desde o
início da campanha de imunização, em janeiro deste
ano.Houve, ainda, 236 imunizadas com injeção única
da Janssen.Hoje e amanhã, ameta é chegar às 100mil
aplicações de primeira dose emadultos com37 anos
oumais. Mas tambémhaverá vacinação de reforço.
Nãoháexigênciadeagendamento.Basta levarumdo-

cumentodeiden-
tificação com fo-
to. No total, eles
serão atendidos
em74postos,que
vãofuncionardas
9hàs17h.
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Primeirobebê
deproveta
deBrasília
faz30anos

Vitória estampou edições doCorreio

em julho de 1991. A história dela foi
resgatada por Francisco Lima, do Centro
de Documentação do jornal, e a repórter
ThaysMartins encontrou a jovem que,
há três décadas, foi a primeira criança
concebida por fertilização in vitro na
cidade. A história damenina, filha de
José Reis eMariângela Caron, emocionou
a capital e enche de orgulho os pais e a
hoje advogadaVitória Caron Reis, que
mora no Rio de Janeiro. PÁGINA 17

Novaapostapara
trataradoença

Ganha impulso
articulaçãopara
derrubarPECdo
voto impresso
Naavaliaçãodeparlamentares, achancede
aprovaçãodaemendaque institui a impressão
dovotonosistemadeurnaeletrônicaminguou
apóssupostasameaçasdoministrodaDefesa,
BragaNetto, àseleiçõesde2022.Ontem,
Bolsonaro feznovosataquesaoprocesso

eleitoral vigenteeaopresidentedoTSE.PÁGINA 2

Com cinco fraturas na face e uma na coluna,
a deputada Joice Hasselmann (PSL-SP) depôs
à Polícia Legislativa. Ela reforçou a hipótese
de ter sido agredida dentro do quarto e
isentou omarido de culpa. PÁGINA 4

PÁGINA 14

Mistério na casa de Joice

Projeto permite Touring
virarmuseu de tecnologia

Elassãoprotagonistas

Integrarparaproduzir

Lázaro: sigilo eprisões

FabricantedaCovaxin
rompecomaPrecisa

Droga usada contra câncer em cães
consegue reduzir a carga do coronavírus em
ratos e células infectados em laboratório.
Cientistas dos Estados Unidos planejam

iniciar os testes com humanos.

Conheça projetos,
ações e eventos
que celebram em
Brasília e no país
o Julho das Pretas
e o Dia daMulher
Negra, Latina e
Caribenha.

PÁGINA 22

Zootecnista da Emater-DF,Maximiliano Cardoso
ressaltou, no CB.Agro, iniciativas que levam a

inovações no setor. Métodos como o “boi safrinha”,
por exemplo, unem pecuária e agricultura. PÁGINA 8

Polícia de Goiás restringiu informações sobre a
caçada ao criminoso. Cinco pessoas foram detidas

suspeitas de ajudar o fugitivo. PÁGINA 15

Mutirãoprosseguehojeeamanhã,depoisdeaplicarmaisde77mildosesemumdia
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Aponte seu
celular e veja
os postos de
vacinação
neste fimde
semana
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Diademanobras radicais
O brasiliense Felipe Gustavo Macedo é um dos
12 integrantes da Seleção Brasileira de skate.
Bochecha, apelido dele, iniciará a caça ao ouro
hoje, a partir das 20h30, nos Jogos de Tóquio.

Começaadefesado
títuloparaSchmidt
Ouro na Olimpíada do Rio-2016, o
candango é esperança do país no
vôlei de praia. Ele e o parceiro,
Evandro, estreiam às 23h contra
dupla chilena, no Japão.

CBV/Divulgação
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Voto impresso vira
cabo de guerra

» LUIZ CALCAGNO
» SARAH TEÓFILO
» INGRID SOARES

A
criseprovocadapelominis-
tro daDefesa, generalWal-
ter BragaNetto, complicou
ainda mais a situação da

Proposta de Emenda àConstitui-
ção(PEC)135,de2019,queprevêa
mudança do sistema de votação
para incluir a impressão do voto
com fins de auditagem. Se a der-
rota do relatório na comissão es-
pecial já era dada como certa an-
tesdorecesso,aschancesdeavan-
çarminguaramde vez depois das
supostas ameaças domilitar de
que não haverá eleições em 2022
se o texto não passar noCongres-
so. O presidente Jair Bolsonaro,
no entanto, é enfático na defesa
da proposta e segue no ataque às
urnas eletrônicas.
Parlamentares afirmaram que

Braga Netto acabou trabalhando
contra a PEC do governo. Cálcu-
los de partidos do Centrão che-
gamaapontar umaproporçãode
quatro votos contrários para ca-
da dois favoráveis.
O tema já era alvo de articula-

ção de DEM, MDB, PSDB, PP,
PSD, PSL, Avante, Republicanos,
Solidariedade, Cidadania e PL,
contrários à proposta. O texto se-
ria votado na comissão especial
antes do recesso, mas, diante da
iminente derrota, o governoma-
nobroupara adiar. Agora,mesmo
integrantes dessas siglas que ain-
da defendiam a PEC começam a
mudar de opinião.
Deputados mais cautelosos

disseram, ainda, não ser possí-
vel sustentar que a proposta es-
tá enterrada. Na condição de
anonimato, um articulador pre-
gou cautela. Já um parlamentar
do Republicanos minimizou a
crise, mas frisou que deputados
querem acabar logo com a dis-
cussão: se for aprovada na co-

missão, que siga ao plenário.
Vice-líder doMDB, o deputa-

doHildo Rocha (MA) não vê pos-
sibilidade de o texto passar. “Eu
achoqueela vai ser enterrada.Vai
ser arquivada. Ele (Braga Netto)
jogou uma pá de terra na PEC. Já
estava difícil ser aprovada. Com
essa mensagem do Braga Netto,
ficou impossível”, cravou.
FábioTrad (PSD-MS), que assi-

nou requerimentode convocação
de BragaNetto pela Câmara, está
entre os que veem como uma
questão dehonra derrubar a PEC.
“OCongresso não pode abaixar a
cabeça. Se aCâmara votar favorá-
velàPEC,asociedadevai imaginar
que foi por conta da ameaça feita
pelo Braga Netto”, argumentou.
“Assim,estaríamosnossubmeten-
do a um relacionamento comdo-
mínio e submissão, comameaças
e chantagens. Isso fulminaria e
aniquilaria o princípio da triparti-
ção dos Poderes. Seria a declara-
çãodeumregimeditatorial.”
Odeputado JoãoMarceloSou-

za (MDB-MA) reforçou que o
Congresso “não pode, nunca, se
deixar intimidar”. “Temos de pei-
tar oExecutivo, no sentidodeque
cabe a nós resolver o que é de or-
dem do Legislativo. Não pode-
mos nos deixar levar pela forma
açodada com a qual somos trata-
dos”, afirmou. “Qualquer opinião
do Executivo sobre se vai ter ou
não eleição, comou semvoto im-
presso, é inválida no regime
democrático. Vai depender do
CongressoNacional decidir.”
O líder da oposição, Alessan-

droMolon (PSD-RJ) vai na mes-
ma linha. “A rejeição do voto im-
presso pela comissão da Câmara
já era bem provável antes do re-
cesso. Agora, tornou-se pratica-
mente certa”, afirmou. Para o de-
putadoCarlos Zarattini (PT-SP), a
derrubada da matéria deve ser
uma resposta aosmilitares. “Isso
vai ser importante”, destacou.

PODER / ParlamentaresacreditamqueaPECparamudaro sistemaeleitoral perdeuqualquer chancedeavançarnoCongressoapós
supostasameaçasdeBragaNettoàs eleições. Bolsonaro, noentanto,mantémdefesadaproposta e seguenoataqueàsurnaseletrônicas

Sabe quais foramos
momentos emque eu
conseguimais
assinaturas para a
PEC? Todas as vezes
queBolsonaro falava
um impropério ou
quandoummilitar se
posicionava
inadequadamente”

PerpétuaAlmeida (PCdoB-AC),
deputada

Euacho que ela vai
ser enterrada. Vai ser
arquivada. Ele (Braga
Netto) jogouumapá
de terra naPEC. Já
estava difícil ser
aprovada. Com
essamensagemdo
BragaNetto, ficou
impossível”

HildoRocha (MA), deputado,
vice-líder doMDB

Número de assinaturas
obtidas pela PEC, acima das
171 necessárias para o início

da tramitação

189

Explicações

Oministro da Defesa, Braga
Netto, deve apresentar suas
explicações à Câmara em 17
de agosto. A Comissão de
Fiscalização Financeira e
Controle da Câmara dos
Deputados já tinha
aprovado, na semana
passada, um convite para
que o general explicasse
uma nota doMinistério da
Defesa com ataques aos
trabalhos da CPI da Covid.
Agora, com as supostas
ameaças dele às eleições, o
colegiado também o
questionará sobre
o assunto.

PEC dos Militares será aprovada, diz deputada
» JORGE VASCONCELLOS
» RENATO SOUZA

As supostas ameaças do mi-
nistro da Defesa, generalWalter
Braga Netto, à realização das
eleições de 2022 fizeram au-
mentar as chances de aprovação
da Proposta de Emenda à Cons-
tituição (PEC) 21/21, que proíbe
os militares da ativa de ocupa-
rem cargos de natureza civil na
administração pública, seja da
União, dos estados ou dos mu-
nicípios. A avaliação é da depu-
tada Perpétua Almeida (PCdoB-
AC), autora do texto.
Pouco antes do início do re-

cesso parlamentar, a proposta foi
encaminhada à Comissão de
Constituição e Justiça (CCJ) da
Câmara, após receber 189 assina-
turas— acima domínimo neces-
sário para o início da tramitação,
que é 171. Segundo a deputada,
representantes de todas as legen-
das assinaramaPEC.
“Sabe quais foram os mo-

mentos em que eu consegui
mais assinaturas para a PEC?To-
das as vezes que Bolsonaro fala-
va um impropério ou quando
um militar se posicionava ina-
dequadamente”, disse Perpétua
Almeida aoCorreio.
Para a deputada, a nota divul-

gada por Braga Netto na quinta-

feira, na qual faz defesa do voto
impresso, é inaceitável, da mes-
ma forma que a ameaça do gene-
ral às eleições. Segundo ela, esse
episódio selou de vez a aprova-
çãodaPECnoCongresso.
“Eunão tenhodúvida sobre is-

so. É importante fazer uma per-
gunta bem clara: por que ummi-
nistro da Defesa tem de tratar de
assuntos de voto, de assuntos de
política? Isso não cabe a ele”, ar-
gumentou. “Esse trecho da nota
doMinistério da Defesa é desca-
bido, não tem amenor razão de
ser. Ministro da Defesa tem de
tratar de assuntos da defesa. Se
fosse umministro civil, talvez fos-
seaceitável,masele éummilitar.”
ParaPerpétuaAlmeida,aapro-

vação da PEC é imprescindível,
entre outros fatores, para conferir
autonomia e independência às
Forças Armadas. “Como é que
um comandantemilitar vai che-
gar para o presidente da Repúbli-
ca, para a instituição Presidência
daRepública, e dizer: ‘Presidente,
eu não vou deixar sair o general
que o senhor está pedindo para
sair’? Qual comandante vai dizer
isso? Nenhum”, avaliou a parla-
mentar. “Agora, infelizmente, nós
não temos um governo com um
nível de preocupação com o pa-
pel das Forças Armadas. O do
Bolsonaronão tem.”

O deputado Alessandro Mo-
lon (PSB-RJ) disse que vai redo-
brar os esforços para aprovar a
PEC. “É preciso fazer valer amá-
xima de que as Forças Armadas
são instituições de Estado, e não
de governo”, ressaltou.

Tensão

Nacúpulamilitar, a avaliação é
dequeopapeldoExército,daMa-
rinha e da Aeronáutica como ins-
tituições de Estado está compro-
metido desde que o antecessor de

Braga Netto na Defesa, general
FernandoAzevedo e Silva, deixou
o cargo. “Ele sempre dizia que ge-
neral, tenente e os demaismilita-
resnão tinhamvoz.Quemdeveria
falar por todos era oministro da
Defesa, e a representação seria
dos comandantes. Vetava qual-
quermanifestação de cunhopolí-
tico, prezava pela hierarquia, dis-
ciplina e separação entre a caser-
na e o governo”, disse ummilitar
quepreferenão se identificar.
Oficiais de alta patente se pre-

ocupam com a imagem das For-

ças, reconhecendo que a demis-
são de Azevedo e Silva e a troca
dos comandantesmilitares servi-
ram ao desejo do presidente Jair
Bolsonaro por um alinhamento
das tropas com o Executivo. As
manifestações recentes contra o
Congresso e sobre o sistema elei-
toral são vistas como o avanço
dos generais no terreno político.
BragaNetto desperta o receio dos
colegas de farda por comprar dis-
cursos dopresidente.
A tendência é de que ocorram

outras manifestações autoritári-

as, diantedapossibilidadedeque
aCPIdaCovid aprofunde investi-
gações sobre o envolvimento de
militares emnegociações suspei-
tas noMinistério da Saúde. As re-
ações do Judiciário e do Legislati-
vo às últimas investidas desse ti-
po receberam críticas de vários
setores, porque foram considera-
das moderadas e abaixo do que
se esperava para frustrar novos
movimentos. Aomesmo tempo,
as notas publicadas por Braga
Netto agradam parte da tropa.
(Colaborou Sarah Teófilo)

Perpétua é autora da proposta que proíbemilitares da ativa no governo

Cleia Viana/Câmara dos Deputados

Pablo Valadares/Câmara dos Deputados

AlessandroMolon: “A rejeição do voto impresso pela comissão daCâmara tornou-se praticamente certa”

“Exército”
Ontem, Bolsonaro investiu

novamente contra o atual siste-
ma eleitoral. Ele afirmou que a
população não aceitará as eleiçõ-
es de 2022 sem o voto impresso.
O mandatário ainda comparou
os eleitores a um“exército” e vol-
tou a criticar o presidente doTri-
bunal Superior Eleitoral (TSE),
Luís RobertoBarroso.
“O Barroso.. .sem comen-

tários. Mas tudo bem. O nosso
exército, que são vocês, não vai
aceitar acontecer o que ocorreu
em outros países, porque de-
pois, para retornar, pessoal... O
que a gente quer é jogar dentro
das quatro linhas da Constitui-
ção, e queremos eleições lim-

pas”, disse a apoiadores na saí-
dadoPalácio daAlvorada.“Elei-
ções que não sejam limpas não
são eleições. É uma coisa sim-
ples de entender. Eleição frau-
dada não é eleição, isso não é
democracia.”
Bolsonaro reconheceu que

se o projeto de voto auditável
fosse colocado em votação ho-
je, “não passaria”. “Fico me
perguntando por que não que-
rem voto impresso. (…) De re-
pente, Barroso foi para dentro
do Congresso, conversou com
líderes, e eles trocaram as com-
posições dos seus represen-
tantes nas comissões. Hoje, na
comissão, não passa.”
Opresidente repetiu queBar-

roso tem interesse nas eleições

do próximo ano. “Qual é o inte-
resse dele? Tinha de ser o pri-
meiro a dizer: ‘Presidente, o vo-
to impresso é mais uma segu-
rança’ e dar um motivo qual-
quer para não ter. Não essa des-
culpa esfarrapada de ‘não tem
dinheiro’. O dinheiro quem tra-
ta sou eu, não é ele. Não vai fal-
tar dinheiro para comprar ama-
quininha para imprimir o voto.”
Pelo Twitter, Barroso expli-

cou a ida ao Congresso: “A ver-
dade, no Brasil de hoje, precisa
ser restabelecida a cada dia. Es-
tive na Câmara dos Deputados,
após insistentes convites da
própria comissão de voto im-
presso, para explicar que temos
voto seguro, transparente e au-
ditável”, escreveu.
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Manobra para sanar as crises

PODER / CombomtrânsitonoCongressoeprestes aassumir aCasaCivil, CiroNogueira teráamissãodecontornaromal-estar
noParlamento causadopelapressãodeBolsonaroa favordovoto impressoeamenizar impactosaogovernodaCPIdaCovid

» AUGUSTO FERNANDES

O
senador Ciro Nogueira
(PP-PI) assumirá a Casa
Civil do governo federal
em um dos momentos

mais delicados da gestão do pre-
sidente Jair Bolsonaro. Não bas-
tassem as denúncias de corrup-
ção levantadas pelas investiga-
ções da CPI da Covid, o chefe do
Planalto é alvo de críticas no Par-
lamento por causa das ameaças
feitas às eleições do ano que vem
e pela pressão que tem feito para
o Congresso Nacional aprovar o
voto impresso.
Diante disso, Nogueira, por

mais que deixe de frequentar o
Legislativo, continuará atuan-
te entre deputados e senado-
res. Um dos titulares da CPI da
Covid, ele buscará amenizar
os efeitos da investigação do
colegiado, que terá até novem-
bro para buscar mais informa-
ções sobre irregularidades do
governo na condução da crise
sanitária. Para isso, o senador
aposta nos seus 26 anos de
parlamentar e na reputação de
conciliador.
A experiência de Nogueira

no Congresso foi determinante
para que Bolsonaro o convi-
dasse a integrar o Executivo,
pois o presidente espera que o
senador repita a atuação do
presidente da Câmara, Arthur
Lira (PP-AL). Desde a eleição
do deputado ao cargo, o chefe
do Planalto conseguiu sedi-
mentar o apoio que tem na Câ-
mara e ainda garantiu que alia-
dos assumissem postos impor-
tantes dentro da Casa, como
Bia Kicis (PSL-DF), que preside
a Comissão de Constituição e
Justiça (CCJ), e Carla Zambelli
(PSL-SP), à frente da Comissão
de Meio Ambiente.
Na avaliação de governistas,

Nogueira tem de tudo para fa-
zer algo parecido, pois “reúne
as credenciais para ampliar o
apoio ao governo, avançar com
a agenda econômica e contri-
buir para a construção de polí-
ticas públicas”, como afirmou
o líder do governo no Senado,
Fernando Bezerra Coelho
(MDB-PE).

Melhor que Ramos

Bolsonaristas confiam na
boa interlocução que Nogueira
tem entre os parlamentares, so-
bretudo com Lira e com o presi-
dente do Senado, Rodrigo Pa-
checo (DEM-MG), para dar so-
brevida ao chefe do Planalto
mesmo emmeio à CPI. De acor-
do parlamentares, com o atual
ministro da Casa Civil , Luiz

Eduardo Ramos, Bolsonaro di-
ficilmente teria chances demu-
dar o cenário, visto que o gene-
ral nunca agradou à maioria do
Congresso, pela falta de umdiá-
logo mais assertivo.
O político piauiense também

poderá ter sucesso porque vai
assumir o ministério responsá-
vel por oficializar todas as ações
do governo, sobretudo as que
dizem respeito ao direciona-
mento de recursos orçamentá-
rios. Conhecedor do ambiente
legislativo, usará, portanto, o
poder da caneta para apaziguar
as relações do Palácio do Planal-
to com o Parlamento.
“A Casa Civil é o nossominis-

tério mais importante, é o que
trata, inclusive, da coordenação
entre os ministérios. Então (No-
gueira), é umapessoa quenos in-
teressa pela sua experiência e po-
de, no meu entender, fazer um
bom trabalho”, admitiu Bolsona-
ro, em conversa com apoiadores
nesta semana.

Indicações

Nogueira também terá de ar-
regaçar as mangas para dimi-
nuir a resistência que há no Se-
nado à indicação de André
Mendonça para o Supremo Tri-
bunal Federal (STF) e à recon-
dução de Augusto Aras à Procu-
radoria-Geral da República
(PGR). Para que assumam os
respectivos cargos, os dois pre-
cisam da aprovação dos sena-
dores. O senador foi o respon-
sável pela indicação do até en-
tão desconhecido Kassio Nunes
Marques para o STF.
Relatos de parlamentares dão

conta de que o Planalto não fez
grandes movimentos para pedir
o apoio da Casa nem aMendon-
ça nem a Aras. O AGU, especifi-
camente, procurou senadores
por iniciativa própria para pedir
votos. A falta de ação do Executi-
vo não é bem-vista dentro do Se-
nado, pois os congressistas espe-
ram motivos relevantes para
concordar com a indicação dele
ao Supremo.
O novo ministro de Bolso-

naro deve preencher essa la-
cuna e evitar uma dor de cabe-
ça maior para o presidente.
Em especial, porque o presi-
dente da CCJ do Senado, Davi
Alcolumbre (DEM-AP), quer
retardar a sabatina de Men-
donça no colegiado. O político
do Amapá resiste à ida do ad-
vogado-geral da União ao STF
porque ainda está insatisfeito
com o governo por não ter as-
sumido nenhum ministério
depois que deixou a presidên-
cia do Senado.

Estou tentandoum
partido que eu possa
chamar demeu e
possa, se for disputar
aPresidência, ter o
domínio. Está difícil,
quase impossível.
Então, o PPpassa a
ser uma
possibilidade”

Jair Bolsonaro, presidente da
República

Os “limites”

do senador
A oficialização do senador

Ciro Nogueira (PP-PI) na Casa
Civil deve ocorrer na segunda-
feira, quando o parlamentar
retorna do recesso e terá en-
contro com o presidente Jair
Bolsonaro. O chefe do Executi-
vo quer falar quais serão os “li-
mites” do parlamentar e fazer
essa proposta para ele . De
acordo com o mandatário, a
medida provisória para a no-
meação está pronta, mas só ele
só vai of ic ial izar Nogueira
após essa conversa.
Réu na Lava-Jato, o senador é

representante do Centrão, ala
mais fisiológica da política na-
cional e tem o controle sobre a
máquina partidária do PP. A no-
meação dele à Casa Civil faz
parte da estratégia do governo
para ampliar a base de apoio no
Congresso, onde a sigla tem 10
representantes na Câmara e se-
te, no Senado. De acordo com
Bolsonaro, a indicação de No-
gueira é para tornar o governo
mais proativo, “para a gente
aprovar nossas propostas”.

Saibamais

Chancedeprotagonismo
paraoProgressista

ELEIÇÕES

Marcos Oliveira/Agência Senado

Presidente doPP, o senador CiroNogueira é umdos principais líderes doCentrão: governo entregaministério-chave por sobrevivência política

Opresidente Jair Bolsonaro co-
mentou,ontem, sobrea indicação
do advogado-geral daUnião, An-
dréMendonça, para o Supremo
Tribunal Federal (STF). Apesar de
o pastor presbiteriano enfrentar
forte resistência no Senado, o
mandatário disse acreditar na
aprovação do nomedele. O chefe
do Executivo negou, ainda, que
esteja “misturando política, Justi-
ça e religião”. O advogado-geral é
pastorda IgrejaPresbiteriana.
“Daminha parte, sempre tem

o critério técnico. O AndréMen-
donça preenche em tudo no to-
cante ao conhecimento da ques-
tão jurídica no Brasil. Se você
aplicar uma prova para ele agora,
escrita, duvido que a nota dele
não seja, nomínimo, 9,5”, ressal-
tou. “Agora, eu queria somar a is-
so a questão de ser evangélico.
Falei que indicaria um terrivel-
mente evangélico para o Supre-
mo.Não estoumisturandopolíti-
ca, Justiça e religião.Mas acredito
eu, como cristão, que o perfil
adequado, nestemomento, seria
esse, além de eu cumprir o com-
promisso de campanha”, acres-
centou, em entrevista à Rádio
Grande FM.
Bolsonaro disse que tem tra-

balhado junto a parlamentares
para que a indicação seja apro-

Candidato “9,5” ao Supremo

vada. Alémdisso, opróprioMen-
donça tem feito peregrinação
pelos corredores do Senado para
vencer resistências a seu nome.
“No fundo, quem pode botar o
André dentro do Supremo não
sou eu. É a sabatina que é feita
no Senado. E nós temos traba-
lhado junto a senadores para
aprovar o nome dele”, garantiu.
“Acredito que tenhamos sucesso
na indicação do André. É uma
pessoa equilibrada, jovem, pou-
comais de 40 anos de idade.Terá
uma sobrevida muito grande
dentro do Supremo.”

Oração
Bolsonaro também relatou

que, caso aprovado, Mendonça
iniciará as sessões no STF com
uma oração. “Na primeira sessão,
você comece com uma oração.
Obviamente, ele gostou muito
dessa sugestãominha e, de ime-
diato, acolheu. Agora, o conheci-
mento jurídico é enorme. É uma
pessoa conciliadora, que não vai
partir parao radicalismo.Nomeu
entender, teremos junto com
Kassio Nunes, um muito bom
ministro do Supremo.” (I S)

AndréMendonça temperegrinadono Senado embusca de aprovação

AlanSantos/PR

» INGRID SOARES
» ISRAEL MEDEIROS

A pouco mais de um ano das
eleições, partidos se movimen-
tam para buscar protagonismo
no pleito. O PP, por exemplo, tem
chance de contar com a filiação
do presidente Jair Bolsonaro para
a corrida à recondução aoPlanal-
to. Ontem, o chefe do Planalto
admitiu a possibilidade. “Tentei e
estou tentando um partido que
eu possa chamar demeu e possa,
realmente, se for disputar a Presi-
dência, ter o domínio. Está difícil,
quase impossível. Então, o PP
passa a ser uma possibilidade de
filiação nossa”, frisou, em entre-
vista à RádioGrande FM.
O mandatário ressaltou, no

entanto, que ainda não temnada
certo sobre ingressar numa sigla.
“Gostaria de tê-lo, mas, por en-
quanto, não apareceu nenhum
partido. A busca é algo bastante
normal”, disse.
O chefe do Executivo também

minimizou o fato de o Centrão
ganhar cada vez mais espaço no
governo. O bloco ganhará ainda

mais força dentro do Executivo
com a nomeação do senador Ci-
ro Nogueira (PP-PI) para a Casa
Civil, o quedeve acontecer na se-
gunda-feira. O presidente repe-
tiu que a nomenclatura “Cen-
trão” é pejorativa.
Ciro Nogueira é um dos ex-

poentes do bloco e, atualmente,
preside o Progressistas. A ida dele
para a Casa Civil vai preparar o
caminho à filiação deBolsonaro.
No último dia 20, o presidente

afastado do Patriota, Adilson Bar-
roso, afirmou aoCorreio queBol-
sonaro nãomais se filiará à legen-
da por conta damudança no co-
mandodasigla.OchefedoExecu-
tivo temmantido conversas com
PSC,PTBePros, alémdoPPePL.
Apesar de diariamente dis-

cursar em clima de campanha,
Bolsonaro alegou que decidirá
se concorrerá à reeleição apenas
emmarço de 2022. “Eu não pos-
so falar que sou candidato ago-
ra, porque é crime eleitoral. E
outra, só vou falar em eleição no
ano que vem. Março, como últi-
momês de filiações, daí eu deci-
do o futuro”, frisou.

Ele argumentou que, se ti-
vesse morrido por causa da fa-
cada recebida em 2018, quem
estaria no poder seria o petista
Fernando Haddad. “Qualquer
coisa que acontece, tem um
pessoal nosso que dá pancada
emmim. Querem dar pancada?
Tá bom. Quem é teu candidato
para 2022? Não tem? Então, cala
a boca, pô”, disparou. “Para
mim, não é meio de vida dispu-
tar presidência ou ganhar a pre-
sidência. Isso aí é uma missão,
né? O pessoal não consegue en-
tender que, se eu estivesse fora,

tivesse morrido, o Haddad esta-
ria na presidência.”

Fusão
Em outra frente, existem ru-

mores de eventual fusão do PP
como PSL e oDEM. Parlamenta-
res do Democratas, no entanto,
sustentam não haver a menor
possibilidade de união das siglas.
OdeputadoKimKataguiri (DEM-
SP) classificou como“fake news”
as supostas negociações. “Estou
bem por dentro de PSL e DEM,
essa conversa não existe”, enfati-
zou. Outra deputada, tambémdo

DEM, disse que a fusão “não tem
chance” de ocorrer.
Já o presidente do PSL, Lucia-

no Bivar, afirmou, ontem, que o
objetivo do partido é colocar o
jornalista José Luiz Datena, re-
cém-filiado à legenda, na Presi-
dência da República. “É natural
que os demais partidos compau-
tas convergentes se aproximem
para abrirmos essa discussão,
porém jamais abriremosmão de
nossos ideais liberais, defendidos
desde nossa fundação. Qualquer
avanço no sentido de fundir-se,
por conseguinte, enfrentará esses

Miguel Schincariol/AFP

e outros entraves”, destacou.
Caso confirmada, a união dos

partidos do Centrão resultaria
na maior legenda do Congresso,
com 121 deputados e 15 senado-
res. O principal beneficiado se-
ria o PP, que ampliou, na última
semana, o poder de influência
no governo federal ao emplacar
seu presidente, o senador Ciro
Nogueira (PI), comoministro da
Casa Civil. Ele é o segundo do
Centrão a chegar ao primeiro es-
calão do governo —a primeira
foi a deputadaFlávia Arruda (PL-
DF), que passou a chefiar a Se-
cretaria de Governo.
Para o cientista político Már-

cio Coimbra, coordenador do
MBA emRelações Institucionais
eGovernamentais doMackenzie,
a união dos partidos faz sentido
se considerada sua origem. Ele
destacou que PP e DEM, por
exemplo,derivamdoextintoPDS.
Coimbra frisou, no entanto, não
acreditar que o presidente do
DEM, ACMNeto, faria ummovi-
mento tãobrusco apontodeper-
der o protagonismo que tem na
legenda. “Não importa que o
DEM tenha 15 deputados, ACM
Neto vai querer manter sua in-
fluência. E no PP você temoutros
nomes que são caciques, como
Arthur Lira, Ricardo Barros, Ana
Amélia. O PP temmuitos nomes
nopaís inteiro”, argumentou.



Umdia após autoridades dos Poderes republicanos repudi-
aremnova tentativa de disseminar acusações infundadas con-
trao sistemaeleitoral brasileiro, opresidentedoTribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE), ministro Luís Roberto Barroso, escreveu
uma frase sintomática do atualmomentonacional. “A verdade,
noBrasil dehoje, precisa ser restabelecidaacadadia.”Foi a res-
posta amais umataquedesferidopelopresidente Jair Bolsona-
ro, que acusou omagistrado de, “do nada”, ir ao CongressoNa-
cional atacar o “voto impresso” e militar em favor da urna
eletrônica. Barroso foi didático, como de costume. “Estive na
Câmara dos Deputados, após insistentes convites da própria
comissãode voto impresso, para explicar que temos voto segu-
ro, transparente e auditável”, esclareceu.
A boa vontade doministro não se limitou à visita de cortesia

à comissãoespecial que tratado temanaCâmara.Comorepre-
sentante da Justiça Eleitoral, Barroso tem divulgado vídeos
educativos para explicar, passo a passo, os procedimentos de
segurança adotadospara aurna eletrônica, a fimdeevitar frau-
des durante o pleito. Note-se que a preocupação comahigidez
do sistema eletrônico—plenamente auditável, ressalte-se—
está presente desde o início da digitalização do processo
eleitoral. Em recentes entrevistas, oministro aposentado Car-
losVelloso, presidente do TSE à época da implementação da
urna eletrônica, em 1996, lembrou que a blindagemdos dados
eleitorais foi desenvolvida coma ajuda demilitares, especialis-
tas em segurança da informação. Passados 25 anos sem regis-
tro comprovadode fraude comurnas eletrônicas, fardados vol-
tamaseenvolvernosistemadevotaçãobrasileiro,maspor vias
tortas. E inconstitucionais.
Em resposta à reportagemdeO Estado de S.Paulo que reve-

loumovimentos golpistas doministro da Defesa, Braga Netto,
comameaças à realizaçãodas eleições em2022, o general trou-
xe à luz elementos que,
em vez de afastarem as
suspeitas, reforçam-
nas. “A discussão sobre
o voto eletrônico audi-
tável, pormeio de com-
provante impresso, é le-
gítima, defendida pelo
governo federal e está
sendo analisada pelo
Parlamento brasileiro, a
quem compete decidir
sobre o tema”, escreveu
o titular daDefesa.Mui-
tas vezes já foi dito, di-
ga-seumavezmais:não
cabe ao titular da Defe-
sa, cuja atribuição pre-
cípua é zelar pela inte-
gridade territorial do
país ante ameaças ex-
ternas, manifestar-se
sobre o processo
eleitoral. Não compete
aoministro alegar que a
posição do governo é
“legítima”. Trata-se de
assunto, como foi dito
pelo presidente do Se-
nado, Rodrigo Pacheco
(DEM-MG),e tantosou-
tros, de estrita compe-
tênciadoCongressoNa-
cional. Se opróprioBra-
ga Netto reconhece que
a decisão está circuns-
crita ao Parlamento, en-
tão nada há a comentar sobre amatéria. O fato de o presidente
da República, eleito pelo voto popular, defendermudanças no
sistema eleitoral, não autoriza o chefe de uma instituição de
Estado a declarar juízo. Fica assimo registro, para a história, de
mais umamalfadada participação dosmilitares na reinserção
ao regimedemocrático patrocinadapor Jair Bolsonaro.
Comessaatitude,oministrodaDefesadesvia-secadavezmais

do norte institucional que deve conduzir as Forças Armadas e
busca aventurar-senaarenadapolítica, por lealdadeaochefedo
Executivo. Junta-se, assim, a outros personagens que ganharam
notoriedadepela subserviência aos interessesdoPlanalto, como
os indicados aoSenadoAugustoAras eAndréMendonçaparaos
cargosdeprocurador-geral daRepública eministrodoSupremo
Tribunal Federal, respectivamente.Nãobastassemosdanos cau-
sados às instituições comoaProcuradoriaGeral daRepública, a
Advocacia-Geral daUnião eoministério daDefesa, o servilismo
aoPlanaltoprovocaefeitosnefastos sobre ademocracia, pois evi-
denciaqueos integrantesealiadosdoatualgovernoestãodispos-
tosa levaràsúltimasconsequênciasosarreganhosbolsonaristas.
AverdadenoBrasil,comolamentaLuísRobertoBarroso,preci-

sa ser restabelecida. E essanecessidade se faz premente porque
estegovernobusca, incessantemente, subterfúgiosparasubverter
a ordemdas coisas, confundir a opiniãopública, promover uma
algazarra institucional, flertar comogolpismo.Ogovernoperdeu,
uma auma, as bandeiras que defendia ao conquistar o voto do
eleitor em2018: o repúdio à corrupção, a renovaçãodapolítica, a
agenda liberal em favor do desenvolvimento.Tudo fake.Tudo
mentira.“Eu soudoCentrão”, negacionismoàciência, tendência
autoritária epauperizaçãododebatepolítico. Este éoverdadeiro
rostodogovernoBolsonaro.Cadavezmaissemretoques.

Bolsonarismo
sem retoques

Nas
entrelinhas
por Carlos Alexandre de Souza
carlosalexandre.df@dabr.com.br—interino

“A verdade no
Brasil, como
lamenta Luís
Roberto Barroso,
precisa ser
restabelecida. Essa
necessidade se faz
premente porque
este governo busca
subverter a ordem
das coisas,
promover uma
algazarra
institucional,
flertar com o
golpismo”
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Estão tentandome colocar comoaquelamulher que apanhoudo
marido. Eu jamais admitiria que alguémsequer levantasse a voz para
mim.Meumarido nunca levantou a voz paramimenão ousaria fazê-lo,

porque há dentro daminha casa umcódigo de conduta”

Deputada JoiceHasselmann

MPFabreaçãocontraBolsonaropor racismo
PRECONCEITO

VIOLÊNCIA / Aorelatar aagressão, emcasa, àPolícia Legislativa, JoiceHasselmann
repudia comentáriosnas redesque insinuamter sidoela vítimadeviolênciadoméstica

Deputada depõe e
defende o marido
» AUGUSTO FERNANDES
» RENATO SOUZA

A
deputada Joice Hassel-
mann (PSL-SP) prestoude-
poimento, ontem, ao De-
partamento de Polícia Le-

gislativa (Depol) da Câmara por
contadasagressõesqueafirma ter
sofrido, dentro dopróprio aparta-
mento, namadrugada do último
domingo. Devido ao episódio, a
parlamentar tevecincofraturasna
faceeumanacoluna.Ela também
está com traumas no joelho, na
costela, noombroenanuca.
Joice acredita que o ataque te-

nha sido feito por criminosos.
Nos últimos meses — em espe-
cial desde que anunciou, em ju-
nho, que vai se desfiliar doPSL—,
a parlamentar passou a sofrer
ameaças demorte pela internet.
Ela nega que sofreu violência do-
méstica e isentou de culpa oma-
rido, o neurocirurgião Daniel
França, que tem sido acusado
nas redes sociais de ser o respon-
sável pelas agressões.
“O que mais memachuca é a

maldade, a indecência e a cruel-
dade das pessoas querendo en-
volver nessa história um homem
decente e honesto, que é o meu
marido. Foi ele quemme socor-
reu. Talvez, se ele não estivesse lá
sendomédico parame socorrer,
eu teriamorridoafogadaemuma
poça de sangue. Essa é uma das
coisasmais cruéis, nojentas e as-
querosas”, desabafouadeputada,
após o depoimento.
Segundo ela, “o que foi feito

aqui foi coisa de profissionais,
não de amadores”. “Eu não tenho
operfilmocinha indefesa que so-
fre violênciadoméstica. Ademais,
é fácil eu dar uma sova nele caso
tentasse algo”, disse.
A parlamentar ainda garantiu

que seria a primeira pessoa a fa-
zer uma denúncia, caso fosse ví-
tima de violência doméstica.
“Estão tentando me colocar co-
mo aquela mulher que apanhou
do marido, uma mulher de ma-
landro, que não luta por aquilo
que acredita. Eu jamais admiti-
ria que alguém sequer levantas-

Segundo Joice, o marido prestou os primeiros socorros. Ela vem sendo ameaçada desde que decidiu sair do PSL

se a voz para mim. Meu marido
nunca levantou a voz para mim
e não ousaria fazê-lo, porque há
dentro daminha casa umcódigo
de conduta. Ninguém grita, nin-
guém levanta a voz, ninguém
briga”, assegurou.

Investigação

Segundo Joice, omarido e to-
dos as pessoas que trabalham
na residência dela prestarão de-
poimento à Depol. Ela detalhou
que, há algumas semanas, dois
funcionários perceberammovi-
mentações estranhas no apar-

tamento da deputada. Um deles
encontrou uma carteira de ci-
garro — a parlamentar diz que
ninguém na casa dela fuma— e
outro notou amarca de uma pe-
gada de um sapato diferente do
que é utilizado por quem fre-
quenta o local.
“A gente tem que entender o

que aconteceu. Se a ideia era
realmente me dar um susto, me
machucar muito ou até coisa pi-
or. Entender qual, de fato, é a
motivação”, comentou a deputa-
da. “Fiqueimuito assustada com
a crueldade de algumas coisas
queestouvendo. Falam:‘foi pou-

co, por que não mataram?’, ‘por
que não terminaram de quebrar
a coluna, para ela ficar paraplé-
gica?’. Isso é a coisa que mais
dói”, completou.
A deputada reforçou a segu-

rança depois das agressões e,
agora, a vigilância no apartamen-
to dela é feita 24 horas por dia.
Joice espera não ser submetida a
nenhuma cirurgia, mas a equipe
médica que a atende ainda não
afastou essa hipótese. Ela terá de
passar por umprocedimento pa-
ra reconstruiralgunsdentes,mas,
por enquanto, está usandopróte-
ses provisórias.

Bolsonaro debochou do cabelo de Sullivan (fundo) duas vezes. Após a 2ª, o apoiador esteve na live presidencial

» JESSICA GOTLIB
» FABIO GRECCHI

OMinistério Público Federal
(MPF) e a Defensoria Pública da
União (DPU) ajuizaram uma
ação contra Jair Bolsonaro por
prática do crime de racismo. A
denúncia foi feita com base nas
declarações do presidente da
Repúblicaduranteconversacom
apoiadores, em frente ao Palácio
daAlvorada,em8de julho,quan-
do ele se referiu ao cabelo crespo
de um apoiador negro, o missio-
nário Maicon Sullivan, como
“criatório de baratas”. De acordo
com o texto, a intenção é que se-
jam adotadas medidas de “repa-
ração, indenização e de cessação
de danos, por danos extrapatri-
moniais ou morais coletivos, e
ainda, danos sociais”.
Bolsonaro, segundo a ação do

MPF, tinha pleno conhecimento
“de que estava sendo filmado e
de que tal vídeo circularia em re-
des sociais”. A ciência de que o
comentário seria reproduzido e
dequepoderia trazerconsequên-
cias foi umdospontos apresenta-
dos contra o presidente para ca-
racterizar a conduta.
“Ao contrário do que superfi-

cialmente possa parecer, o presi-
dente não proferiu apenas pia-
das infelizes e de péssimo gosto.
Tampouco, a manifestação do
cidadão no sentido de não se
afetar com o comentário desca-
racteriza a prática racista, com
todas as consequências jurídicas
de responsabilização, uma vez
que a sua realização pública e

do presidente, ao lado dominis-
tro da Ciência eTecnologia, Mar-
cos Pontes.
Bolsonaro, porém, tinha feito

comentário semelhante, tam-
bém com Sullivan, emmaio pas-
sado, em outra conversa na saída
doAlvorada.“Quantas vezes você
lava esse cabelo pormês?”, inda-
gou, aos risos, a Sullivan—que se
justificou dizendo que não é um
“negro vitimista” e que o presi-
dente tem intimidade para “brin-
car”: “O presidente tem essa inti-
midade para brincar, da mesma
maneira que dá liberdade para o
pessoal brincar”, saiu-se.

transmitida acaba por afetar to-
da a população negra, inclusive
com repercussão internacional”,
argumentam os defensores e
procuradores.
Entre os pedidos feitos no pro-

cesso estão: a retirada dos vídeos
do ar, a expedição de orientação
aos agentes públicos do governo
federal “indicando a ilicitude pe-
nal e administrativadecondutas e
manifestações racistas, sob pena
demulta em caso de descumpri-
mento”, e a condenação daUnião
e do presidente por danosmorais
coletivos em duas indenizações
comvalor total deR$15milhões.

O episódio classificado pelo
MPF como racismo aconteceu
durante uma conversa com sim-
patizantes, na saídadoPaláciodo
Alvorada, quando Bolsonaro se
referiu pejorativamente ao cabe-
lo de Sullivan. “Como está a cria-
ção de barata aí? Olha o criador
de barata aqui.Você não pode to-
mar ivermectina que vai matar
seus piolhos”, disse, jocosamen-
te. As imagens foram transmiti-
das por um canal no YouTube
que apoia o presidente.
Namesma noite em que asso-

ciou o cabelo crespo à falta de hi-
giene, Sullivan participou da live

Reprodução

Reprodução/You Tube
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Indianos rompem parceria
» SARAH TEÓFILO
» MARIA EDUARDA CARDIM

O
laboratórioBharatBiotech,
fabricante da vacinaCova-
xin contra covid-19, anun-
ciou, ontem, o términodo

memorandodeentendimentopa-
ravendados imunizantesàempre-
sabrasileiraPrecisaMedicamentos
—alvodaCPIdaCovid, que inves-
tiga aparticipaçãode autoridades
dogovernoparaagilizar a importa-
çãoeusodo imunizantenoBrasil.
A empresa indiananão informou
osmotivosdo rompimentoedisse
que todas as suas ações,
incluindo acordos glo-
bais, são feitas de acordo
com as leis locais e que
seusfuncionáriosseguem
osmais altospadrões éti-
cosedeintegridade.
À Precisa, no entanto,

a Bharat pontuou as ra-
zõesparaoencerramen-
to do acordo: a investigação da
CPI e da Controladoria-Geral da
União sobre a condutada empre-
sa brasileira; e a investigação da
CGU sobre a carta “Portuguese
Authorisation”, de 19de fevereiro,
cuja responsabilidadeo laborató-
rio indianonega.
No comunicado divulgado

ontem, a Bharat negou a autoria
de duas cartas, como carimboda
empresa e a assinatura de um re-
presentante, que haviam sido en-
caminhadas pela Precisa aoMi-
nistério da Saúde. Uma delas in-
forma que a empresa brasileira é
a representante legal e exclusiva
dos indianos no Brasil. “Recente-
mente, fomos informados de que
certas cartas, que supostamente
teriam sido executadas por exe-
cutivos da empresa, estão sendo
divulgadas on-line. Gostaríamos
de afirmar, enfaticamente, que
esses documentos não foram
emitidos pela empresa ou seus
executivos e, portanto, negamve-

ementemente asmesmas”, infor-
mouo laboratório indiano.

Coincidências

Ambos os documentos estão
emportuguês.Umdeleséoques-
tionadopelaCGUeooutroéuma
“declaração de inexistência de fa-
tos impeditivos” e assinala que a
Bharat “declara, sob as penas da
lei, a inexistência de fatos impe-
ditivos para sua habilitação rela-
tivo (sic) à contratação junto ao
Ministério da Saúde, ciente da
obrigatoriedadededeclararocor-

rências posteriores”. Os
dois documentos têm a
assinatura da mesma
pessoa emesmadata.
Após a divulgação do

comunicado, a Precisa
encaminhouofícioàCPI
afirmando que a carta
de autorização não re-
gularizava a representa-

ção do laboratório, mas apenas
traduzia um documento emiti-
do pela Bharat. Disse ainda que,
diante do comunicado dos indi-
anos, solicitou perícia do docu-
mento e identificou que foi re-
metido pela empresa Envixia,
“parceira da Bharat, que tam-
bém assina o memorando de
entendimento”.
O contrato doministério com

a Precisa, suspenso devido às
suspeitas de irregularidades le-
vantadas pela CPI, foi assinado
em25de fevereiro para aquisição
de 20milhões dedoses da vacina,
por R$ 1,6 bilhão. A Precisa disse
lamentar o rompimento e con-
siderou adecisão“precipitada”.
A decisão da Bharat paralisa

a liberação da vacina junto à
Agência Nacional de Vigilância
Sanitária (Anvisa), pois, para
solicitar o uso emergencial ou
pedido de estudos no Brasil, os
laboratórios precisam de um re-
presentante no Brasil.

FabricantedaCovaxin,BharatBiotechdispensaaPrecisade representá-lanopaís. Laboratórioeempresabrasileiraestãonocentroda
investigaçãodaCPIdaCoviddevidoàvenda,aogoverno,de20milhõesdedosesdavacinaporR$1,6bi—atransação foi interrompida

Missão principal
Aomesmo tempo emque atuará para preservar os interesses do governo no Congresso, Ciro Nogueira terá a

missão de tentar fechar todas as brechas que possam representar fôlego para uma terceira via em 2022. A tentativa
de fusão dos partidos, que sofre ummar de resistências, é parte desse processo, a fim de evitar que uma parcela do
DEMesteja engajada na busca de uma alternativa à polarização entre Lula e Jair Bolsonaro.
A avaliação dos aliados do presidente da República é a de que o presidente do PSD, Gilberto Kassab, caminhou

muitomais do que eles calculavam.Montou candidaturas fortes emMinas Gerais, no Rio de Janeiro temEduardo
Paes e está prestes a receber o ex-governador Geraldo Alckmin para concorrer ao estado de São Paulo.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Alckminnaárea.../O ex-
governador Geraldo Alckmin
(foto), que deve deixar o PSDB
embreve, continua
percorrendo o interior paulista
numprojeto para voltar a
ocupar o Palácio dos
Bandeirantes. Obteve, por
exemplo, o apoio do deputado
Fausto Pinato (PP-SP), com
quemparticipou de eventos
ontem.

…dosbolsonaristas/O
apoio de Pinato a Alckmin é
sinal de que o Progressistas por
lá não deve apoiar o nome que
Bolsonaro apresentar para
alavancar sua candidatura em
São Paulo.

Piordosmundos/Quando
umamulher aparece toda
machucada e viramotivo de
piadas nas redes sociais, é a
prova cabal de que falta
civilidade, empatia e respeito
nesses ambientes.

E as Olimpíadas, hein?/
Com apenas quatro pessoas
no desfile da cerimônia de
abertura, o Brasil se
apresentou com total
respeito aos protocolos
sanitários exigidos pelas
autoridades japonesas.
Melhor assim.

Mudança de sala
Os corredores do quarto andar

do Palácio do Planalto terão
movimentação intensa nos
próximos dias. É que osmilitares da
reserva levados para a Casa Civil
podem se preparar para deixar os
cargos. Ciro Nogueira preencherá a
maioria dos postos com assessores
de sua confiança. A turma de Luiz
Eduardo Ramos, porém, não ficará
ao relento: será transferida para a
Secretaria Geral da Presidência, na
ala Oeste, onde bate o sol da tarde e
não tem vista para o Lago Paranoá.

Gato escaldado...

Que ninguém se surpreenda se o
governo vier a oferecermundos e
fundos ao presidente do Senado,
Rodrigo Pacheco (DEM-MG). Tudo
será feito para tentar tirá-lo do
páreo em 2022.Mas não vai colar.

…sabe o que vem
pela frente

Depois da forma como
Bolsonaro expôs o ex-juiz Sergio
Moro, são poucos os que acreditam
piamente nas promessas
presidenciais.

Oprimeiro grande
gol daCPI
Ao cancelar o contrato com a

intermediária Precisa e negar a
autenticidade dos documentos
enviados ao governo, a Bharat
Biotech abre as portas para tentar
ver sua vacina aprovada no Brasil.
E, de quebra, ainda dá lastro à
CPI da Covid, que, embora de
recesso, continua ativa nos
bastidores. Em agosto, a tensão
promete ser grande.
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Em vídeo publicano nas redes
sociais, o deputado Luis Miranda
(DEM-DF) chorou ao comentar o fim
do contrato entre a Bhrath Biotech,
fabricante indiana da vacina Covaxin,
e a Precisa Medicamentos, empresa
brasileira que negociava o
imunizante com o Ministério da
Saúde. O parlamentar comenta o
assunto entre lágrimas. “Sou eu que
devo ser denunciado por
denunciação caluniosa? Contra a
saúde pública? Contra o povo
brasileiro? Ser humilhado, alvo de
chacota?”, cobrou Miranda. Ex-aliado
de Jair Bolsonaro, o deputado e seu
irmão, que é funcionário do
Ministério da Saúde, denunciaram as
supostas irregularidades na compra
da Covaxin ao presidente da
República — que não teria acionado
a Polícia Federal para investigar o
caso. O parlamentar hoje é alvo de
um processo que o investiga por
denunciação caluniosa.

Deputadochorapor
contratosuspenso

Procuradoria apura venda de vacinas
AProcuradoriadaRepúblicado

Distrito Federal abriu um inquéri-
to civil para apurar a suspeita de
corrupção envolvendoumanego-
ciação para aquisição de vacinas
contra covid-19peloMinistério da
Saúde. A base da investigação é a
acusação do cabo da PolíciaMili-
tardeMinasGeraisLuizPauloDo-
minghetti, que disse que quando
tentounegociar a vendade imuni-
zantesaogoverno federal, recebeu
um pedido de propina de US$ 1
pordosedoex-diretordeLogística
dapasta, RobertoDias, exonerado
apósocasovir à tona.
Dominghetti relatou o episó-

dio em depoimento à CPI da Co-
vid, no Senado. O cabo é aponta-
do como vendedor autônomo de
vacinas pela empresa americana
Davati Medical Supply, que dizia
ter 400 milhões de doses da Ox-
ford/Astrazenecaparaseremven-
didas ao governo federal— ape-
sar de a fabricante ter informado
que não negocia com governos
pormeiode intermediários.
O suposto pedido de propina

teria ocorrido emumrestaurante
deumshoppingemBrasília,em25
de fevereiro. Dominghetti disse
que foiapresentadoaRobertopelo
coronelMarceloBlanco, ex-asses-

sordoDepartamentodeLogística,
que tambémestava no encontro.
Segundoocabo,oex-diretordeLo-
gística doministério falou sobre a
propinaemarcouuma reuniãono
diaseguinte,nasededapasta,para
queobtivessemuma resposta.Di-
asnegaopedidodepropina eque
tenhamarcadooencontrono res-
taurante— justifica que estavano
local comumamigo numhappy
hour e queDominghetti chegou
acompanhadodeBlanco.
Emnota, a defesa deDias afir-

mou que a abertura de inquérito
foi recebida “como uma oportu-
nidade ímpar para esclarecer os

fatos, oportunizando amanifes-
tação de todos envolvidos para
desmascarar a mentira criada
por LuizDominghetti”.
A suspeita da CPI é de que ha-

via dois grupos dentro dominis-
tério que disputavam a negocia-
çãode vacinas: umcompostopor
militares e outro de pessoas indi-
cadas pelo Centrão. No depoi-
mento, Cristiano citouonomede
outrosmilitaresque, segundoele,
atuaramna negociação—dentre
os quais o ex-secretário-executi-
vo da pasta, Elcio Franco, e o te-
nente-coronel da reserva Hélcio
BrunodeAlmeida. (ST)

Evaristo Sá/AFP

Edilson Rodrigues/Agência Senado

Dias é acusado de pedir propina de US$ 1/dose na suposta negociação de imunizantes com oministério



O presidente Jair Bolsonaro
incluiu agulhas, seringas e dilu-
entes na lista de produtos cuja
exportação está proibida em ra-
zão da crise sanitária provocada
pela pandemia do novo coron-
avírus. A alteração ocorreu por
meio de edição do decreto que
regulamenta a Lei nº 13.993, san-
cionada emabril de 2020. O texto
concede ao Poder Executivo a
prerrogativa de impedir venda de
itens médicos, hospitalares e de
higiene essencial embenefíciode
política de combate à dissemina-
ção da covid-19.
O Palácio do Planalto infor-

mou, pormeio da Secretaria Es-
pecial de Comunicação da Presi-
dência daRepública (Secom), que
autoridades de saúde requisita-
ram a inclusão dosmateriais em
questãonoroldeprodutosproibi-
dos de serem comercializados
comoexteriorpor seremnecessá-
rios ao cumprimento das etapas
do PlanoNacional deVacinação.
“O decreto se alinha às regras e
princípios constitucionais ligados
à proteção da saúde comodireito
fundamental ao adotar medida
para a preservação da saúde da
população brasileira e garantir a
atuaçãodoPoderPúbliconocom-
bate à pandemia de covid-19 no
país”, observaanotadaSecom.

Liberação de registro

Já a Câmara de Deputados
aprovou a ideia de acabar com a
exigência de anuência prévia da
Agência Nacional de Vigilância
Sanitária (Anvisa) para o registro
de patentes de remédios no país
— iniciativaqueagradouà indús-
tria farmacêutica. Essa liberação,
que precisa de aprovação no Se-
nado, foi incluída em umamedi-
da provisória que facilita a aber-
tura de novas empresas. A autori-
zação da Anvisa continuará sen-
do necessária para a comerci-
alizaçãodosmedicamentos.
Desde 2001, a legislaçãodeter-

mina que a concessão de paten-
tesparaprodutos eprocessos far-
macêuticos precisa de umOK da
agência reguladora. Segundo o
relator da MP, deputado Marco
Bertaiolli (PSD-SP), essa burocra-
cia tematrasadoematédois anos
o registro no Instituto Nacional

da Propriedade Industrial (INPI).
“Me parece aberração exigir o

carimbo da Anvisa para se regis-
trar uma ideia no INPI. Não esta-
mos falando em comercializar,
industrializar ou vender. É só pa-
tentear a propriedade intelectu-
al”, explicouBertaiolli.
AposiçãodaAnvisasobreamu-

dançana lei serádiscutidanadire-
toria colegiada da agência.O voto
dadiretora relatora do tema,Mei-
ruze Sousa Freitas, é favorável à
mudançada lei. Ela consideraque
oacúmulodeprocessosnaAnvisa
éuma“transferência deumpassi-
voqueseencontravanoINPI”.
De acordo como órgão, a ava-

liação para aceitar ou rejeitar os
pedidosoriundosdo institutode-

mora, emmédia, um ano. Desde
maio de 2012, a agência recebeu
28.150 pedidos de patente, sendo
1.965 deles somente este ano.
Apesar do volumede trabalho,

a análise da Anvisa avalia apenas
se a fórmula contémou pode re-
sultar emuma substância de uso
proibidonoBrasil.Aanuênciapré-
viaé fundamentadanaaferiçãodo
risco à saúde—que precisará ser
analisado novamente quando for
solicitada a autorização para ven-
da do produto. “A Anvisa fica so-
brecarregada comanálises de pe-
didos que namaioria das vezes
nem terão interesse comercial.
São ideias.Tiramos essa obrigato-
riedade e demos espaço para ela
se preocupar com o que tem va-
lor”, acrescentouBertaiolli.
Para o presidente da Associa-

ção Brasileira de Patentes Indus-
triais (ABPI), Luiz Edgard Pimen-
ta, a anuência prévia da Anvisa
para o registro de patentes de
medicamento era uma“jabutica-
ba” da legislação brasileira. Para
ele, a função da Anvisa não é ava-
liar a patenteabilidade dosmedi-
camentos,mas, sim, a segurança.
Já o presidente-executivo do

Sindicato da Indústria de Produ-
tos Farmacêuticos (Sindusfar-
ma), NelsonMussolini, classifica
a análisepréviapelaAnvisa como
um“passo burocrático desneces-
sário” que apenas onera o pro-
cesso produtivo.

Editor: Carlos Alexandre de Souza //
carlosalexandre.df@dabr.com.br
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Estudo realizadopor epidemiologistadaFiocruz estimaonúmerodepessoasacimados60anosde idade cujas vidas forampoupadas
pela imunização contraa covid-19. Seofertadedoses tivesse começadoantes, haveriamenoshospitalizações emortespelo coronavírus

» MARIA EDUARDA CARDIM

G
raças à vacinação contra
a covid-19, iniciada há
seis meses no Brasil, o
país conseguiu evitar a

morte de até 55mil idosos. Essa é
a conclusão de um estudo feito
pelo epidemiologista Marcelo
Gomes, do Programa de Compu-
tação Científica da Fundação
Oswaldo Cruz (Fiocruz), divulga-
doontempeloMinistério da Saú-
de. Os imunizantes também evi-
taram entre 96mil e 117mil hos-
pitalizações deste grupo de pes-
soas com 60 anos oumais, consi-
deradomais vulnerável e suscetí-
vel a casos graves e óbitos pelo
novocoronavírus. Apesardosnú-
meros positivos, poderiam ser
melhores caso o governo federal
tivesse comprado os fármacos
ainda antes.
Para mostrar o efeito prático

da vacinação, o pesquisador fez
uma projeção de óbitos e inter-
nações por síndrome respiratória
aguda grave decorrente da covid-

19 da população idosa, até o iní-
cio de junho, mantendo a pro-
porção de casos hospitalizados e
óbitos dessa faixa etária observa-
da no início demarço—quando
começaram a cair as mortes e os
registros de casos em decorrên-
cia da vacinação. “Fizemos uma
suposição como se a proporção
de casos hospitalizados emortes
tivesse semantido constante en-
tre 13 de março e 12 de junho”,
explicouGomes aoCorreio.
Para isso, o epidemiologista

usou o número de novos casos e
mortes na população abaixo de
60 anos— que entre março e ju-
nho ainda começava a receber a
vacina — para estimar o que te-
ria acontecido na população
acima de 60 anos, que em sua
maioria já havia sido imuniza-
da. A diferença entre a projeção
feita e o que de fato se observou
com o grupo mais idoso nesse
período é a estimativa de inter-
nações e óbitos potencialmente
evitáveis devido as doses.
“Embora não seja uma análise

extremamente rigorosa, ela está
alinhada com o que se observou
nos cálculos de efetividade das
vacinas. Essas estimativas de
quantos óbitos e internações po-
dem ter sido evitadas é umama-
neira de traduzir a efetividade,
em termos mais palpáveis e fá-
ceis de serem interpretados pela
população”, disse o pesquisador.
Para ele, isso aumenta a ex-

pectativa de que as pessoas re-

Esperamos que
isso sirva como
mais uma
informação para
adesão da
população à
imunização
contra a covid-19 e
que veja que as
vacinas
funcionam”
MarceloGomes,autor do
estudo quemostrou os
efeitos benéficos da
imunização na faixa etária
acima de 60 anos

relacionados amedicamentos
foram recebidos pela Anvisa

somente neste ano

1.965
PEDIDOSDE
PATENTES

conheçam a importância da
vacinação. “Esperamos que is-
so sirva como mais uma infor-
mação para adesão da popula-
ção à imunização contra a co-
vid-19 e que veja que as vaci-
nas funcionam”, salientou.
O epidemiologista reforçou

que o número de mortes evita-
das poderia ter sido aindamaior
caso o governo tivesse começa-
do a campanha de vacinação
antes. Até omomento, 130,4 mi-
lhões de doses foram dadas,
sendo que 93,6 milhões de pes-

soas tomaram ao menos a pri-
meira dose e 36,7 milhões com-
pletaram o esquema vacinal
com duas ou uma única injeção.
“Imagina se a gente tivesse

conseguido entrar com a vacina-
ção já no final do ano passado? O
pico de casos e mortes visto em
fevereiro emarçopoderia ter sido
muitomenor”, indicou.

Decisão acertada

Com o avanço da vacinação
para a população adulta do Bra-

sil commenos de 60 anos, o Bo-

letim do Observatório Covid-19,
da Fiocruz, mostra que já há
declínio no número de interna-
ções e óbitos em todas as faixas
etárias. “O início da vacinação
de adultos fora da faixa dos 60
anos de idade já mostra sinais
de impacto no perfil etário das
internações e mortes no Brasil,
em especial nas últimas duas
semanas. Os óbitos, em parti-
cular, voltaram a se concentrar
entre idosos”, diz o documento,
divulgado ontem.

Omovimento observado por
pesquisadores da fundação é
efeito da progressão da imuniza-
ção entre osmais jovens emostra
que a idade é um fator de risco
independenteparaoagravamen-
to dos casos de covid-19. “A deci-
são de priorizar os idosos logo no
início da vacinação foi acertada”,
indicou o relatório, que reforçou
a necessidade de um“olhar cui-
dadoso para preservar a popula-
ção idosa” e, aomesmo tempo, a
expansão da cobertura vacinal
entre osmais jovens.

Começar pelosmais idosos foi decisão acertada, conforme constatou oObservatório Covid-19, da Fiocruz

Vacina salva 55 mil idosos
Ed Alves/CB/D.A Press - 4/2/21

Veto à exportação de injeções

Proibição da venda do insumoao exterior preserva ritmode vacinação

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press - 1/2/21
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Inflação em julho
segue acelerada

CONJUNTURA
ÍndiceNacional dePreços aoConsumidor (IPCA-15) registra alta de 0,72%, omaior percentual para omêsdesde 2004. Energia elétrica
e combustíveis são considerados os vilões da carestia. Economistas ressaltamaconjunçãode fatores a elevar a pressão inflacionária

Omercado esperava que a inflação
desacelerasse desde fevereiro, o que não
aconteceu. E até agora oBCnão definiu se
vai atuar para conter uma inflação
transitória ou persistente.”

Pedro Paulo Silveira,
economista-chefe da Nova Futura Investimentos

0,87%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

4,74%R$6,133

Ibovespa nos últimos dias Na sexta-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na sexta-feira

Na sexta-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

125.401 125.052 R$5,210
(▼ 0,05%)

R$1.100
Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93
Abril/2021 0,31
Maio/2021 0,83

16/julho 5,124
19/julho 5,115
20/julho 5,231
21/julho 5,207
22/julho 5,191 6,76%

Bolsas
Nasexta-feira

20/7 21/7 22/7 23/7

0,68%
NovaYork

» FERNANDA FERNANDES

O
ÍndiceNacional de Preços
aoConsumidor Amplo 15
(IPCA-15), prévia da infla-
ção oficial do país, regis-

trou 0,72%em julho, omaior per-
centualparaomêsdesde2004.Em
12meses, a alta éde8,59%.Segun-
do dados divulgados ontempelo
Instituto Brasileiro deGeografia e
Estatística (IBGE),dosnovegrupos
de produtos e serviços pesquisa-
dos, sete tiveramaltadepreçoeste
mês. Os principais responsáveis
pelo avanço inflacionário foramos
setoresdehabitaçãoe transportes.
Osprotagonistas: a energiaelétrica
e as passagens aéreas, que sofre-
ramaumentossignificativos.
De acordo com Guilherme

Sousa, economista da Ativa In-
vestimentos, os especialistas es-
peravam um reajuste de 0,64%
no IPCA-15. Ele explica que, em-
bora as altas fossem esperadas, o
reajuste das passagens aéreas foi
além das expectativas. “Estava
estimada uma alta de 18% para o
mês, e veio 35,64%, então esse
item surpreendeu bastante,mes-
mo a gente já considerando que
seria forte”, conta Sousa. Segun-
do ele, com a prévia atual, a ex-
pectativa para o IPCA oficial de
julhomudoude 0,81 para 0,89.
Umdos itensquetambémsur-

preendeu, porém pela desacele-
ração, foi o de combustíveis. O
reajuste inflacionário caiu de
3,69% para 0,38%. A gasolina,
contudo, subiu 0,50% e acumula
alta de 40,32% em 12 meses. O
item, segundo Juliano Ferreira,
estrategistamacro da BGC Liqui-
dez, foi umdos quemais pressio-
naram a inflação nos últimos
dois meses, acompanhado da
energia elétrica residencial.
“A Petrobras, recentemente,

aumentouopreçodealgunscom-
bustíveis. No caso da gasolina, es-
pecificamente, que temmaior
peso no IPCA, os preços conti-
nuamsubindo, embora a inflação
do item tenha dado uma arrefeci-
da na leitura do IPCA de junho e
nessa leituramais recente. No ca-
so da energia elétrica residencial,
a atual crise hídrica acarretou em
bandeiras tarifárias mais altas
que ainda foram reajustadas para
cimanomêsde julho,oqueexpli-
ca a pressão inflacionária vinda
desse item”, afirma.

Retomada surpreende

ParaGuilherme Sousa, a reto-
madaeconômicamaisfortedoque
oesperadoéaprincipalpropulsora
paraoaumentodos indicadores.“A
economia vemsempre surpreen-
dendo, eos indicadores são reflexo
dessaeconomiamais aquecida.As

Retomada é cruel
para os mais pobres
» VERA BATISTA
» PEDRO ÍCARO*
» GABRIELA BERNARDES*

As últimas atualizações da
conjuntura econômica indicam
que as pressões inflacionárias
continuam elevadas e resisten-
tes. Cada vez mais, a carestia se
reflete na conta dos brasileiros e
nos produtosmais caros nomer-
cado. O grande problema, na
análise de Pedro Paulo Silveira,
economista-chefe da Nova Futu-
ra Investimentos, é que, a cada
hora, de forma inesperada ou
não, a economia sofre um cho-
que. Esse eventos não têm sido
absorvidos com a devida agilida-
de pelo Banco Central, responsá-
velo pela políticamonetária.
“OBrasil convive coma alta do

dólar,dospreçosdopetróleo, com
a seca e o aumento do preço da
energia elétrica, com geadas que
destroemassafrasdecafé,milhoe
soja, entre outras questões. O
mercado esperava que a inflação
desacelerasse desde fevereiro, o
quenão aconteceu. E, até agora, o
BC não definiu se vai atuar para
conteruma inflação transitóriaou
persistente”, afirma Silveira. “O vi-
lão foi a energia elétrica com alta
de 4,79%. Esse item sozinho re-
presentou 21 pontos percentuais
da inflação no período”, reforça
André Perfeito, economista-chefe
daNecton Investimentos.
Aaltanacontade luzéperversa

para o cidadão, principalmente os
de baixa renda. “O reflexo da alta
de 0,72%do IPCA-15 foi imediato
na curva curta dos juros, reforçan-
do aprobabilidadede elevaçãoda
taxa básica de juros (Selic) de 1
ponto percentual, para 5,25%, na
próximareuniãodoComitêdePo-
lítica Monetária (Copom), em
agosto. Com inflação alta e juros
altos, as despesas domésticas fi-
cam mais salgadas”, destacou
EduardoVelho, economista-chefe
da JFTrust Investimentos.

Crédito restrito

Comoaumentodas contasbá-
sicas, muitos consumidores não
conseguem pagar as contas em
dia. Os boletos vencidos podem
dificultar na análise de crédito, ou
criarmaior restrição do valor libe-
radonomédio e longoprazos. É o
quedizUbiratanLima,economis-
ta doVadu, fintech especializada
em análise e automação para o
mercado de crédito. “Commenos
crédito liberado, eventualmente,

pode ter umadiminuição no con-
sumodebensduráveis e financia-
mentosde longoprazo.Esseefeito
em cadeia do comprometimento
da análise de crédito, da linha de
financiamento de crédito, da pro-
visão financeira de terceiros para
pessoas que estão buscando cré-
dito demédio e longoprazo, pode
atrapalhar a retomada da econo-
mia”, observaLima.
“Essa crise temumacaracterís-

ticamuito particular, a recupera-
ção em‘k’, ou seja, as camadas da
sociedade com rendamais alta
conseguiramsairdacriseerecom-
porarendadafamília,àsvezes,até
comganho com relação ao início
da pandemia. Enquantomenos
favorecidas tiveramumadiminui-
çãode até 33%na rendadas famí-
lias”, compara PauloDuarte, eco-
nomista chefe daValor Investi-
mentos. Segundo ele, no entanto,
isso tende a normalizar, nomo-
mento emque as cadeias de pro-
duçãovoltaremaociclonormal.
A diarista Jéssica Oliveira, de

30 anos, sofreu com a grande re-
dução de clientes durante a pan-
demia: “Muitas pessoas ficaram
commedo e preferiram fazer a
sua própria faxina em casa. Com
isso, perdimuitos clientes.No iní-
cio, só recebia o dinheiro das pes-
soasqueaindamepagavam,mes-
mo semeu trabalhar, para ajudar.
Fiquei desesperada”, relembra.
Emmarço do ano passado, Jéssi-
ca começou a receber o auxílio
emergencial eadaptouarotinada
família ao valor dobenefício.
A diarista, porém, não contava

como aumento exponencial nos
preços dos produtos: “ O auxílio
salvou aminha vida,mas tudono
supermercado triplicoudepreço.
O arroz, o feijão, a carne. Com a
gentedentrodecasaotempotodo,
as contas de água e luz também
aumentaramecomeçoua ficardi-
fícilpagartudo”,disse.Porisso,afa-
mília optou por umestilo de vida
maissimplesedietamaisbarata.
“Trocamosmuitasmarcas pa-

ra outras mais baratas. Pratica-
mente, cortamos a carne verme-
lha, começamos a economizar
nos produtos de limpeza, e tudo
mais”, lamenta. “Comomãe, me
dói muito não poder proporcio-
nar o que omeu filho gosta nem
namesadecasa,mas comospre-
ços dos produtos, atualmente, ou
é assim, ou não conseguimos pa-
gar as outras conta”, reforça.

*Estagiários sob a supervisão de
CarlosAlexandre de Souza

pessoas estão fazendomais via-
gens,gastandomais,eocenárioes-
tá se recuperando em um ritmo
mais aceleradodoque a gente es-
peravaháumtempo”,ressalta.

Apesar da alta emquase todos
os setores, os grupos de saúde e
cuidados pessoais e de comuni-
cação registraramqueda no IPCA
prévio de julho. O índice reflete o

inédito reajuste negativo dos pla-
nos de saúde determinado pelo
governo em 8 de julho, com re-
troativo de maio, válido apenas
para os planos individuais.

A reabertura de várias ativi-
dades por conta do avanço da
vacinação e a forte pressão das
tarifas de energia elétrica e da
gasolina poderão pressionar a
inflação de serviços ao longo
do segundo semestre. Serviços
é um dos setores da economia
que ainda está com preços sob
controle. Em junho, a energia
elétr ica foi o item que mais

pressionou a inflação. Junto
com a gasolina, esses dois pre-
ços administrados responde-
ram por 25% da inflação de
0,53% do IPCA.
O alerta é do economista-che-

fe da Confederação Nacional do
Comércio de Bens, Serviços eTu-
rismo (CNC), Fabio Bentes. “Se
combinarmos a inflação de tari-
fas (custos) com a inflação por

aumento da demanda, pode ser
que ocorra alta dos preços dos
serviços no segundo semestre.
Esse é um risco”, diz.
O economista lembra que o

restaurante que fazia promoções,
provavelmente, deve retirá-las na
medida em que passar a receber
um fluxomaior de clientes. Além
disso, a pressão de custo de ener-
gia amplia a possibilidade de re-

passepara ospreços ao consumi-
dor, em razão do aumento da de-
mandapor serviços.
Em 12 meses até junho, a in-

flação de serviços está bem com-
portada. Acumula alta de 2,2%,
diante dos preços administrados,
que subiram 13% nomesmo pe-
ríodo - quase o dobro dos preços
livres (6,8%) em igual base de
comparação. (FF)

Cenário aumenta pressão sobre serviços
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Agronegócio em ascensão

CONJUNTURA/ Exportações registraramaltade20,9%noprimeirosemestrede2021.Volumepassoude
US$50,9bilhõesparaUS$61,5bilhões, comdestaqueparaasoja.Chinaéoprincipaldestinodosprodutos

Temos análise de
solo que não se
preocupa apenas
comaparte
química do solo,
mas tambémcom
aparte biológica

Maximiliano Cardoso,
zootecnista da Emater-DF

Receita abre
novo lote de
restituição
» VERA BATISTA

A Receita Federal abriu, on-
tem, a consulta ao terceiro lote
de restituição do Imposto de
Renda da Pessoa Física (IRPF
2021). Serão depositados R$ 5,8
bilhões nas contas bancárias de
mais de 5,068milhões de contri-
buintes no próximo dia 30. Para
especialistas, é o momento de
pagar dívidas. “Principalmente
as mais caras, como cartão de
crédito e cheque especial. Por-
que nenhum investimento, es-
pecialmente aqueles de renda fi-
xa, vai rendermais doque esse ti-
po de dívida”, alerta Fabrizio
Gueratto, financista do Canal 1
Bilhão Educação Financeira.
“Mas se não tiver dívida e ti-

ver dinheiro guardado, a me-
lhor coisa é investir. E quando a
gente fala em investir, tem que
ser em um mix de renda fixa e
renda variável, isso é, uma par-
te dos recursos devem ir para
ações, por exemplo. Não é
aconselhável deixar todo o di-
nheiro em uma só aplicação”,
destaca Gueratto.
Dos R$ 5,8 bilhões libera-

dos com o terceiro lote do
IPRF, R$ 354,3 milhões vão para
os contribuintes que têm priori-
dade legal – 13.985 contribuintes
idosos acima de 80 anos; 95.298
entre60e79anos;8.987comalgu-
madeficiência físicaoumental ou
moléstia grave; e 36.616 contri-
buintes cujamaior fonte de renda
sejaomagistério.Mas tambémfo-
ram contemplados ainda 4,913
milhões de pessoas, não prioritá-
rias, que entregaramadeclaração
atéodia18demaiode2021.
Para saber se a restituição está

disponível, basta acessar o site
www.gov.br/receitafederal, clicar
em “Meu Imposto de Renda” e,
em seguida, em “Consultar a
Restituição”. A Receita tem, ain-
da, aplicativo para tablets e
smartphones para consulta.

LEÃO

A
s exportaçõesdoagronegó-
cioregistraramaltade20,9%
noprimeiro semestredeste
ano,nacomparaçãocomo

mesmoperíodo do ano passado.
Segundo informouontemo Insti-
tuto dePesquisa EconômicaApli-
cada (Ipea), o volume exportado
passou deUS$ 50,9 bilhões para
US$ 61,5 bilhões. A soja segue co-
mooprincipalprodutodeexporta-
çãodosetor, comaltade25,3%em
valorde janeiro a junho, apesarda
quedade2,2%emquantidade.
A Chinamanteve a posição de

principal destinodas exportações
do agronegócio brasileiro, com
39%dos valores registradosnope-
ríodo, seguidaporUniãoEuropeia
(14,5%) e EstadosUnidos (6,4%).
Juntos, eles respondempor quase
60%dototal exportadopeloBrasil.
“Os exportadores brasileiros

começaram a sentir, em junho, a
recuperação parcial dos preços
médiosdas exportaçõesdamaior
parte dos produtos do agronegó-
cio, com destaque para a carne
bovina, a soja e omilho”, avaliou
a pesquisadora associada do Ipea
e umadas autoras do estudo, Ana
Cecília Kreter.
O Ipea destaca, porém, que o

preçomédio recebido em junho,
entre as commodities analisadas,
ainda se encontra abaixo dasmá-
ximashistóricas. Segundoo insti-
tuto, os preços médios de quase
todas as commodities agrícolas
tiveram queda nos dois últimos
anos. Entretanto, houve forte re-
cuperação nos preços nomerca-
do internacional a partir do se-
gundo semestre de 2020.
“A partir do segundo trimestre

desteano,asremuneraçõesemdó-
lar das exportações começarama
refletir partedaescaladadessaalta
dospreços, culminando,emjunho,
commáximas recentesnamaioria
dos principais produtos exporta-
dos”, informouoIpea.

PEDRO ÍCARO *

Paraaumentaraprodutividade
no agronegócio, é importante
aproveitar aomáximo as poten-
cialidadesdecadaatividade.Oboi
safrinha, por exemplo, é um siste-
made produção que integra a pe-
cuáriacomaagricultura,demodo
que as duas cadeias produtivas
ganham. Entrevistado doCB.Agro
de ontem, umaprodução doCor-
reio Braziliense e daTVBrasília. o
zootecnista da Emater-DFMaxi-
miliano Cardoso descreveu esses
movimentosnoagronegócio.
O especialista explicou por

queaagriculturasebeneficiacom
a pastagem do boi, com ganhos
para a pecuária. “A cobertura de
solomantém amatéria orgânica,
elamelhora o atributo químico e
físico do solo. A raiz da braquiária
cresce bem, puxando água e nu-
trientes. Então, onde teria uma

pastagem seca neste período que
estamos, essa pastagem comuso
da integração está basicamente
verde e disponível para os ani-
mais”, descreveu.
Em resposta às críticas de que

esse sistema prejudica os produ-
tores, Cardoso afirma que há
grande aumento de produtivida-
de, porquemelhora os atributos
do solo. Com essa técnica, não é
necessário abrir mais áreas para
pasto. Além disso, a integração
lavoura-pecuária permite recu-
perar pastagens degradadas. “É
uma técnica sustentável, que
mantém emelhora a qualidade
de solo.Hoje emdia, temosanáli-
se de solo, por exemplo, que não
se preocupa apenas com a parte
química do solo, mas também
com a parte biológica.Verificam-
se osmicrorganismos que vão fa-
cilitar o processo. Essa análise vai
ficandomais complexa no senti-

do de trazer benefícios, mais in-
formações para uso do pecuaris-
ta e do agricultor”, afirma.
Maximiliano Cardoso comen-

tou ainda os avanços na avicultu-
ra. Com o aumento do preço da
carne,muitos brasileiros se viram
na obrigação de substituir o pro-
duto pelo ovo. De 2015 a 2020,
houveumaumentoexpressivona
demanda na setor de avicultura,
com benefício para muitos pro-
dutores rurais. “O ovo é um subs-
tituto interessante, deorigemani-
mal, de baixo custo, com facilida-
de de uso. Na alimentação, ele é
extremamente importante para o
desenvolvimento humano, entra
como substituto bem competiti-
vo. ODF vem aumentando o sis-
tema de produção, atendendo a
essa demanda que está sendo
crescente”, disse o especialista.
Segundo o zootecnista, o me-

lhoramento genético tem sido

importante para aumentar a
produção. Em condições nor-
mais, uma galinha caipira põe
de 80 a 100 ovos por ano. Por
meio de técnicas genéticas, esse
percentual passa para 250 a 300
ovos por ano. “Omelhoramento
genético tem duas vias: seleção
de animais superiores e cruza-
mentos. Com as galinhas, não
foi diferente. As galinhas caipiras
entravam muito em choco, um
período que elas estão em repro-
dução e param de botar. Na me-
lhoria genética, a gente selecio-
na os animais que não entram
no choco, que tinham boa pro-
dutividade de ovos, e foi chegan-
do a um animal, com os cruza-
mentos, que comemenos ração
e produz muito ovo”, explicou
Maximiliano Cardoso.

* Estagiário sob a supervisão de
Carlos Alexandre de Souza

Quando lavoura e pecuária se encontram

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press



Estamos
profundamente
preocupados com
aagitação no
Haiti”

Jen Psaki,
porta-voz da Casa Branca
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HAITI /Emmeioà instabilidadeque tomacontadopaís, forte esquemadesegurançanãoevita confrontosnas ruasdeCap-Haitien,
ondeocorpodopresidenteassassinado foi velado. Tiros foramouvidosno local da cerimônia, obrigandoa retiradadeautoridades

Distúrbiosmarcam

funeraldeMoïse

Conexãodiplomática
por Silvio Queiroz silvioqueiroz.df@gmail.com

Devoltaao
núcleodas
Nações
Unidas

O
último ano de mandato do
presidente Jair Bolsonaro, que
tende a ter a reeleição como
fator dominante no horizonte

político, coincide comumdesafio— e
uma oportunidade—no cenário ime-
diato para o Itamaraty.OBrasil retorna
ao Conselho de Segurança (CS) das
Nações Unidas para ocupar uma ca-
deira demembro não permanente no
biênio 2022/2023. A última participa-
ção, em 2010/2011, coincidiu também
com um período eleitoral: começou
com Lula no Planalto e Celso Amorim
no Itamaraty; terminou com Dilma
Rousseff e Antônio Patriota.
Desta vez, salvo imprevisto, o co-

mando direto da política externa es-
tará com o chanceler Carlos França.
Mais do que um desafio pessoal para
o diplomata, que chegou recente-

mente ao cargo de ministro e ao pos-
to de embaixador, será um teste de
elaboração estratégica. Antes de tu-
do, pela reorientação em curso esbo-
çada desde a queda de Dilma, em
2016, e acentuada com a posse de
Bolsonaro, em 2019. Também pelos
movimentos significativos verifica-
dos nomundo nesse intervalo.

Comque roupa?

Nocentroeà frentedeumconjunto
de definições a serem tomadas está a
de um figurino para a inserção do país
na ordem internacional. A opção do
presidente por um realinhamento sis-
temático com os EUA— e por tabela,
com Israel — bastou para a primeira
metade do mandato, mais ainda nas
condições da pandemia. Traduziu-se,
mais visivelmente, no ensaio de mu-
dança da embaixada brasileira em Is-
rael para Jerusalém e no inédito voto
contrário, na ONU, àmoção aprovada
anualmente para condenar o embargo
deWashington contraCuba.
No dia a dia do Conselho de Segu-

rança, e assumindo-se que 2022 seja
um ano de maior intensidade, com a
pandemia em refluxo, o país será
mais exigido. E o será em questões de
complexidade crescente, a julgar pela
reacomodação entre os governos e
outros atores com assento na primei-
ra fila da política global. Conflitos

pontuais que tendem a ser analisados
no CS servirão para balizar as intera-
ções entre EUA,China, Rússia eUnião
Europeia — seja em bases bilaterais,
seja emarranjos a dois ou três, seja no
contextomultilateral.

Pessoal e intransferível

Uma primeira incógnita diz respei-
to às bases sobre as quais serão assen-
tadas as relações comWashington,
agora sob governo de Joe Biden. Nos
primeiros dois anos no Planalto, Bol-
sonaro fez questão de desfilar como
amigo de Donald Trump, a ponto de
apoiá-lo ostensivamente na campa-
nhamalsucedida à reeleição, em 2020.
À troca de presidente e de partido na
CasaBranca seguiu-se, por aqui, apas-
sagem de bastão no Itamaraty, com a
saída de Ernesto Araújo, “trumpista”
entusiástico e ostensivo.

Zona de turbulência

Não por acaso, foi um sintoma
colateral do alinhamento pessoal e
intransferível comTrump que deter-
minou a troca de guarda no Itamara-
ty. Araújo caiu depois de ter sido
massacrado pela oposição durante
uma audiência pública no Senado,
tendo como foco a ausência de canal
entre o chanceler e a diplomacia

chinesa, em momento crítico para a
recém-iniciada campanha de vaci-
nação contra a covid.
No ano que vem, ocupando cadeira

noConselhode Segurança, a diploma-
cia brasileira será chamada repetida-
mente a tomar posição em assuntos
nos quais, possivelmente,Washington
e Pequim estarão em lados opostos.
Navegar por zona de turbulência, sem
sossobrar nem perder o curso, exigirá
mais dos que uma bússola para con-
sulta imediata: fará falta um plano de
voo claro e consistente.

Círculos concêntricos

Nas duas passagens anteriores
pelo CS da ONU, em 2004/2005 e
2010/2011, o Brasil tinha uma estra-
tégia de inserção internacional as-
sentada na construção de círculos
concêntricos. No mais imediato, a
integração regional, como tripéMer-
cosul-Unasul-Celac. Na segunda es-
fera, o Fórum Ibas, parceria com Ín-
dia e África do Sul, identificadas co-
mo outras duas democracias demas-
sas e emergentes. No círculomais ex-
terno, o Brics, que acabou por englo-
bar o Ibas e conformar um polo al-
ternativo a EUA e Europa, capaz de
potenciar o alcance da diplomacia
brasileira na ordemmultipolar.
Nos governos Lula eDilma, projetar

a liderança regional latino-americana,

amplificada pela articulação no eixo
sul-sul, foi o roteiro traçado para colo-
car o país em postos de relevo, como
uma espécie de porta-voz dos países
em desenvolvimento. Deu resultados
na eleição de brasileiros para a direção
daOrganizaçãoMundial do Comércio
(OMC) eda agência daONUparaAgri-
cultura e Alimentação (FAO).
Nosdois anosde governodeMichel

Temer, os tucanos José Serra e Aloysio
Nunes puderam apenas recalibrar
pontualmente alguns aspectos da po-
lítica externa traçada pelo binônio Lu-
la-Amorim—comaparticipaçãomar-
cante, emboramenos evidente, do as-
sessor internacional do Planalto,Mar-
coAurélioGarcia.

Livro de cabeceira

Umpanoramaabrangente ede lon-
go alcance dos cenários para atuação
do Brasil na geopolítica global pode
ser encontrado emDesafios brasilei-
ros na era dos gigantes. Lançado em
2006, o livro tem como autor o embai-
xadorSamuelPinheiroGuimarães, um
dosprincipaismentoresdapolítica ex-
terna durante operíodoLula-Amorim.
Como secretário-geral, o “número
dois” do Itamaraty, Samuel Pinheiro
não apenas formulou estratégias, mas
influiu na formação de várias turmas
de diplomatas que hoje integram os
escalõesmais altos doministério.

M
esmo sob fortes medi-
das de segurança, dis-
túrbios eclodiram, on-
tem, na cidade de Cap-

Haitien, durante o funeral do pre-
sidente do Haiti, Jovenel Moïse,
assassinado a tiros há duas sema-
nas. Foi o segundo dia consecuti-
vo de atos de violência, numa re-
flexo da instabilidade que toma
conta do país e foi agravada pelo
crime, ocorrido no último dia 7,
na residênciaoficialdePortoPrín-
cipe, e aindaenvolto emmistério.
Representantes de delegações

estrangeiras, corpo diplomático
e integrantes do governo chega-
ram a ser retirados do local da
cerimônia, emummomento crí-
tico. Tiros disparados nas ruas
foramouvidosdedentrodocom-
plexo onde o velório foi realiza-
do, implicando na saída apressa-
da das autoridades, em meio a
umanuvemdegás lacrimogêneo
disparado pela polícia.
As autoridades se revezaram

para apresentar condolências a
Moïse. O presidente dos Esta-
dos Unidos, Joe Biden, enviou
uma delegação de alto escalão
ao funeral, incluindo sua em-
baixadora nas Nações Unidas,
Linda Thomas Greenfield, e seu
novo enviado especial para o
Haiti, Daniel Foote. Os funcio-
nários, no entanto, não perma-
necerammuito tempo.
“A delegação presidencial está

segura e completa após o tiroteio
reportado durante o funeral. To-
dos estão de volta aos Estados
Unidos”, disse JenPsaki, porta-voz
daCasaBranca.“Estamosprofun-
damente preocupados coma agi-
taçãonoHaiti”, acrescentou.

Desabafo

Recuperada dos graves feri-
mentos que sofreu no atentado,
MartineMoïse, viúvadopresiden-
te, relembrou a trajetória empre-
sarialdomaridoantesde ingressar
na política. Comumbraço na ti-

Missão assistencial

Umamissãodiplomática daColômbia
viajará aoHaiti entre amanhãe

terça-feira para dar assistência aos
mercenários presos por suposto
envolvimentonoassassinato do

presidente JovenelMoïse. A equipe de
quatro integrantes temcomo

incumbência “verificar as condições nas
quais se encontramosdetidos, assim

comoadiantar a gestão para a repatriação
dos corpos dos ex-militares que

faleceram”pelasmãosdas autoridades
haitianas após o crime.

Fotos: Valerie Baeriswyl/AFP

Aprimeira-damaMartineMoïse como filhomais velho, Jovenel Junior, diante do caixão domarido: ferida no atentado, ela denuncia traição

Haitianos prestam
homenagens ao

presidente: antes do
crime, desconfiança

poia, após ter sido tratada emum
hospital na Flórida (EstadosUni-
dos), e o rosto coberto por uma
máscara, ela carregavadurante to-
doo tempoumafotodomarido.
Diante do caixão, a viúva la-

mentou o trágico fim de Joven
Moïse, nas palavras dela“selvage-
mente assassinado”, abandonado
etraído.“Quecrimevocêcometeu
paramerecer tal punição?”, inda-
gou.“Eleestavabemcientedosví-
cios desse sistema podre e injus-
to”, afirmou, acrescentando: “Um
sistema que, antes dele, poucos
quiseramenfrentar.”

Os elogios da primeira-dama,
porém, contrastam com a forte
desconfiança queMoïse desper-
tou em grande parte da popula-
ção antes de suamorte.Muitos o
acusavamde inérciadiantedacri-

se e de uma postura autoritária.
Depois do crime, o clima de vola-
tilidade só se agravou, sobretudo
pelas especulações sobre a auto-
ria intelectual emotivações.
Mais de 20 pessoas foram

presas pelo atentado, a maioria
colombianos. A polícia afirmaque
o plano foi organizado por haitia-
nos com ligações fora do país e
ambiçõespolíticas.
Presente em Cap-Haitien, o

diretor-geral da Polícia Nacio-
nal, Léon Charles, foi vaiado na
quinta-feira enquanto supervi-
sionava as operações de segu-
rança do funeral. Os haitianos o
criticam por não ter sido capaz
de proteger o presidente, cuja
morte reacendeu tensões histó-
ricas entre o norte doHaiti, onde
está Cap-Haitien, e o oeste, que
abriga a capital, Porto Príncipe.
Entre outros fatores, existe um

antigo antagonismo entre os ne-
gros descendentes de escravos
do norte e os mestiços, também
chamados mulatos, do sul e do
oeste. Osmoradores chegaram a
erguer barricadas nas estradas
que levam a Cap-Haitien para
impedir que aspessoas da capital
comparecessemao funeral.
Onovoprimeiro-ministroAriel

Henry, que assumiu o cargo há
três dias, prometeu levar à Justiça
os responsáveis pelo crime. Ao to-
mar posse, ele também garantiu
que vai restabelecer a ordem no
país e organizar as eleições exigi-
das pela população e comunida-
de internacional.
Por enquanto, o país não tem

um parlamento funcional e pos-
sui poucos senadores eleitos. O
governo interino não tem presi-
dente. Moïse governou o país, o
mais pobre das Américas, por
decreto, depois que as eleições
legislativas de 2018 foram adia-
das devido a várias disputas.
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Eleição
Assisti a um vídeo emque um

advogado deMatoGrosso do Sul
defendia o voto impresso perante
aComissãodeConstituição e Jus-
tiça doSenadoFederal. Para justi-
ficar sua argumentação, o tal ad-
vogado argumentou (a) pela au-
ditagemfísicados votos epublici-
dadedosatosrelativosàvotaçãoe
(b)epelapráticadeapuração“em
segredo” dos votos. Quanto à au-
ditagemdos votos, é preciso dizer
que oCódigo Eleitoral é de 1965 e
sua aplicação e compreensão de-
veacompanharaevolução tecno-
lógica nodecorrer do tempo. Ain-
da assim, atualmente, uma pri-
meira auditagemé feita logo após
o processo de votação eletrônica,
quando o presidente da seção
eleitoral providencia a fixação do
Boletim deUrna (BU) logo à en-
tradadasaladevotação (temgen-
teque fotografaessedocumento).
Além disso, uma via do BU é en-
tregue a fiscais de partidos e pode
seracessadanoPortaldoTSE.En-
tão,demonstradoestáqueosatos
de votação são públicos e auditá-
veis. Quanto à suposta apuração
secretadosvotosporpartede ser-
vidores doTSE, esse órgão divul-
gou tratar-se de notícia fake. Es-
clareceu que a apuração é feita
automaticamente pela urna ele-
trônica logoapósoencerramento
davotaçãoequehá“diversosme-
canismos de auditoria e verifica-
çãodos resultadosquepodemser
acompanhados pelos partidos
políticos, peloMinistério Público,
pelaOABepormaisdeumadeze-
na de entidades fiscalizadoras,
alémdopróprio eleitor.” Portanto, “apuração secreta” é
tópico falso e aOAB, oTSE e o SenadoFederal deveriam
apurar suaorigem.Ademais, a premissa de voto impres-
soéadesupostamente terhavido fraudesnaseleiçõesde
2014e2018,masnunca foramapresentadasprovasdisso
e, pelo visto, nemo serão. Pode-se dizer, pois, quehouve
açodamento parlamentar ao abrir Consulta Pública so-
breoassunto (SUG9/2018) e ao fomentardebatespúbli-
cos sem ter havido qualquer justificativa para essa dis-
cussão inútil eque só serveparadesviar aatençãodopú-
blicodeoutrosassuntosmais relevantes.Acorda,Brasil!
»Marcos Paulino,Águas Claras

Gol contra
Inacreditável e surrealista aquadradenotasdesastra-

das doministro daDefesa, general BragaNetto. Coma
torpe e equivocadamania de donodas Forças Armadas.
Pantomima que prossegue fazendo estragos em todos
os setores.Tiros de canhões nos pés do governo e da de-
mocracia. Na primeira nota, BragaNetto lançou-se en-
furecido contra o presidente da CPI da Covid, senador
Omar Aziz, que lamentou a presença demausmilitares
na administração federal. Na destrambelhada segunda
nota,mostrando falsa indignação, o general tenta negar
matéria do Estadão, revelando que Braga Netto man-
dou recado para o presidente da Câmara, deputado
Arthur Lira, insinuando que, sem o voto impresso,
não haverá eleições em 2022. Nessa linha destrambe-

lhada de gols contra, BragaNetto
poderá vir a pedir música no
Fantástico. Será a glória.
»Vicente Limongi Netto,
Lago Norte

CPI da Covid
ACPI foi instaurada para apu-

rar omissões com a compra das
vacinas contra a covid-19, mas o
que se vê é que virou um diretó-
rio eleitoral contra o governo. É
ofensa entre os cabos eleitorais,
ameaças aos que são convoca-
dos ou convidados a depor. Logo
de cara, são advertidos que se
falsearem a verdade, ou seja, se
forem flagrados commentiras,
serão presos, embora portando
habeas corpus do Supremo. No
anterior depoimento, a mulher
chegou apedir para ir ao banhei-
roduasvezes. Éque, combaseda
decisão do Supremo, disse que
ficaria calada e não responderia
às insistentes perguntas, porque
entendia que poderiam incrimi-
ná-la. O presidente Omar Aziz e
o relator Renan decidiram opor
Embargos de Declaração para
que fosse esclarecido até que
pontooHCprotegeriaodepoen-
te e suspendeu a sessão. Tudo foi
muito rápido. O ministro Luiz
Fux, no exercício da Presidência,
semouvir o advogadodaparte, o
que determina a lei, decidiu por
esclarecer que o próprio presi-
dente da CPI tinha poderes para
decidir sobre a questão, ou seja,
analisar quais perguntas a inqui-
rida seria obrigada a responder.
Assim, crioumais dúvidas, por-
que a decisão embargada deter-

minava que a depoente não era obrigada a responder a
perguntas que a incriminassem. Constrangida, diante
do que chamou de terror, pediu para ser ouvida no dia
seguinte e prometeu que responderia a todas as per-
guntas. Nesse clima carregadode incertezas e comme-
do de ser presa, voltou ao palco no dia seguinte e cum-
priu a promessa, para gáudio dos oposicionistas, mas
nada foi alterado. Apocalipse: o fim só após 90 dias. É
difícil acreditar?
» José Lineu de Freitas, Asa Sul

O poder é do povo
SimoneTebet ouRodrigo Pacheco
Umdosdois para a terceira via
Será a nossa grande chance
De não entrarmosnuma fria

Nãopodemos titubear
Votemos coma consciência
Chega de conversa fiada
Chega de ineficiência

OPoder é dopovo
Vivemosnumademocracia
AConstituição está acimade todos
Enão se pode ignorar a sua supremacia

» Jeovah Ferreira, Taquari
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O posto Ipiranga começa a
perder poder. Depois de tantas
promessas que não deram em
nada, a gente pensa que o
combustível vendido estava

adulterado.
GGiioovvaannnnaa GGoouuvveeiiaa— Águas Claras

Se o Onix não conseguiu
distribuir benefícios já

consagrados, como dará conta
de gerenciar a situação de quase
15 milhões de desempregados?

AArrtthhuurr ddee CCaassttrroo— Asa Sul

Democracia: o Brasil tem um
ministro da Defesa ou do Ataque?
VViittaall RRaammooss ddee VV.. JJúúnniioorr— Jardim Botânico

Na ditadura, havia um
presidente que adorava
estrebaria. Na democracia,
apareceu um que adora

cercadinho. É burrice querer
enquadrar a soberania popular.

EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa— Jardim Botânico

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

negativa, no desenvolvimento de crianças e
jovens, na nutrição, na saúdemental, na so-
cialização e na proteção contra a violência.
Diante de tantos danos, o apelo doministro
daEducação ganhamaior sentido. Éhora de
voltar às aulas. Mas não basta estabelecer
data e horário para esse retorno. A preven-
ção contra o vírus se torna essencial para
evitar que a doença que jámatou quase 550
mil brasileiros se alastre pelas escolas.
A vacina segueemritmomuitoaquémdo

desejado. Passados mais de seis meses do
início da imunização, o país ainda não atin-
giu a 20% da população brasileira com a se-
gunda dose. As vacinas chegam a conta-go-
tas em todo o país pela falta de planejamen-
to e coordenação adequadas. Nem todos os
professores, os funcionários das unidades
de ensino e os adolescentes estão protegi-
dos contra a covid-19. A presença de varian-
tesmais agressivas e compotencial de trans-
missãomais acelerada exige demunicípios
e estados cuidados redobrados, a fim de ga-
rantir segurançano ambiente escolar.
Impõem-se aoMinistério da Educação,

às secretarias estaduais e municipais e ao
Distrito Federal estabelecer protocolos de
proteção para os alunos, professores e fun-
cionários, com base nas orientações dos
médicos e sanitaristas. Ou seja, uso de equi-
pamentos deproteção individual, distancia-
mento físico entre alunos, oferta de água e
sabãopara lavagemdasmãos, bemcomode
álcool 70º, além de higiene rigorosa dos es-
paços coletivos das unidades de ensino. In-
discutível a importância da educação para
todos,mas nãodápara abrirmãoda saúde.

A
crise sanitária da covid-19 ele-
vou de 1,1 milhão para 5,1 mi-
lhões o número de crianças e
adolescentes, entre 4 e 17 anos,
fora da escola. Anulou todos os

esforços feitos, a partir de 2016, para a inser-
ção de 3,9% de crianças e adolescentes que
não tinham acesso à educação. Nesta sema-
na, oministro da Educação,Milton Ribeiro,
em cadeia nacional de rádio e tevê, fez um
apelo para que os estudantes retornem ao
ensino presencial no próximomês. Tanto o
ministro quanto pais, alunos e educadores
têm consciência de que a volta às aulas pre-
senciais é essencial ao aprendizado.
O prejuízo da covid-19 à educação é in-

calculável. Para especialistas, o país corre
o risco de regredir duas décadas no acesso
de meninos e meninas ao ensino. O Brasil,
como boa parte dos países surpreendidos
pela pandemia, não estava preparado pa-
ra contornar o problema por meio de au-
las on-line. O país ainda não dispõe de
uma rede de acesso à internet que cubra
todo o território nacional.
A covid-19 expôs a deficiência tecnológi-

ca em todos os quadrantes do país. Ressal-
tou, também, as tonalidades das desigual-
dades socioeconômicas, que tiveram um
peso expressivo para crianças e jovens em
situação de vulnerabilidade. Faltaram a eles
meios para que participassem das aulas a
distância, principalmente na rede pública
de ensino— dificuldademais bem contor-
nadanas unidades da redeprivada.
O impacto da crise sanitária não se res-

tringe à aprendizagem. Estende-se, de forma
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Bela homenagemna cerimônia de aber-
tura dos Jogos Olímpicos de Tóquio à ati-
vista, cantora, escritora e artista plástica
japonesa Yoko Ono na releitura da música
Imagine. A canção foi composta pelo com-
panheiro dela, em 1971, inspirada justa-
mente em textos da parceira. Mas há bem
mais do que Imagine na relação entre Ja-
pão, esporte eThe Beatles.
O país-sede da 32ª edição dos Jogos

tem seu “Maracanã”. Não estou me refe-
rindo ao futebol, mas, sim, ao judô. Os
combates do esporte que mais rendeu
medalhas ao Brasil (22) — quatro ouros,
três pratas e 15 bronzes — serão disputa-
das no Nippon Budokan, o templo sagra-
do das artes marciais na terra do sol nas-
cente. Poucos ousaram “profaná-lo”.
Erguido para os Jogos de Tóquio-1964, o

complexo fica a 3km da primeira escola de
judô do Japão — a badalada Kodokan. O
Nippon Budokan teve umde seus “maraca-
nazos”, talvez omaior deles, justamente na-
quela edição daOlimpíada.
Primeiro campeãomundial de judô não

nascidono Japão, oholandêsAntonGeesink
silenciou o Nippon Budokan ao conquistar
a medalha de ouro contra Akio Kaminaga,
um dos ídolos do país anfitrião à época.
Geesinkmorreu em2010. Não semantes re-
ceber uma distinção do governo japonês: a
OrdemdoTesouro da Felicidade Sagrada.
Dois anos depois, houve outro “mara-

canazo” no Nippon Budokan. A estrutura
grandiosa foi eleita, em 1966, para receber

três concertos da turnê da banda The Bea-
tles pelo Japão. Os conservadores teriam
considerado a escolha uma blasfêmia à
meca do judô.
Paralelamente, o quarteto de Liverpool,

que se apresentava na Alemanha, teria rece-
bido ameaças demorte antes do embarque
rumo a Tóquio. A segurança de John Len-
non, Paul McCartney, George Harrison e
Ringo Starr teve de ser reforçada no Japão.
Uma das cartas intimidava o baterista do
grupo inglês com amensagem: “Você não
continuará vivo”.
O concerto no Nippon Budokan reuniu

10 mil fãs e demandou 3 mil policiais. No
documentário Anthology, George Harri-
son fala sobre a blindagemdos seguranças
nos concertos. “Se você olhar as gravações
dos shows, dá para ver um policial em ca-
da fileira. As pessoas se animavam nos as-
sentos, enquanto tocávamos, mas não po-
diam expressar isso. Forammuito restrin-
gidas do que podiam fazer e como podiam
responder a nós”, disse.
Cinquenta e cinco anos depois, o “Mara-

canã” do Japão estará novamente em silên-
cio nas competições de judô. Os vilões, ago-
ra, não são Anton Geesink nem os três mil
policiais da turnê do Beatles. As lutas serão
sem público. A pandemia aplicou ippon, o
golpe perfeito, nameca das artes marciais.
Que o silêncio no Nippon Budokan ecoe o
som do ouro, prata ou bronze dos judocas
brasileiros. Força para a brasiliense Ketleyn
Quadros e companhia!

Geesink,BeatleseoBudokan

MARCOSPAULOLIMA
marcospaulo.df@dabr.com.br



CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, sábado, 24de julhode2021 • Opinião • 11

Reequilíbrio de contratos

x paralisação de obras

Julho das Pretas:
passos que vão muito

além da hashtag
» DANIELA LUCIANA

Jornalista, poetisa, integrante da Irmandade Pretas Candangas/ Articulação de Organizações de Mulheres Negras Brasileiras,
Coletivo Literário Ogum’s Toques e Comissão de Jornalistas pela Igualdade Racial do DF

» RUYTER KEPLER THUIN
Engenheiro civil, vice-presidente de Obras e Infraestrutura do Sinduscon-DF

país, ainda mais considerando que se ini-
ciou há apenas oito anos.
O que considero mais impactante, no

âmbito da comunicação social, é verificar
que pessoas, organizações e uma amplitude
de perfis se identificam com amobilização
em torno domês e compartilhammilhares
de conteúdos de forma completamente es-
pontânea,muitas vezes semconhecer como
se iniciou o Julho das Pretas, sua História, o
arcabouço de mobilização política. Nova-
mente: isso é bomou ruim?Ambos.
É primordial, mais que positivo, haver

agenda oficial, coletiva e orgânica politica-
mente, abrangendo diferenças e diversida-
des na temática e no formato. Em2021, o te-
mageral é“ParaoBrasilGenocida,Mulheres
Negras apontam a Solução!”, uma aborda-
gem histórica e conjuntural, explicita que
“está denunciando o genocídio da popula-
ção negra brasileira, em curso desde a fun-
dação da nação, e intensificado durante a
pandemia da covid-19”. A agenda objetiva

também dar visibilidade aomodo e exten-
são do quanto estamos organizadas em to-
das as esferas de nossa sociedade, como in-
fluenciamos novas gerações e às soluções
que temospara opaís, “a partir da luta antir-
racista, antipatriarcal e pelo BemViver.”
O que pode ser muito ruim é que se per-

mita a diluição da carga política, do poten-
cial de articulação originário, ao ser usada
para preencher agendas, programação de
postagens, canais virtuais, sem respeitar a
caminhada, luta, protagonismo e liderança
dasmulheres negras.
Ver o JulhodasPretas emevidência omês

inteiro, com os picos que acontecem ama-
nhã, nosso dia, émuito bom. Seguimos aler-
tas para que se mantenha em alta e fiel às
motivações originais essa hashtag/ação co-
letiva, quealcancee incentive aparticipação
concreta e virtual, protagonizada pormilha-
res demulheres negras, individual ou coleti-
vamente, em suasmanifestações dentro ou
fora da agenda oficial. Isso é influência!

P
olítica, sim. E segurança digital,
saúdemental, empreendedorismo,
poesia, cinema, literatura, educa-
ção, comunicação. No balaio de te-

mas/áreas do Julho das Pretas, desde que as
mulheres negras estejam na liderança e no
protagonismo, cabe a nossa diversidade de
realizações e interesses. As atividades po-
dem fazer parte das 322 que integramapro-
gramação oficial ou ser uma dasmanifesta-
ções que compõem a viralização nas redes
sociais, ou acontecer extraoficialmente, to-
das emexpansão a cada ano.
A partir da ação original capitaneada

pelo Odara — Instituto da Mulher Negra,
em 2013, hoje podemos constatar a capila-
ridade e diversificação da iniciativa origi-
nalmente nordestina. Desde o dia 1º, em
todo o país, é Julho das Pretas. Mais uma
vez, na história do Brasil, é da Bahia a pri-
mazia, pelas mãos do Odara, que seguem
a concretizar a ideia de ter asmulheres ne-
gras como protagonistas não apenas no 25
de Julho — Dia da Mulher Afro-latino
Americana e Afro-caribenha e Dia Nacio-
nal deTereza de Benguela.
O Julho das Pretas “é uma ação de inci-

dência política e agenda coletiva”, informa
o site do Odara. E prossegue: “Ganhou o
país, por meio da Rede de Mulheres Ne-
gras do Nordeste, da Articulação através
de Organizações de Mulheres Negras Bra-
sileiras (AMNB), de centenas de coletivos e
organizações de mulheres negras e de mi-
lhares de pretas que se organizam em
ações coletivas ao longo dos últimos nove
anos, para registrar o mês de Julho na
agenda pública do país”.
A pandemia não arrefeceu omovimento,

pelo contrário. Pormeio das redes sociais e
outros espaços de comunicação, inclusive
os tradicionais emassivos, as pautas emer-
gem. Asmais diversas plataformas virtuais
são usadas para agregar e dar visibilidade, e
isso tem feito com que instituições de ensi-
no, organizações sociais, órgãos de governo,
veículos de comunicação, partidos políti-
cos, sindicatos, entre outros espaços de par-
ticipação tenham programação relativa a
mulheres negras, comparticipação e prota-
gonismonegro, nesse período.
Aomesmo tempo em que a expansão é

bem-vindaeatendeàsmetas iniciaiseatuais,
ressalto que é vasto emultifacetado o resul-
tado encontrado a partir da pesquisa da
hashtag #JulhodasPretas emalgumasdas re-
des sociaismais usadas. É neste cenário que
observamosmanifestações e atividades que
se apresentam sob o nome Julho das Pretas,
se referem à ação sem ter vínculos formais
ou, nomínimo,mencionamahashtag.
A cada ano, a capilaridade do Julho das

Pretas— dentro e fora das redes sociais—
demonstra a capacidade de influência
das mulheres negras. Essa incidência é
real, e avalio como um dos maiores fato-
res de mobilização e articulação de nosso

tos nos preços dos insumos de toda a ca-
deia produtiva das obras de engenharia,
de tal forma que os índices setoriais, IGPM
e Sinapi, não conseguiram captar os rea-
justes na velocidade que ocorriam, situa-
ção que persiste até o presente momento.
O reajuste dos preços dos insumos, entre

fevereiro de 2020 emarço de 2021, chegou a
ultrapassar amarca dos 100% emalguns ca-
sos.Osomatóriodosefeitosprovocadospelo
desabastecimento e aumento excessivo no
preçode insumos, fatonuncaantesocorrido,
afeta demaneira grave os contratos públicos
firmados anteriormente à pandemia, bem
como os que possuem propostas formadas
no seu decorrer,mormente pelo fato de que
o reajustamento contratual se dá apenas 12
meses após a apresentação da proposta, o
que, na atual conjuntura de imprevisibilida-
de, tornaomecanismo ineficazno restabele-
cimentodoequilíbrio dos contratos.
Urge a tomada de ações concretas visan-

do à revisão e reequilíbrio dos contratos, sob
pena de que ocorra danos irreparáveis às
empresas construtoras, commaiores efeitos

nasmicro e pequenas e, consequentemen-
te, paralisações de obras em todoopaís.
Recomendamosquehaja atualizaçãodos

orçamentos das obras, levando-se em conta
as especificidades de cada uma, uma vez
que a adoção de índices setoriais tem gran-
de capacidade de distorcer a realidade, pois
são indicadores genéricos e não retratam,
eventualmente, o impacto quedeterminado
grupo de insumos tem sobre um tipo deter-
minadodeobra, por exemplo, açoeconcreto
são bemmais preponderantes numaobra de
arte que na construção de uma escola. Para
maior compreensão do assunto, sugerimos a
leitura do estudo realizado pela Fundação
GetúlioVargas (FGV) / Instituto Brasileiro de
Economia (IBRE):https://bit.ly/3iPa9Qf.
Por fim, é imperioso salientar quenoBra-

sil, segundo levantamento feito pelo Tribu-
nal de Contas da União (TCU), mostrou
existir 14 mil obras paralisadas antes da
ocorrência da pandemia. Cabe ao poder pú-
blico, em trabalho conjunto como setor pri-
vado, envidar esforços para que esse cenário
nãopiore aindamais.

N
o fim de 2019, omundo foi afron-
tado com o maior desafio do sé-
culo 21: o surgimento da covid-
19. No Brasil, a proliferação do

vírus começou a ocorrer a partir de feve-
reiro de 2020, e a grande maioria dos go-
vernos estaduais decretou a paralisação
total das atividades não essenciais, inclu-
sive comércio e indústria, como estratégia
de combate à pandemia.
No caso da construção civil, o desabas-

tecimento de insumos provocado pela
paralisação das indústrias, o inesperado
incremento da demanda por serviços,
proporcionado por reformas nas residên-
cias e o respectivo impacto no varejo, a
aceleração do ritmo de vendas de imóveis,
que vinha em alta no decorrer de 2019, o
aumento exponencial nos preços das
commodities no mercado internacional
— especialmente, aço, resina para produ-
ção de PVC, cobre e alumínio—, provoca-
do pela explosão mundial de seu consu-
mo, tornaram-se ingredientes perfeitos
para extraordinários e sucessivos aumen-

A frase que foi pronunciada

História deBrasília

Aarte e a sensibilidade
dapolítica emmomentos
históricos delicados

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

Pelas próprias características institucionais do nossomodelo
de presidencialismo, tido, pormuitos, como herdeiro de um certo
viésmonárquico e até imperial, todo aquele que, pela concessão
dovoto, temaventurade subir a rampadoPaláciodoPlanalto, on-
de irá ocupar a cadeira comochefedoPoderExecutivo, passa ime-
diatamente a ser não apenas o centro das atenções e das luzes,
masoalvonoqual sãoarremessadas todas as lanças eivadasdees-
peranças e frustrações deumanação, que, nesses cinco séculos de
existência, aindaanseiaporumarepresentaçãopolítica àalturade
sua formaçãohistórica e cultural.
Tudo isso semmencionar a importância territorial e continen-

tal do país, que,mais do que lhe outorga o destino, confere aoBra-
sil e aos brasileiros, quer queira, quer não, papel de destaque e de
importância vital nummundo cada vezmais populoso e escasso
de recursos naturais.Tamanho é destino, comoo é tambémapos-
se de qualquer brasileiro comopresidente doBrasil.
Uma vez empossado, o indivíduo se vê despido de si e de seus

projetos pessoais e da própria família, passando a se sentir comoo
mais ermitão de todos a habitar a solidão vasta do Alvorada. É o
que alguns chamamde solidão do poder. Alguns, como foi o caso
do ex-presidente JânioQuadros, não puderam suportar as agruras
do enorme deserto trazido pelo cargo que assumiram e por uma
capital que, naqueles tempos, situava-se no fim domundo, longe
do fervilhar da civilização. Por issomesmo,mais doquepelospres-
ságios de forças ocultas, que enxergava nas noites silentes emque
se escondia por trás de uma garrafa, renunciou aomandato, para
fugir dos fantasmasqueoatormentavamnoescurodo cerrado.
Com esse gesto incerto até para ele próprio, precipitaria o

país numa direção, que, por certo, nem ele sonhava. Domesmo
jeito abrupto e sem expectativas, adentramos por duas décadas
de centralismo político emilitar. Saímos desse túnel, por força e
pressão das ruas, com omovimento popular das Diretas Já, que,
contrariando os militares no poder, encurtou o caminho de vol-
ta para a consolidação democrática.
Énessa encruzilhadadenossahistória que entra emcena, tam-

bémdemodo repentino e surpreendente, o personagemque faria
toda a diferença nessemomento de delicada transição. Escolhido
a dedo como vice-presidente na chapa de Tancredo Neves para
concorrer no Colégio Eleitoral contra o candidato dosmilitares,
PauloMaluf, José Sarney veria, numcurto espaçode tempo, toda a
história do Brasil passar como um foguete diante de seus olhos.
“Foi de uma emoção de pânico. Eu nunca pensei naminha vida
que eu pudesse ser presidente da República”, afirmou Sarney. “Em
segundo lugar, eu não sabia da doença deTancredo. Só soube na
véspera que ele foi internado. Eu o achava sadio, cheio de vida, in-
teligente.Uma figura excepcional. E quandoele veio a ficar doente
eme comunicaram às 3h damanhã que eu assumiria a Presidên-
cia, aquilo foi umchoquebrutal”, confessou.
Com a doença do titular, Sarney assumiu a Presidência de su-

petão para impedir retrocessos que, por certo, viriampela frustra-
ção e pelo poder dos derrotados. “Sempre uma travessiamuito di-
fícil na vida da gente. Qualquer pessoa presidente da República
podia entrar para dirigir o Brasil na transição democrática emque
osmilitares ainda erammuito fortes; eu, de um estado pequeno,
sem grupos econômicos parame apoiar e sem amídia nacional e
sem partido. Tudo levava a crer que eu seria um presidente para
entrar e ser deposto”, diria anosmais tarde o ex-presidente Sarney.
E, comamorte impensada deTancredoNeves, Sarney herdaria

a Presidência e ummandato que exigiria esforços sobre-humanos
para contornar e, ao mesmo tempo, um conjunto de crises que
iam da esfera política, passando pela economia, recair direto so-
bre os ombros da população, sobre a forma de um descontenta-
mento geral coma inflação e a falta de liberdades civis.
Eram problemas em demasia, acumulados por mais de duas

décadas, que necessitavamdemedidas urgentes e cirúrgicas que,
emmãos erradas, poderiam fazer ruir todo o castelo de esperança
da redemocratização. O exercício domandato, como o primeiro
civil a ocupar essa posição depois de uma transição incerta e tu-
multuada, tornava aindadelicado odia a dia comopresidente.
ASarney coube ser omaestroqueconduziria a sinfonia coletiva

da redemocratização num trabalho digno de fina ourivesaria, a
conjugar e fazer voltar a funcionar todo o imenso e intrincado re-
lógio da democracia brasileira, emperrado por décadas de aban-
dono.Ahistória doBrasil deve fazer amerecida justiça aoex-presi-
dente José Sarney, por sua capacidade de entendimento e diálogo,
numa época de ânimos exaltados e de ameaças. Sarney, por sua
bonomia política, soube, como nenhum outro, conduzir, dentro
do buliçoso ambiente político, o país à volta da normalidade. Esse
é o seumister, aprendido ao longo de dezenas de anos, como im-
portante e influente personagem da vida política de nosso país.
Mesmono campo econômico, que não era sua especialidade, Sar-
ney soube se cercar de capacitados técnicos que, como engenhoso
Plano Cruzado, conseguiram derrubar uma inflação demais de
200%para números negativos,mas que, infelizmente, foi boicota-
do, temposdepois, pelas elites empresariais dopaís, acostumadas a
lucrar comas instabilidadesdaeconomianosmercadosparalelos.
“Asseguro à nação, com todas as forças da vontade e da cora-

gem, que o legado de Tancredo Neves permanecerá vivo. Assim
como não lhe faltei com aminha lealdade no período do seu cal-
vário, saberei honrá-lo após a suamorte e não deixareimurchar a
chamadeesperançaqueplantamosnoBrasil”, prometeu, naquela
ocasião, o então presidente José Sarney. Prometeu e cumpriu, aju-
dando o Brasil nummomento histórico único e ainda entregando
ànação, em1988, amais democrática e cidadãConstituiçãode to-
da a história doBrasil. Justo o reconhecimento.

“NoMaranhão, depois dos 50 (anos), não
se pergunta a alguém como está de
saúde. Pergunta-se onde é que dói.”

José Sarney, ex-presidente do Brasil

Ontem,quando aVasp assumiu a direção do Lóide em
Brasília,Obdego Batista viu, pela primeira vez, umDC-6 com
as cores daVasp descer no nosso aeroporto. Era o LFD,que
voava para oNorte. (Publicada em 4/2/1962)



Saúde EEddiittoorraa:: Ana Paula Macedo
anapaula.df@dabr.com.br

3214-1195 • 3214-1172

12 •CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, sábado, 24 de julho de 2021

Ciência

Controleda inflamação
Em estudo publicado na revista
Circulation Research, cientistas
descobriram como a produção de
moléculas protetoras conhecidas como
mediadores pró-resolução especializados
(SPM) é alterada em pacientes com covid.
Os resultados sugerem que os
tratamentos que aumentam a produção
de SPM, como o uso de dexametasona,
podem ter papel fundamental na
limitação da inflamação. A equipe
detectou ligação entre a queda dos níveis
sanguíneos de SPM e a interrupção das
respostas dos glóbulos brancos em
pacientes commaior carga da doença.
Também descobriu-se que a
dexametasona, a primeira droga aprovada
para tratar a covid, aumentou os níveis
dessas moléculas protetoras em
infectados. Além disso, um tratamento
com glóbulos brancos e SPMmelhorou a
função dessas células de defesa e reduziu
a expressão de moléculas ligadas à
propagação da inflamação. A
compreensão desses mecanismos ajudará
a fornecer novas pistas para o
desenvolvimento de tratamentos capazes
de limitar a gravidade da covid-19.

Tubo de ensaio Fatos científicos da semana

QUARTA-FEIRA,21

REFORÇO RUSSONA ISS
Um foguete Proton-M que transporta o novo módulo

científico russo Nauka para a Estação Espacial Internacional
(ISS) decolou do cosmódromo de Baikonur, no Cazaquistão.
As imagens divulgadas pela Roscosmos, a agência espacial
russa, mostraram o lançamento do foguete às 11h58 (horário
de Brasília) para colocar em órbita o primeiro módulo russo
que será instalado na ISS em 11 anos. A viagem à estação vai
durar oito dias e está previsto que Nauka (Ciência, em russo)
se acople ao módulo principal em 29 de julho. A montagem
do módulo, que pesa 20t, começou na década de 1990, mas
seu lançamento, previsto inicialmente para 2007, atrasou
várias vezes. Nauka deve substituir, após 20 anos de serviço,
o módulo Pirs, que se desprendu ontem da ISS e será
consumido na atmosfera terrestre sobre o oceano Pacífico. O
novo módulo de laboratório também fornecerá “espaço
adicional para estações de trabalho e armazenamento de
carga, espaço para equipamentos de regeneração de água e
oxigênio”, além de melhorar as condições de vida dos
astronautas, informou a Roscosmos.

SEGUNDA-FEIRA, 19

VESTÍGIOS DE CIDADE
EGÍPCIA SUBMERSA

OMinistério de Antiguidades do Egito Arqueólogos
anunciou que arqueólogos localizaram vestígios de um navio
militar e um complexo funerário emHeracleion, antiga cidade
egípcia submersa noMediterrâneo. A descoberta ocorreu
durante escavações submarinas emHeracleion (Thonis no
antigo Egito), um dos principais portos do país na foz do Nilo
até Alexandre, o Grande fundar a cidade de Alexandria, em 331
a.C.. Encontrada em 2001, a cidade submergiu após uma série
de tremores e grandes marés. “Umamissão franco-egípcia
encontrou rastros de um navio militar da era ptolomaica e
vestígios de um complexo funerário grego do século 4 a.C.”,
informou oministério. A embarcação, de fundo chato,
equipada com remos longos, mastro e velas, tinha 25metros
de comprimento e era usada para navegação no Delta do Nilo,
segundo os arqueólogos. Segundo eles, o navio deveria
atracar junto ao antigo templo de Amon e afundou após o
colapso do prédio devido a um terremoto, no século 2 a.C..

TERÇA-FEIRA,20

EDIÇÃO GENÉTICA
DETÉM CORONAVÍRUS

Estudo realizado na Austrália mostra
que cientistas impediram in vitro a
replicação do Sars-CoV-2, vírus da covid-
19, nas células humanas usando a
técnica de edição genética CRISPR. Os
especialistas acreditam que o resultado
da pesquisa, publicada revista científica
Nature Communications, poderá abrir
caminho para novos tratamentos da
doença. Os pesquisadores utilizaram
uma enzima que se liga ao ARN do
coronavírus e degrada a parte do
genoma (conjunto de informação
genética) da qual necessita para se
replicar no interior das células humanas.
Assim, o vírus ficou impedido de se
multiplicar e infectar outras células. Para
o trabalho foi adaptada a técnica tesoura
molecular — CRISPR—, conhecida pela
sua precisão, para o reconhecimento do
Sars-CoV-2. “Uma vez reconhecido o
vírus, a enzima é ativada e o corta em
pedaços”, explicou a autora principal da
investigação, Sharon Lewin, do Instituto
para a Infeção e Imunidade Peter
Doherty, em Melbourne. O método
revelou-se igualmente eficaz para travar
a replicação em amostras de vírus que
pertencem à linhagem da variante
Alpha, pela primeira vez identificada no
Reino Unido, no fim de 2020.

QUINTA-FEIRA,22

FÓSSEIS PRÉ-HISTÓRICOS
ENCONTRADOS EMOBRA

Emmeio à reforma da
Universidade de Comahue, na
província argentina de Neuquén,
foram descobertos mais de 160 ovos
fósseis de aves pré-históricas. O
câmpus, segundo especialistas, está
situado em um local da era
mesozóica. “Encontramos toda uma
praia com ovos de aves fósseis, aves
que são caracterizadas por ovos de
mais ou menos 5 a 7 centímetros.
Estamos falando de 85 milhões de
anos”, disse a paleontologista
Doménica Santos. Uma equipe de
cientistas da universidade trabalha há
semanas, paralelamente às obras,
para supervisionar a remoção do
terreno em proteção do patrimônio.
“Sabíamos que haveria descobertas”,
assinalou Doménica Santos. Os
fósseis estavam distante cerca de 30
metros do local onde está o Museu de
Ciências Naturais da Universidade. “É
todo um campo de ninhos de ovos de
aves fósseis aqui no quintal de casa”,
disse a cientista. “Estamos muito
emocionados, porque não se encontra
câmpus com tanto material fóssil na
Argentina. Estamos em uma situação
privilegiada”, celebrou Darío Julián
López, estudante de geologia.

AFP

Handout/AFP

Rob Engelaar/AFP - 4/3/20

Usado em cães, omasitinibe reduz emmais de 99% a carga do Sars-CoV-2 em ratos e células humanas infectados em laboratório

N
ovo estudo daUniversidade de
Chicago (Uchicago) descobriu
que ummedicamento de uso
veterinário, omasitinibe, pode

ser eficaz no tratamento da covid-19. A
droga— que passou por vários ensaios
clínicos,masaindanão recebeuaprova-
ção para tratar humanos— inibiu a re-
plicação do Sars-CoV-2 em culturas de
células humanas e em camundongos,
levando a cargas virais muitomais bai-
xas.O estudo foi publicado, nesta sema-
na, na revista Science.

Os pesquisadores da Faculdade
Pritzker de Engenharia Molecular da
UChicago, trabalhando com colabora-
dores no Laboratório Nacional Argon-
ne, nos EUA, e de outros países, tam-
bém descobriram que a droga poderia
ser eficaz contra outros tipos de coro-
navírus e picornavírus. Por causa da
forma como o medicamento inibe a
replicação viral, também se demons-
trou que ele permanece eficaz em face
das diversas variantes do Sars-CoV-2.
“Os inibidores da principal protea-

se do Sars-CoV-2, classe de drogas co-
mo omasitinibe, podem ser uma nova
forma potencial de tratar pacientes
com covid, especialmente nos estágios
iniciais da doença”, disse Savas Tay,
que liderou a pesquisa. “A covid, pro-
vavelmente, estará conosco por mui-
tos anos, e novos coronavírus conti-
nuarão a surgir. Encontrar drogas exis-
tentes que tenham propriedades anti-
virais pode ser parte essencial do tra-
tamento dessas doenças”, completou.
Quando os lockdowns começaram

nos EUA, emmarço de 2020, Tay e Nir
Drayman, pós-doutorado especializado
em virologia, começaram a pensar em
como poderiam ajudar no combate à
crise sanitária. Em busca de um trata-
mentomelhor para a covid-19, eles co-
meçaram a examinar uma biblioteca
compostapor 1,9milmedicamentos cli-
nicamente seguros contra o OC43, um

coronavírus que causa o
resfriado comum e pode
ser estudado em condi-
çõesnormaisdebiossegu-
rança. A equipe usou cul-
turas de células para de-
terminar o efeito dosme-
dicamentosna infecção.
Como resultado desse

trabalho inicial, entrega-
ram os 30 melhores can-
didatos ao professor de
microbiologia Glenn
Randall, que os testou
em culturas de células
contra Sars-CoV-2. As
medições — feitas no La-
boratório Howard Taylor
Ricketts e no Laboratório Nacional Ar-
gonne, ambientes de alta segurança—
revelaram quase 20 drogas que inibem
o Sars-CoV-2. A equipe também en-
viou os candidatos a medicamentos a
outros colaboradores para testar a
ação contra a protease 3CL, a enzima
dentro dos coronavírus que permite
que eles se repliquemnas células.
Descobriu-se que, dos candidatos a

Droga veterinária é
aposta contra a covid

medicamentos, o masitinibe inibiu
completamente a enzima viral 3CL
dentro das células, um fato que foi
confirmado por cristalografia de raios
X pelo grupo de Andrzej Joachimiak,
no laboratório emArgonne. A droga se
liga especificamente ao sítio ativo da
protease 3CL e inibe a replicação viral
posterior. “Isso nos deu uma forte in-
dicação de como essa droga funciona,

e ficamos confiantes de que ela tem
uma chance de funcionar em huma-
nos”, disse Drayman.
Em seguida, os pesquisadores traba-

lharam comcolegas daUniversidade de
Louisville, nos EUA, para testar a droga
em ummodelo de camundongo. Des-
cobriramque omedicamento reduziu a
cargaviral emmaisde99%nascobaiase
diminuiu os níveis de citocinas inflama-
tórias. Paralelamente, os cientistas tam-
bémcomeçarama investigaramolécula
em culturas de células contra outros ví-
rus, e detectaram que ela também era
eficaz contra os picornavírus, grupoque
inclui hepatite A, poliomielite e rinoví-
rus que causamo resfriado comum.

Variantes

Em outra frente do estudo, a equipe
testou a droga em culturas de células
para avaliar a ação contra três variantes
do Sars-CoV-2— Alfa, Beta e Gama. O
medicamento funcionou igualmente
bem contra as cepas, uma vez que se li-
ga àprotease enãoà superfície dovírus.
Agora, a equipe trabalha com a empre-

sa farmacêutica que desenvolveu ome-
dicamento, a AB Science, para ajustá-lo
e torná-lo um antiviral aindamais efi-
caz. Enquanto isso, o própriomasitini-
bepode ser levadopara ensaios clínicos
em humanos, a fim de testar seu efeito
emum tratamento para a covid-19, dis-
seramos cientistas.
“Omasitinibe tempotencial para ser

um antiviral eficaz agora, especialmen-
te quando alguém é infectado pela pri-
meira vez. As propriedades antivirais da
droga terão o maior efeito”, afirmou
Drayman. “Esse não é o primeiro novo
surto de coronavírus e não será o últi-
mo. Além das vacinas, precisamos ter
novos tratamentos disponíveis para
ajudar aqueles que foram infectados.”
Embora a droga seja aprovada ape-

nas para tratar tumores demastócitos
emcães, ela foi submetida a testes clíni-
cos em humanos para várias doenças,
incluindomelanoma, Alzheimer, escle-
rosemúltipla e asma. Foi demonstrado
que é segura, mas causa efeitos colate-
rais, incluindo distúrbios gastrointesti-
nais e edema, e pode, potencialmente,
aumentar o risco de doenças cardíacas.

Acovid, provavelmente, estará
conosco pormuitos anos, e novos
coronavírus continuarão a surgir.
Encontrar drogas existentes que
tenhampropriedades antivirais
pode ser umaparte essencial do
tratamento dessas doenças”

Savas Tay, pesquisador da Universidade
de Chicago e líder do estudo

Equipeavaliouumbancocom1,9milmedicamentosclinicamentesegurosparachegaraomaispromissor:ensaiocomhumanoestáprevisto



HHoorráárriiooss
• Sábado e domingo: das 9h às 17h

OO qquuee lleevvaarr??
• Documento de identidade com foto.

ASA SUL
• Unidade Básica de Saúde
nº 1 — 1ª dose

ASANORTE
• Unidade Básica de Saúde
n° 2— 1ª dose

BRAZLÂNDIA
• Unidade Básica de Saúde
nº 1 — 1ª e 2ª doses

CEILÂNDIA
• Unidade Básica de Saúde
nº 3— 1ª dose

• Unidade Básica de Saúde
nº 7— 1ª dose

CRUZEIRO
• Unidade Básica de Saúde
nº 2— 1ª dose

GAMA
• Unidade Básica de Saúde
nº 3— 1ª e 2ª doses

• Sesi Gama— (só drive-thru) —
1ª e 2ª doses

GUARÁ
• Unidade Básica de Saúde
nº 1 — 1ª e 2ª doses

NÚCLEOBANDEIRANTE
• Unidade Básica de Saúde
nº 1 — 1ª e 2ª doses

PARANOÁ
• Quadra do Paranoá— 1ª dose

PARQUEDA CIDADE
• Estacionamento 13
(só drive-thru) - 1ª dose

PLANALTINA
• Unidade Básica de Saúde nº 5—
(inclui drive-thru) — 1ª e 2ª doses

RIACHO FUNDO 2
• Unidade Básica de Saúde
nº 1 — 1ª e 2ª doses

SANTAMARIA
• Igreja Assembleia de
Deus— 1ª e 2ª doses

SÃO SEBASTIÃO
• Ginásio São Bartolomeu
São Sebastião— 1ª dose

SOBRADINHO
• Unidade Básica de Saúde nº 1 —
(inclui drive-thru) — 1ª e 2ª doses

SOBRADINHO 2
• Regional de Ensino de Sobradinho 2
— (inclui drive-thru)— 1ª e 2ª doses

Maisde62mil pessoas receberamaprimeiradosedos imunizantes e 14.769, o reforço, ontem.ExpectativadaSecretaria deSaúdeéde
atender 100milmoradoresdoDistrito Federal comaD1atéamanhã.Neste fimde semanadecampanha, 74postos estão funcionando
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Programe-se

Gestantes
e puérperas

» SAMARA SCHWINGEL
» RAFAELA MARTINS

D
urante o primeiro dia do mu-
tirão de vacinação contra a co-
vid-19 no Distrito Federal, on-
tem, cerca de 77,6 mil pessoas

foram vacinadas, sendo 62.668 com a
primeira dose; 14.769, com a segunda;
e 236, com dose única. Os números de
D1 e D2 são os recordes de aplicações
diárias desde o início da campanha,
em janeiro deste ano. A expectativa da
Secretaria de Saúde é de atender, até
amanhã, 100mil pessoas de 37 anos ou
mais comaprimeira dose. Para o refor-
ço, a pasta espera atender 182 mil pes-
soas até o fim domês.
Sem agendamento, a campanha foi

marcada por filas e espera em alguns
pontos de atendimento—ao contrário
do que foi divulgado anteriormente pela
Secretaria de Saúde, ontem, 96 postos
funcionaram. Seriam 100. Hoje e ama-
nhã, são 74 postos operando das 9h às
17h. Omutirão se encerra neste domin-
go. Para se vacinar, é preciso ter 37 anos
oumais e comparecer com um docu-
mento de identificação com foto. On-
tem, apasta incluiugrávidas epuérperas
no público-alvo domutirão. Como elas
têm contraindicação para receber a As-
traZeneca, serão atendidas em pontos
específicos (veja Gestantes e puérperas).
Na avaliação do subsecretário deVi-

gilância à Saúde e presidente doComitê
deOperacionalização daVacinação, Di-
vinoValero, o primeiro dia demutirão
foi um sucesso. “Dentro do que esperá-
vamos, e a resposta da população foi
muito boa. Tivemosmuita procura no
início damanhã,mas estávamos prepa-
rados. Alguns postos aplicaram 1.300
doses até as 14h”, ressalta. Para ele, a
grande procura pelos imunizantes de-
monstra que a secretaria está no cami-
nho certo. O subsecretário afirma que
1.500 profissionais estão envolvidos no
atendimento à população. “Agradeço a
todas as equipes que atuamnessa cam-
panha pelo empenho. E, hoje, estamos
esperando aqueles que não comparece-
ramontem”, convida.
Parte do público a ser vacinado pela

faixa etária, Felipe Cruz, 37 anos, estava
ansioso e, ao receber a lista com os lo-
cais de atendimento, se preparou para
chegar omais cedopossível naUnidade
Básica de Saúde nº 2 doGuará. Ele esta-
va no local por volta das 7h,mas encon-
trou uma grande fila e decidiu tentar

mais tarde. “Percebi que ia me atrasar
para o trabalho. Por isso, optei por ir lo-
go ao Plano Piloto trabalhar”, conta o
designer gráfico emorador doGuará.
Pela tarde, Felipe foi informado de

que a UBS nº 2 do Cruzeiro estava com
pouca movimentação. “Esperei 1h30
para ser atendido,mas conseguime va-
cinar”, celebra. Agora, é aguardar pela
aplicação do reforço. “Desde o início,
sempre quis me vacinar. A imunização
ainda não está completa, então se cria a
expectativapelodiaquevou tomara se-
gundadose”, considera.
O piscicultor AdenilsonVieira, 56,

aindanãoconseguiu se vacinar. Elemo-
ra na área rural de São Sebastião, tem
dificuldadede se deslocar até a zonaur-
bana e de acessar a internet. Ontem, fi-
cou cinco horas na fila da UBS nº 2 de
São Sebastião e não recebeu o imuni-
zante. “Cheguei às 10h e, por volta das
15h, uma enfermeira falou que só tinha
mais 50 doses, o restante não consegui-
ria ser atendido”, critica. Ele foi orienta-
doa retornarhoje,masnão sabe se con-
segue.“Moro longe, não tenho carro. Fi-
ca difícil”, lamenta.

Avaliação

Apesar das grandes filas, o movi-
mento nos postos de saúde ficoumais
tranquilo durante a tarde. O analista
de sistemas Thiago Nascimento, 37,
procurou pela imunização no início
da manhã de ontem. Porém, como a
secretaria não informou que alguns
locais só funcionariam durante o fim
de semana, o morador de Águas Cla-
ras chegou ao Taguaparque e não en-
controu atendimento. “Resolvi ir tra-
balhar. Depois, conversando com al-
guns amigos, vi quais locais estavam
atendendo”, diz.
Por volta de 13h30, Thiago foi à UBS

nº 4 do Guará. “Recebi atendido em 15
minutos e não tinhamais de 30 pessoas
na fila”, destaca. Agora, depois de vaci-
nado, ele afirma que se sentemais tran-
quilo. “Tirei um peso enorme dos om-
bros.Nãodápara relaxar ainda,mas já é
uma segurança amais”, avalia.
Para o infectologistaDalcyAlbuquer-

que, o desafio domutirão está relacio-
nada à comunicação. “Deixamos de ter
uma fila virtual para ter umapresencial.
Além disso, a divulgação dos locais foi
falha, muito tardia. Tivemos filas enor-
mes em locais já conhecidos, e os novos
estavammuito vazios. Realmente, re-
quer uma divulgaçãomaior”, ressalta. O
médico argumenta que, para os próxi-
mos dias, seria estratégico dividir os
pontos de imunização por faixa etária.
“Colocar uma idade para ser atendida
emumposto, outra emoutro. Seriauma
forma interessantedeorganizar”, diz.
Apesar dos problemas registrados, a

médica Lívia Ribeiro, da Sociedade de
Infectologia do DF, avalia que a ação

ocorreu dentro da normalidade. “O
mutirão serve, justamente, para acele-
rar a vacinação. Tivemos sobrecarga
em alguns postos, mas outros estavam
tranquilos”, pondera.
A secretária Luciana Guimarães, 41,

se programou para tomar a vacina an-
tes de entrar no trabalho, no Parque da
Cidade. “A esperança vive entre a gente,
para que possamos nos livrar desse ví-
rus e viver normal. Eu perdi amigos pa-
ra a covid-19 e estou satisfeita coma va-
cina que vou tomar aqui”, comenta.
O autônomo Ricardo Vasconcelos,

38, disse que teve de enfrentar muitos
obstáculos nesta pandemia, por traba-
lhar comeventos. Receber o imunizan-
te, para ele, é fundamental.“Essadoen-
ça vem nos assustando há muito tem-
po.Qualquer percentual amais de pro-
teção é bom, por isso qualquer vacina
é boa. Peguei uma fila de cem carros. É
mais do que necessário paramim, pois
estou há dois anos com dificuldades
na área que trabalho”, diz.

Recorde
de vacina
em mutirão Após perder amigos para a covid-19, LucianaGuimarães ficou aliviada de tomar a primeira dose

RicardoVasconcelos espera trabalhar commais segurança. Autônomo, ele atua emeventos, setormuito impactado pela pandemia

NoParque daCidade, o Estacionamentos 13 teve filas de veículos aguardando vez

ODistrito Federal registrou, nas úl-
timas 24 horas, 868 casos e 12 mortes
por covid-19. A média móvel de ocor-
rências chegou a 561,6, número 19,4%
menor em relação a 9 de julho. A me-
diana demortes está em 11,8, aumen-
to de 1,7% em relação ao mesmo pe-
ríodo. A taxa de transmissão do novo
coronavírus está em 0,97, o que signi-
fica que 100 pessoas infectadas pas-
sam a doenças para outras 97.
No total, de acordo com o boletim

epidemiológico, a capital soma

444.665 infecções e 9.538 óbitos. A re-
de pública de saúde opera com
78,18% dos leitos de unidades de te-
rapia intensiva (UTIs) voltados para o
tratamento do novo coronavírus ocu-
pados. Das 405 vagas, 129 estavam
em atendimento, 36 livres e 240 blo-
queadas. Na rede privada, a taxa era
de 79,90%, sendo que, dos 272 leitos,
164 estavam com pacientes, 42 vagos
e 66 bloqueados. Na fila por um leito
de UTI, havia três pessoas com sus-
peita ou confirmação de covid-19.

Riscos
O DF tem a maior densidade de-

mográfica do país — 444,66 hab/km²,
de acordo com o Instituto Brasileiro
de Geografia e Estatística (IBGE). Ou
seja, possui a maior quantidade de
pessoas por quilômetro quadrado do
país. Para Breno Adaid, pesquisador
do Centro Universitário Iesb, doutor
em administração e pós-doutor pela
Universidade de Brasília (UnB) em
ciência do comportamento, esse fator
tem impacto na transmissibilidade
do novo coronavírus e pode acarretar
em um aumento de casos.
“Em uma pandemia em que a mo-

vimentação e a proximidade das pes-
soas favorecem o contágio, a densida-
de demográfica pode pesar. É um qua-
dradinho cheio de gente”, analisa. O
pesquisador defende que a capital fe-
deral deveria receber mais doses de
vacinas. O Ministério da Saúde infor-
mou que o cálculo de distribuição de
vacinas é baseado na população-alvo
da campanha, e as doses são enviadas
de forma proporcional e igualitária
para todos os estados e oDF. Semanal-
mente, a pasta coordena reuniões en-
tre União, estados e municípios, para
definir a estratégia de vacinação e o
percentual que deve ser usado como
primeira e segunda dose. (SS)

Média de casos recua

Aponte seu
celular e veja
os postos de
vacinação
neste fimde
semana

Fotos: Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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Touring
vai virar
museu

URBANISMO / Com aprovação do Projeto de Lei Complementar pelo Conplan, proposta para instalação da obra avança.
Projeto será custeado pela iniciativa privada. Prédio abandonado, que já foi posto de gasolina e rodoviária, é cercado de polêmicas

» JÉSSICA MOURA

O
prédio abandonado do
antigoTouring Club, lo-
calizado ao lado da Ro-
doviária do Plano Pilo-

to, estámais perto de ter umano-
va destinação. Nessa semana, o
Conselho de PlanejamentoTerri-
torial e Urbano doDistrito Fede-
ral (Conplan) aprovou o texto do
Projeto de Lei Complementar
(PLC) que permite um novo uso
da edificação, que é tombada. O
textoelaboradopela secretariade
Desenvolvimento Urbano e Ha-
bitação (Seduh) prevê que um
museu tecnológico possa funcio-
narna edificaçãodesenhadapelo
arquitetoOscarNiemeyer.
O projeto será encaminhado

ainda nestemês à Câmara Legis-
lativa (CLDF). Se for aprovado em

dois turnos pelo plenário daCasa,
segue para sanção do governador
Ibaneis Rocha (MDB).Depois dis-
so,aobraderestauração,que já foi
aprovadapelaSecretariadeCultu-
ra, Instituto do PatrimônioHistó-
rico e ArtísticoNacional (Iphan) e
Conplan,podecomeçar.
Atualmente, esse é oúnicopré-

dio particular da Esplanada dos
Ministérios, e foi comprado pelo
Serviço Social da Indústria (Sesi)
em2019.Foinaqueleanoqueaor-
ganização questionou o governo
sobreapossibilidadede instalarali
ummuseu.O investimento deR$
160milhões virá da iniciativa pri-
vada.AprevisãodaSeduhédeque
a revitalização deve ser concluída
atéabrildoanoquevem.
“Vai ser um grande presente

para Brasília, colocando fim a dé-
cadas de subutilização e abando-

no”, afirmou o secretárioMateus
Oliveira. “O museu vai induzir
uma nova dinâmica de visitantes
e circulação de pessoas para uma
áreaque era atéperigosa. Ironica-
mente, é um lote situadono Setor
Cultural Sul, mas que até hoje as
suas normas não preveem o uso
demuseu”, ponderouOliveira.

Novo uso

O projeto aprovado descreve
queoespaçopode serusadopara
atividades ligadas à educação e à
cultura. O futuro Sesi Lab vai ser
ummuseu voltado para tecnolo-

gia e ciência, comquatro galerias
de exposições e salas para ofici-
nas, que deve atender, também,
escolas públicas. Haverá, ainda,
um anfiteatro externo para ativi-
dades ao ar livre e um jardim. A
proposta permite o uso comer-
cial, com livrarias e papelarias,
além de estabelecimentos como
restaurantes e cafés. Há, tam-
bém, aprevisãodeumestaciona-
mentono subsolo doprédio.
O arquiteto Antônio Carpinte-

ro, especialistanahistória deBra-
sília, diz que o projeto é positivo,
mas defende que a instalação de-
ve prever atividades para atrair o

público. “Ali deviam colocar uma
grande choperia, bares para ati-
var o centro urbano de Brasília,
vivo, compessoaspassando, para
umhappyhournopôrdo sol.Co-
locar cafés e museu não é uma
coisa absurda, mas tem que ter
umaatividadede lazer.O café de-
via ser amplo, ocupando uma
parte significativa do espaço, pa-
ra ter público. Museu não tem
frequência alta”, argumentou.
Carpintero lembra que a ideia

original do urbanista Lucio Costa
era que o espaço fosse destinado
a uma casa de chá e ópera. “A ca-
sa de chá é uma coisameio elitis-

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

“Vamos
lembrarque

nossoDFéumadas
poucasunidadesdopaís
queestágarantindoa
imunizaçãocompleta

porquenão fezusoerrado
dasvacinas recebidas.Aqui
ninguémé imunizadopela

metade”

Governador Ibaneis Rocha
(MDB)

“Oque tava
ruimconseguiu

piorar!Caímosmaisuma
posiçãono rankingnacional
devacinaçãocontracovid-19.
OGDFabsorveudemandas
questionáveis edeixoua
populaçãoàmíngua.Haja
mutirãopradar contada

incompetênciaacumulada!”

Deputadodistrital Fábio Félix
(PSol)

SÓPAPOS

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

ta de LucioCosta,mas a proposta
pensou a vida urbana ao colocar
lazer para as pessoas, não só o
monumento”, diz Carpintero.

Uso desvirtuado

Emmais de 60 anos, a destina-
ção ao local nunca foi concretiza-
da. Em1963, oGovernodoDistri-
to Federal (GDF) cedeu a edifica-
ção ao Touring Club. Contudo,
em 2005, a associação de auto-
móveis faliu, e o edifício foi a lei-
lão, já muito deteriorado e inva-
dido. Adquirido por outra entida-
de privada, o prédio ficou aban-
donado, já que a lei apenas per-
mitia o uso para o “Touring”, o
que impedia outras formas de
utilização. Por isso, havia aneces-
sidadedeumamudançana legis-
lação, que possibilitasse outras
formas de ocupação. Em 2015, o
prédio foi tombado pelo Iphan,
para preservar o projeto original
de Niemeyer. Em 2019, foi com-
pradopelo Sesi.
Nesse meio tempo, a edifica-

ção ainda chegou a ter outros
usos, como umposto de gasolina
eumaoficina.Entre2014e2019, a
Secretaria deTransporte eMobili-
dade (Semob) alugou a área pro-
visoriamente para abrigar a rodo-
viária de ônibus que vinham do
Entorno. Em 2016, o Ministério
Público doDistrito Federal eTer-
ritórios (MPDFT)debelou a cons-
trução de uma unidade da Igreja
Mundial do Poder de Deus, que
pretendia se instalar noprédio.

Hoje abandonada, construção ao lado daRodoviária foi desenhada pelo arquitetoOscarNiemeyer

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Você prega a construção de umaOAB
para todos e não apenas para dois
grupos poderosos que se alternamno
poder. Como seria essaOAB?
Desde2003, semexceção,aOAB-

DFégeridaporapenasessesdois
grupos,umcapitaneadopeloatual
presidentedaentidadeeooutropelo
governador Ibaneis.Uma“Ordem
para todos”começapelachegadade
umnovogrupo,queédiverso,
democrático, formado
majoritariamenteporadvogadasde
“barriganobalcão”,como
costumamosfalar.Amaioriada
advocaciaécompostaporautônomos
quesequer têmumescritórioe
advogadoseadvogadasdesociedades
unipessoais.Apesardisso,no
ConselhodaOAB/DF,essa
representatividadepraticamentenão
existe.OMovimentoOrdem
Democrática,queeurepresento,quer
inverteressa lógica.

Comooadvogado comumperde
nessa disputa?
Elesóé lembradonaOAB-DFem

vésperadeeleiçõeseé levadoacrer
quesuaúnicademandaéaredução
daanuidade,massabequeaOrdem
nãotrabalhaparaele.Norestodo
tempo,nosdesafiosdiáriosda
profissão, sente-sedesprestigiadoe
sozinho.NãoconseguevernaOrdem

umamparoparaenfrentarsuas
dificuldades.Enquanto isso,os ricose
poderosos ficamganhandoainda
maisdinheirocomoaumentodasua
influência.Nósqueremosajudaradar
condiçõesparaquetodospossam
lutarebuscarosucessoprofissional
comrespeitoedignidade.

Apandemia atingiu a vida
profissional de todos. Comoafetou o
advogado?
A categoria toda sofreu comos

impactos da pandemia,mas há
duas realidades: uma formada
pelas grandes bancas e a outra por
escritórios pequenos e advogados
autônomos. Para o primeiro grupo,
o impacto foimenor,mas para o
outro houve, semdúvida, um
empobrecimento, visto que sua
clientela ou fechou as portas, ou
ficou desempregada, ou teve que
conter os gastos. Alémdisso, a
pandemia atingiu, principalmente,
as advogadas, uma vez que o dever
do cuidado é atribuído a nós
mulheres. Então, com as crianças
hámais de um ano em casa e as
redes de apoio familiares
reduzidas,muitas tiveram
dificuldades em exercer a profissão.
A OAB devia ter pensado emuma
política específica para a advocacia
feminina,mas nada fez.

Qual é a sua proposta para uma
nova OAB?
Apropostanãoésóminha,masde

umcoletivo formado
majoritariamentepormulheresque
exercemaadvocaciadeverdadeno
diaadia.Somosdezenasde
advogadoseadvogadasseesforçando
empensarnumaOrdemmais
horizontalemrelaçãoaopoder
políticoeeconômico.Umadenossas
metas, inclusive,é fazerum
orçamentoparticipativonaOAB-DF.
Tambémacreditamosnoresgateda
funçãodoadvogado.AOrdemse
apequenou,deixoudeterassentos
emlocaisestratégicosdediscussãode
políticaspúblicas.Éprecisoqueela

voltea fiscalizarogovernoeoPoder
Legislativo,exercendoopapelque lhe
foidadopelaConstituiçãoFederal.

Acredita que teria condições de
derrotar esses grupos que apostam
grandes cifras na campanha?
Temoscertezadisso.

Historicamente,háumabusode
poderpolíticoeeconômiconas
campanhasdaOrdem,mas,destavez,
principalmenteemfunçãoda
necessidadededistanciamentoe
isolamentosocial,operíodoeleitoral
serádiferente.Estamosvendoas
pessoas fazendodasredessociaisas
janelasdassuascasasequeremosque
essas janelassejamabertaspara todos
ouviremoquetemosadizer.Tenho
confiançadequeosadvogadose
advogadasvãosesentirbem
representadaspornós,comohá
muitosanosnãosesentem.

Muitos advogados saem da OAB
para a disputa eleitoral. OAB e
política partidária semisturam?
Umacoisaéoadvogadopretender

virarpolítico,eaquinãoháproblema
algum.Oerroestáemeleusara
Ordemcomotrampolimpolíticoe
depoisaindaquerer interferirno
sistemadaOAB.

AOrdemdeve se envolver nos temas

políticos ou se restringir a defender
direitos e prerrogativas de
advogados?
AOrdemnão fazpolítica,mas tem

aobrigaçãode seposicionar sobre
temaspolíticosquandoestes
atentamcontraademocracia, os
direitoshumanosea justiça social.
Isso fazpartedanossahistória eda
nossaessência,masnãoestá
acontecendomaisporqueos
interessesdosqueadirigemtêm
faladomais alto. Por exemplo,
estamosvendoumacondução
desastrosadapandemianoDistrito
Federal.Decisões sendo tomadas
semembasamentos técnicos, faltade
medidaspreventivas ede
campanhas, vacinas sendomal
distribuídas, gestoresdenunciadose
presospor suspeitadecorrupção,
entrediversosoutros fatos. Enquanto
isso, aOAB-DFvemsemantendo
caladae inoperante.Aatual gestãoda
Ordemtemsemostrado
subserviente aoGovernodoDFem
diversos assuntos, enquantopoderia
estar atuandode formaativaemprol
da sociedade.Opiordisso tudoéque
essegruposeelegeucomoslogande
independência,masagentenãoviu
nadadisso.Oqueagente vêéuma
Ordemde joelhosdiantedeuma
gestão ineficaz e ineficienteque tirou
avidademilharesdebrasilienses.

ÀQUEIMA-ROUPA
AdvogadaRenataAmaral

Pré-candidataàpresidênciadaOAB-DF

Aquisição própria de vacinas
Projeto em tramitaçãona
CâmaraLegislativaprevêque
seja asseguradoaosPoderes
Executivo eLegislativodoDFe
aoTribunal deContasdoDistrito
Federal odireitode aquisição e
fornecimentode vacinas contra a
covid-19, casooGovernoFederal
não cumpraoPlanoNacional de
Imunizaçãoounahipótesede
queestenãoproveja cobertura
imunológica tempestiva e suficiente contra adoença. Aproposta éde autoria
dodeputadoRobérioNegreiros (PSD).

Vacina a tempo
Comoavançopara37anoseofimdoagendamentopara
vacinaçãocontraacovid-19,muitagenteconseguiua
primeiradoseontemeusouasredessociaisparaagradecer
aoSUS.Aos38anos,ojornalistaGabrielGarciatomoua
primeiraagulhadadeAstraZeneca.Masnãoestavafeliz.No
Instagram,oex-secretário-adjuntodeComunicaçãodoDFlamentouquea
imunizaçãonãotenhachegadoatempodesalvarasuamulher,FabianaQueiroz,46
anos.AconsultoralegislativadoSenadomorreuhá12diasemdecorrênciadacovid-
19.“Claroquechorei lembrandoquefaltavatãopoucoparaasuavez”,escreveu.

Curso para candidatos
e assessores

Ocientista político e jornalista
TiagoMonteiroTavares lançou
ontemoCursoCampanhade
Sucesso 2022. Trata-se de um

manual voltadopara assessores e
candidatos a deputado estadual,
distrital e federal nas eleições de
2022.Tiago deixou a assessoria da
deputada distrital Júlia Lucy
(Novo) paramergulhar nesse
projeto. Ele trabalhounas

campanhas para os ex-distritais
LilianeRoriz, Chico Leite e para o
ex-deputado federalVitor Paulo.O

curso está disponível na
plataformaHortmart, por R$ 990,

para os 100 primeiros.

Ed
Alves/CB/D.A

Press
Instagram
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5
anos
Tempode restrição

paradados reservados

25
anos
Período de sigilo para

informações ultrassecretas

15
anos

Prazo para documentos
definidos como secretos

» EDIS HENRIQUE PERES

A
Delegacia-Geral da Polí-
cia Civil de Goiás decidiu
restringir, por cinco anos,
o acesso às informações

da operação de buscas a Lázaro
Barbosa. Em diversas ocasiões, o
Correio cobrou dados das secre-
tarias de Segurança Pública do
Distrito Federal e do estado vizi-
nho, principalmente a respeito
dos gastos demandados pela for-
ça-tarefa. A reportagem só rece-
beu resposta após entrar com
pedido por meio da Lei de Aces-
so à Informação (LAI), em 29 de
junho. Enquanto isso, as investi-
gações por mais suspeitos conti-
nuam (leia abaixo).
Os questionamentos tinham

relação com o valor investido;
quantos quilômetros monitora-
dos nas buscas; combustível gasto
por viaturas e helicópteros; além
do dispêndio com o efetivo deslo-
cado para atuar noDF e no Entor-
no. Alguns especialistas avaliam
despesas de, aproximadamente,
R$ 15milhões. No entanto, a justi-
ficativa da Delegacia-Geral é de
que a divulgação das informações
colocaria emrisco a instituição.
No documento, o delegado-

geral adjunto Deusny A. Silva
Filho comunicou que a divulga-
ção exporia os equipamentos
de que dispõe para investigação
e operações policiais, a estraté-
gia e os recursos usados, bem
como projetos futuros. “Outros-
sim, as informações não se res-
tringem somente ao caso en-
cerrado, mas fazem parte de to-
da a estrutura pertencente à Po-
lícia Civil, usada em outras cir-
cunstâncias, e, também, a pro-
jetos que ainda nem foram im-
plementados. A divulgação des-
ses dados vulnerabiliza a insti-
tuição em sua função investiga-
tiva, pondo em risco a seguran-

Carlos Vieira/CB/D.A Press - 21/6/21

Para especialista emdireito penal e constitucional, posicionamentoda instituição é injustificável, pois dados financeiros requeremtransparência

SSP GO/Divulgação

RodneyMiranda, chefe da SSP-GO, ao anunciar nova operação, ontem

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem23de julhode2021.

Obituário

CCaammppoo ddaa EEssppeerraannççaa

AnnaMaria Leão Amaral,
86 anos
Danilo Albuquerque Lamarca,
40 anos
Elizabete Cardoso dos Santos,
39 anos
Ernesto Heitor Mello da Cunha,
87 anos
Francisco Robério Ferreira
Furtado, 52 anos
Iara Maria Leite Cardoso,
76 anos
Isabela Rodrigues de Oliveira,
37 anos

José Gomes Pernambuco Filho,
67 anos
Josué da Encarnação Dias,
96 anos
Juliano Carneiro Rezende
Martins, 32 anos
Nelson Gomes Cardoso, 74 anos
Pitágoras George de Oliveira,
49 anos
Raimunda Souza de
Albuquerque, 76 anos
Ronaldo Bartras de Carvalho,
62 anos
ValdemarAlvesdosAnjos, 75anos
Zuraide Maria Teixeira Lima,
59 anos

TTaagguuaattiinnggaa

Heleno Herculano de Lima,
35 anos
Adélia das Neves Brito, 98 anos
Florência Conceição Carlos da
Silva, 81 anos
Francisca Josileusa de Sousa de
Jesus, 41 anos
José Milton Pereira do
Nascimento, 69 anos
Marcos César Carreiro, 50 anos
Maria Nilda Araújo Chaves,
64 anos

Paulo Sérgio Brito dos Santos,
48 anos
Rubens Alexandre de Couto e
Silva, 39 anos
Sílvia Maria Alves de Avelar,
67 anos
Sílvio Oliveira Nazareno, 43 anos

GGaammaa

Elton Cantidio de Oliveira,
45 anos
Eurípedes Rodrigues Soares,
68 anos
Jade Ferreira dos Santos, menos
de 1 ano

Janiel Sobral dos Santos,
24 anos
Ravi Leandro Martins,
menos de 1 ano

PPllaannaallttiinnaa

Levi Alves Ciqueira, 59 anos
Luci Pinto de Lima do Vale,
53 anos

BBrraazzllâânnddiiaa

Iris de Matos, 78 anos
José Mario França Barbosa,
75 anos

SSoobbrraaddiinnhhoo

Aníbal Tolentino da Rocha,
84 anos

JJaarrddiimmMMeettrrooppoolliittaannoo

Jacques Callede, 88 anos
(cremação)
Ralf da Cunha Ramos, 85 anos
(cremação)
Nadi Felisberto da Silva, 82 anos
(cremação)
José Soares Melo, 77 anos
(cremação)

Dados da operação sob sigilo
PolíciaCivildeGoiásmanterádetalhessobreos20diasdebuscasporLázaroBarbosarestritosporcincoanos.Veto incluidesde
informaçõessobredespesasaestratégiasda força-tarefa.Ontem,cincopessoas forampresasporsuspeitadeajudar fugitivo

Prisões por suspeita de ajuda
» JÉSSICA MOURA

Uma operação das polícias ci-
vis de Goiás e do Distrito Federal
terminou com cinco pessoas deti-
das ontem, por suspeita de asso-
ciação com Lázaro Barbosa de
Sousa. O fugitivo foi morto em 28
de junho, após20diasdeumame-
gaoperação de busca. As prisões
ocorreram durante um trabalho
de combate ao tráfico de drogas e
ao crimeorganizado. Ao divulgar a
informação, o chefe da Secretaria
de SegurançaPública goiana, Rod-
ney Miranda, declarou que con-
cluiu mais sete inquéritos relacio-
nados ao caso. Os documentos se-
rãoenviadosà Justiça.
AlémdeGoiás, há investigações

em andamento noDF, para apurar
se Lázaro teria cometido mais cri-
mes. “A operação (de ontem) tinha

sido planejada há algum tempo.
Mas tivemos de dar um start (iní-
cio) mais rápido. Com certeza, foi
umsucesso.Foram(cumpridos)37
mandados de busca e apreensão,
bem como a prisão em flagrante
das cinco pessoas”, detalhou Rod-
ney. O secretário acrescentou que
alguns desses suspeitos presos iam
para o Entorno, na tentativa de co-
meter delitos e escapar da polícia.
“Mesmo depois da operação (de
buscas a Lázaro), continuaremos
presentes”, completou.
A Operação Anhanguera ocor-

reu no âmbito do Programa Na-
cional de Segurança nas Frontei-
ras e Divisas doMinistério da Jus-
tiça e Segurança Pública. Para Jú-
lio Danilo, secretário da pasta dis-
trital (SSP-DF), os trabalhos de-
ramcontinuidade, “de formamais
intensa”, a ações de rotina na re-

gião. “As forças policiais estarão
com um efetivo maior lá nesses
dias. Fizemos um trabalho prévio
de inteligência e intercâmbio de
informações, para localizar foragi-
dos, cumprirmandados e reforçar
opoliciamento”, ressaltou.
Entre as regiões que estão no

radar estão osmunicípios goianos
de Águas Lindas e Cocalzinho —
que engloba o distrito de Girassol
e o povoado de Edilândia; os In-
cras 8 e 9, em Ceilândia; bem co-
mo a Área Rural de Brazlândia. O
início oficial da operação ocorreu
ontem, na sede do 17º Comando
Regional da Polícia Militar, em
Águas Lindas, e contou com servi-
dores das forças de segurança do
DF, deGoiás edaUnião.
Lázaro é considerado o princi-

pal suspeito de matar quatro pes-
soas da família Marques Vidal, en-

tre 9 e 12 de junho. Ele também foi
acusadode cometer outros crimes,
como roubo e estupro. A força-ta-
refa de buscas por ele durou 20
dias e contou com 270 integrantes
das forças de segurança. O fugitivo
acabou assassinado durante uma
trocade tiroscompoliciais.
As investigações indicam que

ele contou com a ajuda de outras
pessoas. Umdos suspeitos é o fa-
zendeiro Elmi Caetano Evange-
lista, que teve a prisão preventiva
revogada pela Justiça em 16 de
julho. Ele foi indiciado por favo-
recimento pessoal — quando al-
guém atua para impedir que as
autoridades alcancem um acu-
sado de cometer crimes — e por
posse ou porte ilegal de armas. O
acusado continua em casa, à dis-
posição da polícia, com tornoze-
leira eletrônica. (EHP)

ça e o sucesso de outras apura-
ções”, afirma o texto.

Classificação

Em 13 de julho, os dados re-
ferentes ao Caso Lázaro foram
classificados como reservados.
Na avaliação do especialista
em direito penal e constitucio-
nal Acacio Miranda da Silva Fi-
lho, o posicionamento da ins-

tituição não é justif icável.
“Quando pensamos no sigilo,
ele envolve informações que
possam prejudicar a atuação
do órgão público. Por exemplo,
dados sobre segurança nacio-
nal ou investigações de com-
bate ao terrorismo. Agora, não
publicizar o custo de uma ope-
ração não guarda qualquer
consonância com os objetivos
da lei (de acesso à informa-

ção)”, pontua. “Se o dado é so-
bre o aspecto financeiro, isso
deve ser transparente. Diferen-
temente do caso de serem es-
tratégias policiais usadas, in-
formações colhidas. Quanto à
questão orçamentária, não.”
Por lei, há três principais clas-

sificações de restrição de tempo
para a classificação de informa-
ções: ultrassecretas, sigilosas por
25 anos; secretas (15); e reserva-

das (cinco). “A LAI estabelece es-
ses prazos de sigilo, mas cada
órgão determinará se o docu-
mento se enquadra ou não em
uma respectiva categoria. Nesta
etapa, há um grau de interpreta-
ção e subjetividade das comis-
sões. Por isso, é natural que o te-
ma possa ser judicializado, para
que os valores gastos sejam pu-
blicizados”, completa Acacio.
Durante os dias da operação,

o secretário Rodney Miranda foi
questionado sobre o valor gasto
nos dias de trabalho. No entan-
to, o titular da Secretaria de Se-
gurança Pública de Goiás (SSP-
GO) defendeu que o objetivo da
força-tarefa era “salvar vidas”.
“Só as três que conseguimos
poupar valem qualquer esforço.
Não estamos pensando nisso
(em valores)”, declarou, durante
coletiva em 16 de junho.
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Crônicadeamor
adolescente
Sou dramático. Meus amigos que en-

tendem dos astros dizem que é o signo
de câncer e o ascendente em… Putz.
Nunca lembro a coisa do ascendente.
Peço perdão àminha astróloga favorita
— foi mal, Adriana Izel— e deixo aqui a
informação incompleta, mas ficam os
dados se a alguém interessar conferir o
mapa astral: nasci em Frutal, às 16h, em
30de junhode 1992.

Quando era menino, o mundo pare-
cia sempre à beira do colapso: “uma he-
catombe no lugar do pôr do sol”, para ci-
tar uma baita frase de um baita livro do
MarceloMirisola— Bangalô. Depois de
um tempo, entendi que o Universo ex-
plodiu hámilênios e somos só o que so-
brou dele. Ou seja, melhor, nomeu caso,
chorarmenos e escrevermais.
Digo isso para me lembrar de um

tempo antigo, “da aurora da minha vi-
da, da minha adolescência querida,
que os anos não trazem mais”. Fui —
ou sou, não sei bem — um romântico
tanto na acepção mais banal do termo
quanto naquela dos caras da segunda

geração literária (tédio, pessimismo
etc. etc.). Fiz, por isso, loucuras de
amor e passei por situações que en-
cheriam uma série de tevê açucarada e
melodramática para ser assistida com
pipoca, chocolate e guaraná.
Já contei, aqui mesmo, dos disque-

tes de amor que enviei àmenina amada
e da resposta indiferente e fria que re-
cebi. Não desisti depois disso e sucum-
bi ao desejo de, não satisfeito com ser
rejeitado, ir atrás da humilhação. Fui, vi
e perdi. Fiz serenata, sob as paineiras
da praça, e pedi em namoro a moça na
saída da catequese. Ela disse — sur-
preendam-se — não, embora tivesse

garantido antes que, se eu pedisse, di-
ria sim. Ai, que saudades dos meus 13
anos e das pequenas decepções.
Pouco tempodepois, velho—15anos

parecia demais naquela época—, eu e
ela nos reencontramos.Tomamos sorve-
te italiano na Avenida Central e nos bei-
jamos emoutra praça. Juramos algum ti-
po de amor tolo e nos enfiamos em um
relacionamento estranho. Por medo do
pai dela, optamos— ela; eu só aceitei—
pela castidade total, o que incluía ser pri-
vadodebeijos, abraços e suas variáveis.
Passeimesesjurandoealimentandoes-

se amorpuro.Roqueiro, fiz declarações ao
somdebaladasmuitobregas, escrevi poe-

mas horríveis e passei horas e horas digi-
tandonosaudosoMSN.Eraóbvioquenão
daria certo,mas euplanejava casamentos
napraia,emboranuncativessevistoomar,
e sonhava com crianças de olhos casta-
nhoscorrendonaareiaatrásdenós.
Um SMS cruel me desiludiu. “Eu pre-

firo que a gente SEJE só amigos.” Li e reli,
incrédulo. Um tanto espantado com a
crueldade de que, pela 18ª vez, ela me
chutasse e outro tanto pela letra E no lu-
gar errado. Pedante emetido a escritor,
sentimenos dor como término por cau-
sa do erro dela, reconheço. Hoje, acho
graça e lembro da lição de Jorge Drexler:
“amar la tramamás que el desenlace”.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porAlexandredePaula >>alexandresouza.df@dabr.com.br

Sem título-1 1 19/04/2021 17:23:38

» LIANA SABO

A
berta há poucomais de
ummês na 506 Sul, a hi-
perloja da Sobradinho
Carnes não se limitará

apenas ao varejo na área de ali-
mentos, embora tenha uma infi-
nidade de produtos vinculados à
gastronomia.O shopping das car-
nes, como está sendo chamado o
eleganteaçougue instaladonoco-
ração da avenidaW3 Sul, vai focar
no ensino, no treinamento e no
preparo damatéria-prima. Para
tanto, acabou de inaugurar uma
cozinha bemmontada, principal
peçadobistrôdestinadoàsaulase
à degustação. São 14 lugares,mas,
napandemia, encolhempara10.
“Logo após o Dia dos Pais (se-

gundodomingo de agosto), dare-
mos início a uma programação

de cursos e workshops abertos à
clientela sobre o manuseio e a
preparação de nossos cortes”, re-
vela Ricardo Furtado, de 46 anos,
umdosdois sóciosdaempresa.O
outro é o irmãoMarcelo Furtado,
44, diretor administrativo e fi-
nanceiro, enquanto Ricardo é
responsável pela área comercial.
Filhos de um cearense que veio
com o pai, em 1957, para o Pla-
nalto Central e, aqui, tocaram o
Frigorífico Paranoá, os dois her-
deiros costumamdizer que “nas-
ceramnoaçougue”.

Semfritura

Oprimeiro nome confirmado
paraatuarnobistrôéodachefbra-
silienseBárbaraFrazão, 29, conhe-
cida por Babi, que temuma larga
experiênciacomcarnes,desdeque

optoupela docência, depois de se
formar no Iesb em tecnóloga em
gastronomia“Eu fui a professora
da primeira turma do curso de
açougueiro emBrasília, realizado
peloSenac,em2019”, lembra.
Bastante criteriosa na escolha

dosprodutos, a chef Babi, que es-
tagiou comAlex Atala, no D.O.M.
em São Paulo, considera a loja de
carnes o paraíso dos cortes. Ela
vai trabalhar com o suprassumo
do Angus, raça bovina de origem
escocesa, cujo aperfeiçoamento
começou há 200 anos. Por isso,
não se classificamais a carne co-
mo de primeira ou de segunda,
mas, sim, ao boi, tratado como
estrela. Daí, o esplêndido resulta-
do obtido em cortes, considera-
dos nem tão nobres, como cu-
pim, flat iron ou o denver, que é o
miolo do acém. “Gosto muito

mais desses cortes, que, por se-
rem bem irrigados e possuírem
mais fibras, sãomuitomais sabo-
rosos”, opinaRicardo Furtado.
Foi comessescortesqueachef

protagonizou, na última quarta-
feira, o jantar de inauguração do
bistrô, no qual convivem harmo-
niosamente modernas churras-
queiras a carvão, a gás e elétrica.
“Oequipamento servepara assar,
grelhar e brasear, aqui só não se
pode fritar”, enumeraRicardo.
Os dois irmãos são especialis-

tas em carnes e conhecem todas
etapas — da pastagem ao abate
—, e os produtores da região. En-
tre o rebanho suíno,Marcelo des-
taca o porco duroc, produzido na
região do Programa de Assenta-
mento Dirigido doDistrito Fede-
ral (PAD-DF), cujo “marmoreio
inconfundível garante o inigualá-

vel sabor”. Os cortes podem ser
encontrados in natura sem con-
gelamento, graças a uma técnica
altamente qualificada fornecida
pelamáquina embaladora de at-
mosfera protegida. Com ela, o
açougue embala a até um quilo
de carne, que é vendida em ban-
deja para guardar na geladeira.
Dura 28 dias.

Surpresanoestágio

Uma qualificada seleção foi a
escolhadeBabiparaomenuinau-
gural. Começou por um croquete
de ossobuco commil folhas de
mandioca e rabada com agrião,
seguiu-se o denver steak, mix de
folhas, vinagrete e legumes gla-
ceados. Por último, delicioso cu-
pim emmolho de redução e ali-
got. No quarto prato, veio abaca-

xi, infusão de capim santo e sor-
vete demanga comhortelã.
A chef não é estranha à grife,

que aos 16 anos abre as portas na
Asa Sul em um espaço de 2 mil
metros quadrados, com estacio-
namento para clientes. Ela gosta
de relembrar que, em 2015, ao
substituir uma amiga professora
de uma escola de gastronomia,
teve como aluno Ricardo, que se
disse açougueiro. Três anos de-
pois, Babi foi conhecer a matriz
da Sobradinho Carnes interessa-
da em fazer um estágio. Depois
de visitar as instalações, o gerente
propôs a ela encontrar o patrão
para algumas perguntas. Ao en-
trar na sala da direção, veio a sur-
presa. O executivo levantou-se,
abriu os braços e exclamou: “Pro-
fessora, bem-vinda”. Telefone
99151-9592.

GASTRONOMIA / Açougue tradicional deSobradinho eque recentemente abriu uma
hiperloja naW3Sul inaugura espaçopara ensinar o preparo e omanuseio dos cortes

Oásisdecarnes
ganhabistrô

Aestreia do bistrô da SobradinhoCarnes teve denver steak, com folhas Croquete de ossobuco e rabada comagrião, sucesso emqualquermesa

AchefBárbaraFrazãodesenvolveuomenu inauguraldagrifedecortes

Sobradinho Carnes/DivulgaçãoLiana Sabo/CB/D.A PressLiana Sabo/CB/D.A Press
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» THAYS MARTINS

H
á 30 anos, o Hospital Re-
gional da Asa Norte
(Hran) era palco de uma
Vitória, não só para o

casal José Reis e Mariângela Ca-
ron, mas também para muitos
pais do Distrito Federal. Em 5 de
julho de 1991, nascia ali Vitória
Caron Reis, a primeira bebê de
proveta de Brasília. Exatamente
três décadas depois, a hoje advo-
gada olha para a história com or-
gulho e admiração pelo desejo
dos pais de teremuma filha. “É al-
go muito interessante. Eu sempre
conto e todo mundo acha legal.
Meus pais são superemocionados
comessahistória”, conta.
O procedimento foi feito em

São Paulo (leia Fertilização in vi-
tro), mas os pais fizeram questão
deque ameninanascesse emBra-
sília, para que o parto fosse reali-
zadopelo obstetra doHranEduar-
do Jorge Vinagre (já falecido), que
era um grande amigo da família.
“Eles ficaram meses morando em
São Paulo, na casa de uma amiga
da minha mãe, tomando milhões
de injeções para fazer o procedi-
mento. O parto precisava ser feito
pelo doutor Vinagre. Eu dizia que
ele era meu pai de umbigo”, conta
Vitória. O pai, José Reis, lembra
que foi exatamente o médico que
convenceu o casal a fazer o proce-
dimento. “A gente ficou em dúvi-
da, tanto é que demorou para fa-
zermos. Ficamos pensando. Fo-
mos para Brasília, e essemeu ami-
go, o doutor Vinagre, nos estimu-
lou”, lembra.
A mãe de Vitória, Mariângela

Caron, lembra com orgulho da
decisão tomada depois de várias
tentativas frustradas de engravi-
dar devido à endometriose e à
doença das trompas. “A chance de
engravidar era pequena, mas a
vontade era grande. Estávamos há
10 anos esperando. Foi um trata-
mento difícil, eu tive problemas
hormonais, mas foi maravilhoso.
Foi uma experiência gratificante.
Eu recomendei na época e conti-
nuo recomendando. É aVitória da
nossa vida, o nosso prêmio. Ela é
o clone do pai, de mim não tem
nada”, brinca. Ela guarda com or-
gulho as reportagens publicadas
na época do nascimento, inclusi-
vematérias doCorreio.
Para Mariângela, todo o pro-

cesso transcorreu tão bem por-
que ela encarou a situação de
forma muito natural. “Eu sou
muito tranquila, acho que isso
ajudou. Eu fiquei grávida de
cinco, porém só a Vitória sobre-
viveu. Essa expectativa é dolori-
da, mas não é uma ansiedade”,
explica. Outro ponto que aju-
dou foi o suporte dos amigos.
“Nós morávamos em Brasília e
não tínhamos família perto,
mas o apoio dos amigos foi ma-
ravilhoso. A Aeronáutica acaba
sendo uma família. Para a mi-
nha mãe, eu só contei depois de
grávida, porque ela não queria
que eu sofresse e eu não quis
que ela passasse por esse es-
tresse, mas ela me deu todo
apoio”, lembra. Dois anos de-
pois, Mariângela repetiu o pro-
cedimento, mas não deu certo.
Para José Reis, o desejo de ter

uma filha foi uma conquista sem
precedentes para a família. “É
uma história de sucesso renova-
da a cada dia. Eu sou muito feliz
com a nossa opção. Quando vo-
cê quer algo, você se empenha
mais. A responsabilidade pela
conquista é maior e é muito re-
compensador”, detalha.

Relação com Brasília

Filha de militar, Vitória nasceu
em Brasília, mas só morou na ci-
dade até os 3 anos. Passou 10
anos no Nordeste, depois foi para
o interior do Rio de Janeiro, onde
hoje moram seus pais. Desde
2009, ela está na capital flumi-

nense, onde cursou direito. Ape-
sar do pouco tempo de convivên-
cia com a capital do país, ela ad-
mira a cidade onde nasceu, e vol-
tou algumas vezes por aqui; in-
clusive agora, quando “trintou”
em terras candangas. “Foi bem
emocionante, e eu estava sozi-
nha. Foi como voltar no tempo”,
recorda. “Eu gosto de Brasília, vol-
tei algumas vezes criança, adoles-
cente e na época do vestibular.
Também retornei agora. Acho a
cidade ótima. Isso de parar na fai-
xa de pedestre é incrível. A cidade
é confusa, todas as quadras são
iguais, não sei como vocês conse-
guem”, brinca. Na última vez que
veio, ela conta que correu no par-
que Olhos D’Água, na Asa Norte,
e visitou a orla do Lago Paranoá.
“Eu gosto muito de fazer exercí-
cio, e foi bem legal, embora o
exercício não renda tanto por
causa do clima. Depois, eu deitei
na grama e fiquei olhando para o
céu, que é maravilhoso. Vi o pôr
do sol na beira do lago e fiquei
encantadíssima”, conta.

Procedimento popular

Há 30 anos, eram poucos os
bebês gerados por fertilização in
vitro no Brasil. O primeiro que

nasceu no país foi em 1984, em
São José dos Pinhais (PR). No
mundo, a primeira criança de
proveta nasceu em 25 de julho de
1978, na Inglaterra. A rede pública
de Brasília só foi fazer o procedi-
mento em 1999, quando nasce-
ram os gêmeos Allyson e Alanny,
gerados noCentro de Reprodução
AssistidadaSecretaria de Saúde.
A Sociedade Europeia de Re-

produção Humana (SERH) esti-
ma que, anualmente, nasçam no
mundo meio milhão de bebês
dessa forma. No Brasil, segundo
dados do 13° Relatório do Siste-
ma Nacional de Produção de
Embriões (SisEmbrio), feito pela
Agência Nacional de Vigilância
Sanitária (Anvisa), a fertilização
in vitro vem crescendo ano a
ano. Em 2019, foram realizados
43.956 ciclos de fertilização, o
que representou um crescimen-
to de mais de 800 ciclos em rela-
ção ao ano anterior. No DF, o
procedimento é oferecido pela
rede pública. Para ter acesso,
basta procurar a unidade básica
de saúde (UBS) mais próxima.
De lá, a paciente é encaminhada
para um hospital e depois para a
Unidade de Reprodução Huma-
na do Hospital Materno Infantil
de Brasília (Hmib).

PrimeirobebêdeprovetanascidonoDistrito Federal completa30anos.Hoje advogada, ela lembra
de sua trajetória commuitoorgulhoeadmiração. “Meuspais são superemocionados comessahistória”, conta

Arquivo Pessoal Arquivo Pessoal

Vitória e amãe,Mariângela

Ronaldo de Oliveira/CB/D.A Press - 6/7/91

AbebêVitória eospaisMariângelaCarone JoséMariaReis

Vitória CaronReis é advogada e tem30anos

Jefferson Pinheiro/CB/D.A Press - 5/7/91

Vitória nasceu em5de julho de 1991 noHran

Arquivo CB/CB/D.A Press

OCorreio
noticiou, nas
edições de 6 e 7
de julho de 1991,
o nascimento
deVitória

O procedimento para o nascimento
de Vitória foi feito pelo obstetra
Vicente Mario Izzo, professor da
Clínica Ginecológica da Faculdade
de Medicina da Universidade de São
Paulo (USP), um dos pioneiros no
estudo e no tratamento da
Infertilidade, e pelo ex-médico
Roger Abdelmassih, pioneiro em
reprodução humana no Brasil, que
foi preso em 2009 e condenado a
181 anos pelo estupro de 37
pacientes. As denúncias são de
casos a partir de 1994. “Para mim
foi um susto, porque na época ele
nem era tão conhecido. E os
médicos foram superatenciosos
comigo. Meu procedimento foi
supertranquilo”, conta Mariângela
Caron, mãe de Vitória.

Fertilização
invitro
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Gi Sales Fotografia reuniram e capa-
citaram 11 jovens com síndrome de
Down para retratar a rotina da po-
pulação durante a crise sanitária. O
resultado do trabalho está na expo-
siçãoPandemia—Olhar plural, dis-
ponível no térreo do DF Plaza Shop-
ping até 15 de agosto. Também é
possível conferir a coletânea na ga-
leria virtual do Instagram, pelo perfil
@dfplazashopping. A mostra é gra-
tuita e livre para todos os públicos.

Fortalecimentodemarca
A Proativa Comunicação promove,
em parceria com aMoai Brasil, mais
uma edição do Papo Proativo. O talk
show terá transmissão ao vivo pelo
Zoom, na terça-feira, às 19h. O tema
será Usando a comunicação e o im-
pacto social para fortalecerem a
imagem de sua marca. Inscrições
gratuitas pelo link: bit.ly/3xpUGuu.

Mostravirtual
O Fundo de Apoio à Cultura do Dis-
trito Federal (FAC-DF) e o Espaço
Cultural Renato Russo promovem
uma exposição virtual sobre a rela-
ção entre lagos de diferentes re-
giões. A mostra apresenta obras de
Lúcio de Araújo e Claudia Washing-
ton até o próximo sábado. Os artistas
tiveram como inspiração o Lago Ar-
tificial de Itaipu, na fronteira do Bra-
sil com o Paraguai, e o Lago Para-
noá. Entre as obras que compõem a
mostra estão: Anunciación, Rádio
Marangatu e Vila C; o vídeo Traves-
sia; as fotografias e textos de Outras
palavras; além do gráfico Plano de
inundação da capital. Detalhes e
materiais adicionais de cada obra
podem ser conferidos pelo Facebook
(5lagos.expovirtual), Instagram
(@5lagos), no canal do 5 Lagos no
YouTube ou pelo site oficial do proje-
to: 5lagos-expovirtual.transitos.org.

Pinturasvaliosas
Até 8 de agosto, o público pode confe-
rir, no Taguatinga Shopping, a exposi-
ção inédita egratuitaAspinturasmais
valiosasdomundo. São20 réplicasde
obras famosas e em tamanho real,
com catálogo on-line disponível para
quem quiser conhecermais sobre os
trabalhos e a história deles. Visitação:
de segunda-feira a sábado, das 10h às
22h; domingos e feriados, das 14h às
20h. Catálogo com imagens e infor-
mações das obras pelo site: taguatin-
gashopping.com.br.

Procedimentosodontológicos
O Núcleo de Excelência e Pós-Gra-
duação em Odontologia da Escola
de Saúde Unyleya — iOdonto está
com vagas abertas para diversos
procedimentos e tratamentos em
pacientes voluntários. Os dentistas
em fase de especialização farão tra-
balhos como bichectomia, implante,
extração de siso, cirurgia de gengiva,
entre outros. Os voluntários passa-
rão por triagem, para avaliação da
intervenção necessária. Interessa-
dos podem se inscrever pelo link en-
curtador.com.br/uAG15 ou pelo
WhatsApp 61 992-549-300. O públi-
co paga apenas preço de custo dos
materiais usados pelos dentistas. 40
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grita.df@dabr.com.br (cartas: SIG,Quadra2,Lote340/CEP70.610-901)

TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.
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grita geral

O tempo emBrasília

Preparaçãoemocional

Começa na segunda-feira, às 19h, a
Semana do Equilíbrio Emocional,
programação gratuita com foco em
pessoas que se preparam para
concurso público. Promovido pela
psicóloga clínica e neuropsicóloga
Juliana Gebrim, primeira
especialista brasileira a cuidar das
emoções dos concurseiros, o evento
terá debates sobre temas decisivos
para uma preparação emocional de
qualidade na fase de estudos. O
evento segue até o próximo sábado.
Inscrições gratuitas pelo site:
encurtador.com.br/dqES4.

Tradutoreintérprete

A Tradução&Arte promove o curso
°QuijoTe!, de formação de tradutores,
e o curso °HablanTe!, de intérpretes.
Os dois têm 15 meses de duração e
carga total de 100 horas. As
próximas turmas começam em
agosto, com aula inaugural na
próxima sexta-feira. O valor da
matrícula é R$ 240, e da
mensalidade, R$ 380. As aulas são
100% on-line e interativas, uma vez
por semana. O estudante pode
escolher um dia de terça-feira a
sábado, pela manhã ou à noite.
Inscrição: encurtador.com.br/cgrLN.

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio

AASSAANNOORRTTEE
Setor de Autarquias Norte
(SAN), Quadra 1: Edifício
Petrobrás, Secretaria de Cultura
e Agência Nacional de
Mineração, das 7h40 às 17h.

CURSOS
Capacitaçãocultural
A Secretaria de Cultura e Economia
Criativa do Distrito Federal apre-
senta novo projeto gratuito: a pri-
meira edição do Bastidores — Ca-
pacitação Cultural. A iniciativa dis-
ponibiliza sete minicursos distin-
tos, com duração de 4 a 16 horas.
Os encontros ocorrerão na Praça
Central do Conic, entre 3 e 15 de
agosto. As vagas são limitadas, e os
interessados podem participar de
todas as atividades nas quais tive-
rem interesse. Inscrições pelo site:
www.bastidoresbsb.com.br.

Direito eleitoral
A Fundação Getúlio Vargas (FGV)
oferece curso gratuito de direito
eleitoral, com carga horária de
cinco horas. O estudante aprende-
rá os conceitos básicos mais rele-
vantes nesse assunto, sem deixar
de lado as recentes reformas le-
gislativas que têm alterado o qua-
dro normativo brasileiro. Informa-
ções: bit.ly/37033BB.

Editalparauniversitários
Estudantes de graduação da Uni-
versidade de Brasília (UnB) podem
oferecer atividades culturais on-li-
ne e gratuitas durante a pandemia.
O projeto Oficinas Comunitárias vi-
sa integrar a sociedade acadêmica
com a população no período de cri-
se sanitária. Os alunos podem es-
colher entre temas como moda, li-
teratura, artesanato, teatro e foto-
grafia. Os selecionados receberão
auxílio mensal durante o período
de atividades. Inscrições até 1º de
agosto. Informações: docca.unb.

Extensãouniversitária
A União Brasileira de Educação
Católica (Ubec) e a Universidade
Católica de Brasília (UCB) estão
com oportunidades abertas para
13 cursos livres, gratuitos e de
curta duração. Os alunos terão
contato com temas relevantes
para a sociedade e receberão cer-
tificado de extensão universitária.
Interessados podem se inscrever
pelo site: ead.catolica.edu.br/es-
perancar.

Livesparaconcurseiros
O IMP Concursos preparou uma sé-
rie de aulas on-line gratuitas sobre
os mais variados temas para ajudar
quem se prepara para concursos co-
mo o do Banco do Brasil e do Tribu-
nal de Justiça do Distrito Federal e
dos Territórios (TJDFT) — com pos-
sibilidade de lançamento do edital
em breve. Para assistir, basta aces-
sar: bit.ly/canaldoimp.

Matemáticabásica
O professor Roberto Soares ofe-
rece curso de matemática básica
com foco em concursos. O prepa-
ratório conta com apostila didá-
tica e aulas individuais on-line.
Forma de pagamento a combi-
nar. Valor: R$ 150. Contato pelo
WhatsApp: 61 996-870-441.

Saúdee internet
O curso gratuito Saúde física e men-
tal na internet apresenta um pano-
rama dos principais problemas pro-
vocados pela rede nesses dois cam-
pos. As aulas apresentam estraté-
gias para lidar com isso na prática.
Informações: bit.ly/3cE8UjJ.

Seminário
Nos dias 4 e 5 de agosto, ocorre o 12º
Seminário Unidas, com tema Econo-
mia colaborativa na saúde. As inscri-
ções estão abertas, são gratuitas e
com vagas ilimitadas aos filiados. Pa-
ra o público externo, o valor é de R$
249.Oevento será em formato virtual,
ao vivo e com possibilidade de intera-
ção, para aliar tecnologia, conteúdo,
relacionamento e networking. Infor-
mações: 12seminario.unidas.org.br e
seminario@unidas.org.br.

OUTROS
Atendimentoemsaúdemental
A Secretaria de Saúde do Distrito Fe-
deral tem diversos serviços para re-
ceber casos de urgência em saúde
mental. O atendimento pode ser ini-
ciado em qualquer unidades de
emergência dos hospitais gerais ou
das unidades de pronto-atendimento
(UPAs). Alguns quadros de alteração
mental ou do comportamento aco-
lhidos são: intoxicação aguda ou
abstinência de álcool e outras dro-
gas; crises de ansiedade; psicoses;
agitação psicomotora; tentativas de
suicídio; reações a eventos traumáti-
cos; entre outros. Informações: en-
curtador.com.br/imrHP.

Espetáculomusical
O Centro Cultural Banco do Brasil
(CCBB) Brasília retorna com omusi-
cal infantil O pescador e a estrela,
que conta a história de um jovemde-
ficiente visual e a jornada dele para
resgatar o amor. O espetáculo vai até
8 de agosto, em sessões presenciais
com limite reduzido de público. De
casa, é possível assistir à apresenta-
ção pelo canal do Banco do Brasil no
YouTube (youtube.com/c/bancodo-
brasil). Amanhã, nos dias 1º e 8 de
agosto, sempre às 16h, e de graça. Os
ingressos para a sessão no local cus-
tam R$ 30 (inteira) e R$ 15 para
clientes BB com Ourocard. Para
comprar, acesse: eventim.com.br.

Exposição fotográfica
Diversos artistas lançaram perspec-
tivas sobre a pandemia da covid-19.
Diante disso, o Diário da Inclusão e a

» Atemperatura
Máxima

Mínima 11º

24º

SAMAMBAIA SUL

CALÇADAS DANIFICADAS
A cuidadora de idosos Evanilde Euzebio, 47 anos,
moradora da Samambaia Sul, reclama sobre amá
qualidade das pistas de caminhadana 1ª Avenida
de Samambaia Sul, entre as quadras 300 e 500. “É
umabsurdo.Nunca arrumam.Algumas raízes de
árvores têm invadido a calçada e, com isso,
quebrando-a. Acredito que outros fatores
contribuempara que grandeparte dela esteja
danificada,mas a população corre riscos de queda
com isso.Nãopodemosnemandar de bicicleta
distraídos, senão, podemos cair” relata a leitora.

» A Administração Regional de Samambaia
informou que tem construído novas calçadas,
com acessibilidade. Quanto às quadras
mencionadas, os projetos estão prontos, mas
aguardam liberação de emendas
parlamentares para execução.

TAGUATINGANORTE

ESCOLA SEM PORTEIRO
AbalconistaCarmemRejane Ferreira Rodrigues, 29

anos, preocupa-se coma falta de porteiro naEscola
Classe 8 deTaguatinga. Aoparticipar de uma reunião
escolar sobre a volta às aulas presenciais, a equipe
educacional informou sobre a falta de porteiro. Ela
afirmaque a ausência de alguémna entrada da
instituição de ensinodeixa as crianças em risco e sem
alguémpara verificar as temperaturas delas. “Meu
filho vai de vanpara o colégio. Se não temumporteiro
para receber os alunos, fica uma situaçãobem
preocupante, comenta amoradora deTaguatinga.

» A Secretaria de Educação do Distrito Federal
comunicou que a Escola Classe 8 de Taguatinga
conta com uma agente de portaria.A servidora
ficará responsável por controlar o acesso de
estudantes e visitantes,na entrada e na saída,
segundo a pasta.

»DESTAQUES

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

Umidade no clima seco

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Ed Alves/CB/D.A Press

Demaneira semelhante ao que ocorre com os vidros da igreja, o espelho d’água em volta da Catedral

Metropolitana de Brasília se tornou extensão do céu de Brasília. No entanto, o pequeno lago também

garante a refrigeração do espaço. Com capacidade para ummilhão de litros de água e 40 centímetros de

profundidade, o sistema ajuda com a umidificação do ar que entra no templo.
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CERIMÔNIA DE ABERTURA Capital japonesa vira oficialmente ummundo à parte na pandemia para a caça a 339
medalhas de ouro por 11.326 atletas. Festa tem brilho de judoca brasiliense e protagonismo de Naomi Osaka

“Estou superfeliz.

Curti cada momento,

cada detalhe dessa

experiência. O

coração bateu mais

forte, esse momento

parecia que não ia

chegar nunca.

Desfilamos com

muita alegria,

transbordando

energia positiva e

com o coração

na mão”
KKeettlleeyynn QQuuaaddrrooss,, judoca

Recadosda chamaolímpica

Aponte o celular e leia a
programação completa
doBrasil no Japão

JOÃO VÍTOR MARQUES
ENVIADO ESPECIAL

T
óquio —Foram1.797dias
deesperadesde21deagos-
to de 2016, quando oMa-
racanã lotado commais de

60 mil pessoas se despediu da
Olimpíada com chuva, festa e so-
noridade tropical. Ontem, quase
cinco anos depois, Tóquio rece-
beu uma Cerimônia de Abertura
com um cenário bem diferente.
As arquibancadas vazias do sun-
tuoso Estádio Olímpico contras-
tavam com a trilha sonora de vi-
deogames tocada na entrada dos
atletas e a tradiçãodo eventoque,
oficialmente, abre os Jogos.
A pandemia de covid-19 ditou

o tom da cerimônia de quase
quatro horas, que precisou ser
profundamente alterada um ano
antes. As cadeiras cinzas do está-
dio foram ocupadas essencial-
mente por jornalistas. A presença
de público está vetada. Antes da
entrada das delegações, foi pres-
tada uma homenagem a todas as
vítimas do coronavírus, que ain-
da castiga severamente o Japão.
Omomento foi marcado por

uma apresentação. Em seguida,
foi respeitadoummomentode si-
lêncio, com todos os presentes de
pé. A falta depúblico fez ser possí-
vel o inimaginável: escutar obaru-
lhovindodeforadoestádio.Por lá,
moradores do Japão— japoneses
ounão—recepcionaramosjorna-
listas na chegada ao evento com
acenos. “Eu acredito no poder do
esporte” e “sejam bem-vindos a
Tóquio” eramalgumas das placas
erguidasporquemestavapor lá.
A recepção calorosa de adultos

e crianças nos arredores do está-
dio,porém,nãorefleteapercepção
dapopulação japonesaemrelação
à realização dos JogosOlímpicos
emplenapandemiapelaprimeira
veznahistória.Diversaspesquisas
feitasaolongodosmesesqueante-
cederamanoitedacerimôniamos-
traram que entre 60% e 80% dos
moradoreseramcontráriosàOlim-
píadaouaomenosdemonstravam
temor por uma eventual acelera-
çãonadisseminaçãodovírusdevi-
doàchegadadedezenasdemilha-
resdecredenciados.
O tradicional desfile das 207

delegações também foi profunda-
mente afetado pela pandemia. Ao
todo, cercade5,7mil atletasdesfi-

O planetadeolho
nnaa bboollhhaa

Atletas observam, do EstádioOlímpico, asmanobras de umaesquadrilha de drones para a formação do planeta terra: o espaço aéreo da capital japonesa ficou fechado para o espetáculo

laram ao longo de duas horas. No
Rio de Janeiro, forammais de 12
mil competidores na Cerimônia
de Abertura. A maior equipe na
parada foi a anfitriã, recebida sob
aplausos dos presentes—os gri-
tos e cantos estão proibidos por
contadapandemia.
Por segurança, vários comitês

nacionais limitaramouproibiram
aparticipaçãodosatletasnoeven-
to.OBrasil, por exemplo,mandou
apenasquatrorepresentantes (nú-
meromínimoexigidopela organi-
zação):osporta-bandeirasKetleyn
Quadros (judô) eBruninho (vôlei),
ochefedemissãoMarcoLaPortae
maisumoficial administrativo.
Pela primeira vez na história,

umhomemeumamulher lidera-
ram o desfile. Trata-se de uma

iniciativadoComitêOlímpico In-
ternacional (COI) pela igualdade
de gênero — ao menos nos nú-
meros. EmTóquio, cerca de 48%
dos atletas classificados sãomu-
lheres, recorde na história olím-
picadaEraModerna, iniciada em
1896. A expectativa é de que nos
Jogos de Paris, em 2024, o núme-
ro alcance os 50%.

Orgulho candango

Nascida emCeilândia, noDis-
trito Federal, Ketleyn se tornou a
primeiramulher negra a ser por-
ta-bandeira do Brasil. Antes dela,
só duas competidoras haviam ti-
do a honra: Sandra Pires (vôlei),
em 2000, eYaneMarques (penta-
tlomoderno), em 2016. A judoca

de 33 anos fez história ao con-
quistar a medalha de bronze em
Pequim (2008).
Bruninho foi campeão olím-

pico no Rio e conquistou duas
medalhas de prata nas edições
anteriores dos Jogos. Filho do
técnico Bernardinho, o levanta-
dor é o capitão da Seleção Mas-
culina de vôlei, umadas favoritas
ao ouro olímpico no Japão.
Com roupas leves e bemapro-

priadas para o calor de 30ºC da
noite japonesa, a dupla transfor-
mouopalco de apresentações do
estádio em “avenida”. Sorriden-
tes, Ketleyn e Bruninho pararam
duas vezes para sambar— cena
nãomostrada na transmissão da
televisão— e seguiram até o lu-
gar que lhes era reservado.

O tema da cerimônia foi “uni-
dos pela emoção”. Omotemaior
domegaevento como um todo é
“seguindo em frente”, em clara
referência à pandemia. “Pessoas
de todo omundo passaram o úl-
timo ano vivendo sob a ameaça
da covid-19, e os Jogos deTóquio
ocorrerão emmeio a esta pande-
mia semprecedentes.Nós somos
de diferentes idades e nacionali-
dades e temos diferentes histó-
rias de vida, e agora estamos fisi-
camente separados. Este é omo-
tivo pelo qual queremos que to-
dos experimentem amesma em-
polgação, diversão e, por vezes,
desapontamento por meio das
performances dos atletas”, expli-
cou a organização.
Aomesmo tempo em que fez

menções aomomento vivido pe-
lo planeta há um ano e meio, a
cerimônia não deixou as tradi-
ções de lado. A presença de che-
fes de estado, execução do hino
durante o hasteamento da ban-
deira japonesa, discursos dos
presidentes, juramento dos atle-

tas, árbitros e técnicos, a simbo-
logia do lançamento de pombos
e, é claro, omomento de acender
a pira olímpica forammantidos.
Do início ao fim do evento, as

raízes japonesas foram exaltadas.
Aparadadosatletas foi ao somde
músicasmarcantes de jogos, par-
te importante da cultura local.
Houve, ainda, a presença de can-
tores locais famosos e referências
amangá (história emquadrinhos
típicasdopaís) e aokabuki (tradi-
cional estilo teatral do Japão).
Asmemórias de 1964 também

foram trazidas à tona seguidas
vezes. Naquele ano, Tóquio se-
diou a Olimpíada pela primeira
vez. Atletas de todos os países
participantes trouxeram semen-
tes e as plantaram no Japão. Pas-
sados 57 anos, troncos de algu-
mas dessas árvores foramusados
para a produção dos arcos olím-
picos.Houve, ainda, ummomen-
to de reprodução humana dos
pictogramas que representam
cada modalidade (criados no
país na décadade 1960).

O passado deu lugar ao futuro
quando,numdosmomentosmais
emocionantesdacerimônia,1.824
drones formaram o emblema
olímpico e, em seguida, o planeta
terra - tudo isso acima do teto do
estádio. Enquanto a bela imagem
impressionava os presentes, um
grupo de crianças cantava Imagi-
ne, música escrita por John Len-
non e a japonesaYoko Ono. Em
seguida, artistas consagrados da
atualidadeassumiramovocal.
Ao fim,oaguardadomomento

chegou. Depois de passar pelas
mãos de 10mil pessoas e percor-
rer dois mil quilômetros em 121
dias, a chama foi carregada por
atletas e paratletas emblemáticos
do Japão, estudantes e uma en-
fermeira — emmais umamen-
ção a quemcombate a pandemia
— até, finalmente, chegar à pira.
Ícone do tênis, militante antirra-
cista e símbolo da diversidade,
Naomi Osaka foi a encarregada
de protagonizar o último ato. Es-
tão oficialmente abertos os Jogos
Olímpicos deTóquio.(JVM)

A judocabrasilienseKetleynQuadroscurteomomentodeporta-bandeira

Filha demãe japonesa e
pai haitiano, a tenista
NaomiOsaka acendeu a
chamaolímpica, o ponto
alto da cerimônia

Andrej Isakovic/AFP

Odd Andersen/AFP

Franck Fife/AFP
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BrasilienseradicalnoJapão
Natural do Guará, Felipe Gustavo inaugura modalidade, hoje, nos Jogos Olímpicos de Tóquio

VISÃO OLÍMPICA

FEMININO
A Seleção Brasileira Feminina de
futebol tem hoje a partir das 8h,
no Miyagi Stadium, em Miyagi,
seu primeiro grande compromisso
nos Jogos Olímpicos de Tóquio.
Depois de passar fácil pela China,
testa forças com a Holanda, vice-
campeã mundial. Querendo o
primeiro lugar da chave por um
cruzamento menos duro, as
brasileiras e prometem explorar
a “defesa lenta” das holandesas
para assumir a liderança do
Grupo F e encaminhar a vaga às
oitavas. Vitória dá a classificação
caso China e Zâmbia empatem.

Brasil revê drama africano em Tóquio

LEGADOOLÍMPICO
Sede dos torneios de futebol
masculino e feminino nos Jogos
Olímpicos doRio-2016, umdos
pontos turísticos deBrasília
passou por retoques para entrar
no climada edição de Tóquio.
Os anéis olímpicos e
paralímpicos doMané
Garrincha forampintados,
iluminados e ficarão assimaté o
fimdos JogosParalímpicos de
Tóquio, em5de setembro.

Reprodução

»VÔLEI DE PRAIA
Atual campeão
olímpico do
vôlei de praia, o
brasiliense
BrunoSchmidt
(foto) viveu na
pele a agressividade da doença
que alarmouomundo e
provocou o adiamento dos Jogos
Olímpicos de Tóquio. Após
passar cinco dias naUUTI com
boaparte do pulmão
comprometido, o jogador luta
pelo bicampeonato comoum
vitorioso da covid-19. A estreia,
ao lado de Evandro, é hoje, às
23h, contra os chilenos Estaban
eMarcoGrimalt.
“Tivemosalgunsproblemas
recentes,unssustosgrandes.O
Brunoficoucomumcasograveda
covid-19, foiapessoapróximaa
mimqueficoumuitomal”,
lembrouEvandro.Aotodo,Bruno
passou13diashospitalizado.
Recuperado,elevoltouaostreinos
naareiaemmeadosdemarço.
Antes de Tóquio, Evandro e
Bruno voltaramàs areias com
boas partidas para retomar o
ritmo e a confiança.
“Hoje ele está bem, fizemos um
bom torneio na Suíça antes de
chegar aqui. Isso foi primordial,
deu umgás emnossa dupla,
fizemos duas finais. Nossa
autoestima está boa, vamos tirar
omelhor dos dois”, avalia o
carioca Evandro. Ele tornou-se o
parceiro deBruno após o
brasiliense desfazer a dupla com
AlisonMamute, comquem
conquistou o título nas
Olimpíadas doRio. (MN)

»PALMEIRAS
Antes de enfrentar o Fluminense, o
Palmeiras acertou a contratação
do lateral-esquerdo Jorge, ex-
Flamengo e Santos. O jogador
chega para repor a perda do
uruguaioMathiasViña, de saída
para a Europa.

»FLUMINENSE
NoFlu, a palavra para o jogo de
hoje, às 19h, noAlliaz Parque, é
superação. O tricolor temcomo

metamudar o roteiro dos seus
jogos na casa palmeirense. O clube
perdeu todas as sete partidas que
realizouna casa do rival.

»DESESPERADOS
Grêmio eAmérica-MG fazemduelo
de desesperados peloBrasileirão,
às 17h, emPortoAlegre. Eliminado
na Sul-Americana, os gaúchos
estão em19ª. Nãomenos
preocupados, osmineiros abrema
zonade rebaixamento, em17º.

»CRUZEIRO
Se o técnicoMozart Santos está na
corda bamba, o Cruzeiro está
seriamente ameaçado pelo
rebaixamento na Série B. Diante
disso, o duelo contra oVilaNova,
às 16h30, noOBA, emGoiânia,
virouumadecisãoparaosmineiros.

»SÉRIE B
Vasco eBotafogo iniciamnovos
ciclos, hoje, na Série B. Às 16h, o
alvinegro estreia o técnico

EndersonMoreira contra o
Confiança. Às 21h, o cruzmaltino
começa a era Lisca diante do
Guarani.

»SÉRIED
Comamissão de se firmar noG-4,
os dois times candangos jogam
hoje pela Série DdoCampeonato
Brasileiro. Às 15h, o Brasiliense
recebe o Jaraguá, no Serejão. Às
16h, oGamavisita oGoianésia, em
território goiano.

Hoje
17h - Grêmio x América-MG
19h - Palmeiras x Fluminense

Amanhã
11h - Atlético-MG x Bahia
16h - Fortaleza x Bragantino
16h - Flamengo x São Paulo
18h15 - Athletico-PR x Inter
18h15 - Santos x Atlético-GO
20h30 - Sport x Ceará

Segunda-feira
20h30-Juventude x Chapecoense
20h - Cuiabá x Corinthians
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PP JJ VV SSGG
1. Palmeiras 28 12 9 12
2. Atlético-MG 25 12 8 6
3. Fortaleza 24 12 7 11
4. Bragantino 24 12 6 9
5; Athletico-PR 20 11 6 7
6. Flamengo 18 10 6 8
7. Ceará 18 12 4 2
8. Bahia 17 12 5 -1
9, Fluminense 17 12 4 -1
10. Santos 16 12 4 0
11. Atlético-GO 15 11 4 -3
12. Corinthians 14 12 3 -1
13. Internacional 14 12 3 -5
14. Juventude 13 12 3 -6
15. São Paulo 11 12 2 -4
16. Sport 10 12 2 -4
17. América-MG 9 12 2 -8
18. Cuiabá 9 10 1 -3
19. Grêmio 6 10 1 -7
20. Chapecoense 4 12 0 -12 Re
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MAÍRA NUNES

O
brasiliense
F e l i p e
Gu s t a v o
Macedo, 30

anos, é um dos 12
atletas a representar o
Brasil na estreia do skate nos Jo-
gos Olímpicos de Tóquio. Feito
difícil de imaginar quando ele
saiu do Guará, aos 15 anos, para
tentar a carreira de skatista nos
Estados Unidos. Tempos em que
ele tinhapoucomais de 1,50mde
altura, 40kg e ainda esbanjava
bochechas—motivo do apelido
que carrega no esporte. Hoje, a
partir das 20h30 (horário de Bra-
sília), FelipeGustavo,KelvinHoe-
fler e GiovanniVianna começam
a trajetória olímpica no Ariake
Urban Sports Park como fortes
candidatos ao ouro no street.
“É um sonho se realizando,

vendo o skate nos Jogos Olímpi-
cos, a galera vendo a gente an-
dar de skate na vila olímpica.
Acho que isso é uma grande vi-
tória para a nossa modalidade,
para o nosso esporte. É incrí-
vel”, comemora o atleta de Bra-
sília. Apesar da ansiedade, o
maior desafio promete ser o ou-
tro. “Achei as medidas da pista
melhores do que eu imaginava.
O mais difícil está sendo o ca-
lor”, comentou Felipe Gustavo,
após os primeiros treinos ofi-
ciais no local de disputa. A capi-
tal japonesa temregistrado tem-
peraturas demais de 30 graus.
Felipe Gustavo vive em Los

Bochecha saiudoDFaos 15anospara seprofissionalizar. Agora, colhe frutos emTóquio “Sonho se realizando”

menino levava jeito para o es-
porte radical, o pai lhe comprou
uma pista demadeira.
O resultado mais esperado

foi a conquista de um campeo-
nato local cujo prêmio era uma
passagem para disputar um
torneio nos Estados Unidos.
Mas a felicidade se transfor-
mou em decepção, pois a pre-
miação nunca aconteceu. En-
tão, o pai vendeu o carro da fa-
mília e bancou a viagem. Bo-
checha participou do campeo-
nato e, ainda, foi campeão.
Convencida do talento promis-
sor do garoto, a família mudou-
se para a Califórnia, um dos
berços mundiais do skate. A
partir de então, as conquistas
se multiplicaram.
Felipe Gustavo é dono de três

medalhas nos X Games, sendo
duas de bronze em 2013 e uma
de prata em 2017. Em 2015, foi
convidado para participar da
Turnê Mundial da Street League
Skateboarding, mas acabou se
lesionando e não conseguiu fi-
nalizar sua participação. Em
2018, foi vice-campeão do Tam-
pa Pro e bronze no Mundial de
Skate Street, no Rio de Janeiro.
Nessa competição, o brasiliense
ficou atrás do compatriota Ke-
vin Hoefler e do americano Ny-
jah Houston, dois adversários
duros que também estão nas
disputas olímpicas de Tóquio.
Feitos que o fizeram integrar a
primeira Seleção Brasileira de
skate, montada há três anos, vi-
sando as Olimpíadas.

Angeles desde os 15 anos. Aque-
la primeira tentativa de ir tentar
viver de skate nos Estados Uni-
dos deu certo. Para isso, contou

com a família como grande in-
centivadora. A primeira influên-
cia foram os irmãos mais ve-
lhos, que acabaram o influen-

ciando a largar a bola de futebol
pela adrenalina de andar sobre
uma prancha com rodinhas,
aos 7 anos. Depois, ao ver que o

DANILO QUEIROZ

Em 2016, no Rio
de Janeiro, o Brasil
se livrou de seu
maiorcalvárioolím-
pico. Liderado por
Neymar, o país conquis-
touoprimeiroourocomvitóriaso-
bre a Alemanha, no Maracanã,
apósbaternatravedepratatrêsve-
zes. O esperado triunfo, porém,
nãodispersou todos os fantasmas
dopassado.Amanhã, o timecana-
rinhovoltaaencararumvelhodra-
madiante de africanos. A partida
contra Costa doMarfim, às 5h30,
noestádiodeYokohama,podeen-
caminharaclassificação.
Nas últimas dez participações

em Jogos, entre Cidade doMéxi-
co-1968eRio-2016—otime tupi-
niquim ficou de fora do futebol
em três edições no período—, o
Brasil sempre se encontrou com
algum time da África. No geral, o
desempenho é bom: 60,6% de
aproveitamento com seis vitórias,
dois empates e três derrotas em
11 jogos.Oproblemaéqueos tro-
peços deixaram grandes cicatri-
zes em uma seleção que carecia
deumaconquista olímpica.
EmAtlanta-1996, caiu nas se-

mifinais para a Nigéria, futura
campeã, comderrota traumática

por4x3comgoldeouronotempo
extra. Curiosamente, os brasileiros
haviamvencidoosafricanosna fa-
se de grupos. EmSidney-2000, no-
va eliminação precoce nas diante
de Camarões com revés por 2 x 1.
Nemmesmonacampanhadoou-
ro olímpico o Brasil gravou boas
lembrançasdeadversáriosdaÁfri-
ca. Na estreia, tropeçou na África
doSulemumfrustrante0x0dian-
tede69.389pessoasnoManéGar-
rincha, emBrasília.

A preparação paraTóquio evi-
denciou que os africanos ainda
são pedra no sapato. Em junho, o
time de André Jardine perdeu pa-
raCaboVerde, por 2 x 1. Amanhã,
os brasileiros terão pela frente
uma geraçãomarfinense renova-
da. Conhecida em um passado
recentepornomescomoDrogba,
Gervinho e Yaya Touré o time
busca denovas referências.
Dos 20nomes convocadospa-

ra atuar no Japão, dez estiveram

presentes no vice-campeonato
da Copa das Nações Africanas
Sub-23, em 2019. Na estreia, a
Costa doMarfim venceu a Arábia
Saudita, por 2 x 1.“Éumacompe-
tição curta, se dermole, podenos
custar. Espero um jogomuito di-
fícil. É um timemuito competiti-
vo.Doque a gente pôde acompa-
nhardoprimeiro jogodeupra ver
que é uma equipe que disputa
muito a bola e tem qualidade”,
disse o volanteDouglas Luiz.

JJOOÃÃOO VVÍÍTTOORRMMAARRQQUUEESS
EENNVVIIAADDOO EESSPPEECCIIAALL AA TTÓÓQQUUIIOO

Naomi Osaka se acostumou
a emocionar as pessoas sem di-
zer uma só palavra. No US
Open, mandou duas mensa-
gens potentes de uma só vez:
usou máscaras contra a covid-
19 com homenagens a homens
e mulheres negros assassinados
nos Estados Unidos. Nas qua-
dras, arranca suspiros com um
talento incomum para tão pou-
ca idade. E ontem, no Estádio
Olímpico de Tóquio, levou tan-
tos às lágrimas ao acender a pi-
ra olímpica.
Fui um desses tantos. A tenis-

ta japonesa é um símbolo da lu-
ta antirracista e incorpora com
perfeição de que esporte, política
e sociedade não apenas andam
juntos — mas, por vezes, são
uma coisa só. Posicionar-se é ne-
cessário, sobretudo quando se
pode transformar visibilidade,
publicidade e talento em mu-
dança social.
Mas não pude secar as lágri-

mas. Afinal, são Jogos Olímpicos
históricos e, emmeio aos temores
causados pelo coronavírus, levar a
mão—ou a toalha, camisa, guar-
danapo, enfim— ao olho não é
exatamente omais recomendável.
E os reflexos da pandemia foramo
pontomaismarcantedo eventode
três horas e 43minutos.
Os 68 mil lugares do suntuoso

estádio reformado para a Olim-
píada estavam quase todos va-
zios. Eram raros os que podiam
ocupar: jornalistas, oficiais, pa-
trocinadores e chefes de Estado.A
falta de público gerou uma si-
tuação inusitada: era possível es-
cutar os barulhos que vinham
dos arredores.
Quem estava dentro se limi-

tou a aplaudir os grandes mo-
mentos (desde a aparição deOsa-
ka até o espetáculo tecnológico
dos drones). O vasto protocolo
elaborado pela organização aler-
tava que gritos e cantos estão
proibidos, já que, quanto mais
alto se fala,mais longe vai o coro-
navírus, o que aumenta também
o potencial de infecção.
A pandemia reduziu em

mais da metade o número espe-
rado de competidores na tradi-
cional entrada das delegações.
Os porta-bandeiras Bruninho e
Ketleyn Quadros entraram e
sambaram —momento simpá-
tico, que não foi mostrado na
transmissão da TV.Mas, de atle-
tas, eram só os dois. O restante
da delegação fez uma cerimô-
nia improvisada na Vila Olím-
pica, à tarde.
Se o número de competidores

foi bem menor que o normal, a
quantidade de jornalistas foi su-
ficiente para sobrecarregar o sis-
tema de transporte preparado
pelos organizadores. O evento
terminou pouco antes da meia-
noite (do Japão). Depois de lon-
gas filas e uma espera considerá-
vel, cheguei ao hotel quase às 4h.
E já estou pronto para me emo-
cionar novamente.

Douglas Luiz alertou para os possíveis perigos da Costa do Marfim

CBSk / Julio Detefon

Lucas Figueiredo/CBF

CBV/Divulgação
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DDaattaa eesstteellaarr::Mercúrio eNetuno
em trígono; LuaCheia em
Aquário.
Sublimes sentimentos,
maravilhosas visões, sonhos
vívidos, te deixa tomar por essas
correntes que buscamse
expressar através de ti.
Abandona sumariamente o
apego aos teus sofrimentos,
porque se tanto aprecias sofrer,
não te preocupes, sempre
sobrarãomotivos para isso.Mas
consagra este dia a te elevar
acimados perrengues, das
discórdias e de todas as
reclamações, legítimas e
exageradas, que tenhas a fazer.
Háumadimensão em ti que
não existe para a sobrevivência,
porque compreende a
imortalidade, e apesar de teres
te convencido de que essa
experiência seria privilégio de
poucos, te garanto, está ao
alcance de todos os que, com
pureza de intenção, se rendama
essas correntes luminosas que,
emdias comohoje, podemser
percebidas. Faz as tuas orações,
não para pedir nada,mas para
te regozijar no espírito.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Agora que tudo retoma o ritmo que
sua alma gosta, você começa a dar
rédea solta aos desejos, porque
esses projetam você ao futuro de
celebração sonhado. Faça isso, mas
cuide para não negligenciar
o aqui e agora.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

As pessoas andam acreditando em
qualquer coisa, porque elas
necessitam acreditar mas, ao
mesmo tempo, a fé foi tirada do
altar do sagrado e focada no
aspecto profano existencial. E tudo
virou uma bagunça.

LEÃO
22/07 a 22/08

É importante conhecer a si, porém
ainda mais importante do que isso é
se aventurar para conhecer as
pessoas com que você se relaciona.
O conhecimento do outro é
fundamental para construir bons
relacionamentos.

TOURO
21/04 a 20/05

Sua alma sabe que poderia ser feito
muito mais, porém, reconhece os
limites que a realidade atual impõe.
Isso há de ser suficiente para
acalmar seu nervosismo e
servir para estabelecer
relacionamentos cordiais.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Aquilo que faltar a você é o
fundamento da construção dos
desejos que, na melhor das
hipóteses, servirão de combustível
para que você conquiste suas
pretensões. Na pior das hipóteses,
isso gerará frustração.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Os pressentimentos e as fantasias
se misturam na alma, e isso requer
um esforço extra de discernimento,
para não dar de cara na parede das
frustrações. Tudo entusiasma, tudo
é lindo, mas há realidade
e há ilusão.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Sem perceber, muito provavelmente
você fará confissões bastante
íntimas, mas também acontecerá de
as pessoas que as ouvirem não
estarem atentas e tudo fique por
isso mesmo. É uma experiência
para lá de estranha.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Você pode fazer o que quiser,
não há limites para isso, há
apenas convenções sociais que
representam limitações, mas que
você só se curvará a elas na mesma
medida em que continuar
acreditando nessas regras.

LIBRA
23/09 a 22/10

Há de se encontrar um ponto médio
que sirva para todo mundo se
entender, porque as expectativas
das pessoas envolvidas são bastante
discordantes, porém, mesmo assim,
está todo mundo junto, pelo
mesmo objetivo.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Os desejos são sonhos impraticáveis,
mas isso é só no início, quando
surgem cheios de graça e energia a
atiçar sua alma. Daí para frente,
tudo dependerá do grau de
empenho que você investir na
realização.

PEIXES
20/02 a 20/03

Os sonhos que não sirvampara
acrescentar entusiasmo, e que esse
estado de ser sirva para você se
motivar e entrar em ação de imediato,
esses devem ser descartados
sumariamente, porque nada
agregariam ao seumomento atual.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Tudo que você tiver intenção de
realizar precisará de um enorme
investimento de organização e
planejamento para que, quando
chegar a hora da execução, tudo
seja feito em tempo recorde. Assim
funcionará muito bem.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net
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TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

Cadadia semgozonão foi teu
Foi só durares nele.
Quanto vivas Semqueo gozes, não vives.

Nãopesa que amas, bebas ou sorrias:
Basta o reflexo do sol idona água
Deumcharco, se te é grato.

Feliz o a quem, por ter emcoisasmínimas
Seuprazer posto, nenhumdia nega
Anatural ventura!

RicardoReis

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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DoQuintalpara
osambaeo jazz

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

» IRLAM ROCHA LIMA

M
ontado na área de convi-
vência do Centro Cultural
Banco do Brasil (CCBB), o
evento Quintal CCBB es-

treia hoje. Até 15 de agosto, o local se
tornará ponto de encontro para ex-
periências musicais e gastronômi-
cas ao ar livre, opção de lazer famili-
ar com bastante espaço para evitar
aglomerações. O evento estreia às
18h com a voz de Carol Nogueira.
Cantora com 10 anos de carreira, ela
interpretará composições de Dona
Ivone Lara, Jorge Aragão, Fundo de
Quintal, entre outros. Para a artista,
a volta aos palcos é motivo de cele-
bração. “Fiquei lisonjeada ao ser
convidada para participar desse
projeto que tem acolhido grandes
nomes da música popular brasilei-
ra”, comemora. A parte gastronômi-
ca fica por conta do bistrô do chef
Marcelo Petrarca, dos restaurantes
Bloco C e Lago.
Para quemprefere umsommais in-

timista, a partir das 20h, ummix de
standard de jazz e clássicos da bossa
nova podem ser conferidos no Dolce
GarNiente, pizzariadoComplexoGas-

tronômico instalado no Edifício Oásis,
304 do sudoeste, com a interpretação
da cantora Pri Lisboa, acompanhada
pelo pianista Cleudson Assis. Os dois
são figuras do circuitomusical de ou-
tros restaurantes emÁguas Claras e no
ParkShopping.

Choro no Eixo

No domingo, também há lazer ao
ar livre. Às 16h acontece a apresenta-
ção da cantora Taliz, na programa-
ção do Domingo no Clube, na área
externa do Espaço Cultural do Cho-
ro, no Eixo Monumental. Acompa-
nhada pelo pianista Felipe Portilho e
o baterista Lucas Pimentel, a jovem
cantora de Samambaia vocaliza can-
ções de Tim Maia, Bruno Mars,
Beyoncé e Lauryn Hill. “Com o meu
trabalho, busco ser uma referência
negra e periférica da música feita no
Distrito Federal”, afirma a intérprete.
As rodas de samba no Café Musi-

cal do Clube do Choro e no Feitiço
das Artes também têm programaçõ-
es para o domingo. Os organizadores
destacam que todas os eventos se-
guem os protocolos de segurança re-
ferentes contra a covid-19.

Acantora CarolNogueira é umadas atrações culturais do fimde semana
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» PEDRO IBARRA*

Asmulheres negras latinas e ca-
ribenhas têm, cada vezmais, ocu-
pado lugaresdedestaquemundial-
mente. Para isso ser uma possibili-
dade, a arte teve o importante pa-
pel de representar essasmulheres,
para que outras pudessem se ver
espalhadas e fosse possível a cren-
ça de que há espaço para todas. No
DF,oFestival Latinidades teveopa-
pel de dar voz a mulheres negras,
latinas e caribenhas de toda a re-
gião. Atualmente com14 edições, o
evento comemora a diversidade e
celebra essapotência feminina.
“O Festival Latinidades nasceu

para ser uma plataforma que arti-
cula, visibiliza e gera renda para
mulheres negras de diferentes
campos de atuação, especialmen-
te asmulheres negras ligadas à ca-
deia produtiva das artes e da cul-
tura”, explica Jaqueline Fernandes,
cofundadora do festival. Para Ja-
queline, a produção artística do
DF sempre foi o foco. “Nossos es-
forços foram e são para trazer à to-
na toda essa potência artística e
intelectual que nós sabemos que

temos produzido por aqui, mas
que pouco encontra espaço na
mídia nacional”, complementa.
A edição de 2021 do Latinida-

des é novamente 100% digital,
com as atrações sendo transmiti-
das no canal doYouTube do even-
to. Entre as principais atrações, es-
tão artistas comoUrias, MCTaya,
Jup do Bairro e Zezé Motta, que
também será uma das homena-
geadas, ao lado da vencedora do
Grammy Latino, Susana Baca,
além da vice-presidente da Costa
Rica, Epsy Campbell. Outros des-
taques da programação são a ex-
BBB Lumena Aleluia, o Coletivo
Negras Autoras e o improvisomu-
sical comartistas doDFPreta Jam.
Quemassina a direção artística

do Preta Jamé a artista Letícia Fia-
lho. “É umencontro entremusicis-
tasnegrasdeBrasília,agentecorreu
muito para deixar tudo damelhor
formapossível. Foi incrível ver tan-
tas potências ali se juntando”, afir-
ma a cantora e instrumentista. O
Preta Jam juntoumulheres artistas
negras de todoDFpara uma sessão
de improvisaçãomusical. “A Preta
Jaméo encontro que alimenta, en-

quanto a gente fazmúsica, não só
para gente,mas para quemestá as-
sistindo”, reflete.
O festival Latinidades come-

çou na última quinta, mas o en-

cerramento é amanhã, quando
comemora-se o Dia Internacio-
nal da Mulher Negra Latino Ame-
ricana e Caribenha. “Desde a sua
origem, Latinidades veio para ce-
lebrar o Dia da Mulher Afro Lati-
no Americana e Caribenha e po-
pularizar essa data no Brasil”,
conta a cofundadora do evento.
“Acredito que a popularização do
25 de julho é um legado impor-
tante do projeto”, completa.
Esteano,oevento trazo temaAs-

censão Negra e busca sermais do
que só um festival. “Ter uma data
que seja ummarco para asmulhe-
res negras é importante. Alémdisso,
tambémutilizamos a data para co-
brarpolíticaspúblicas, visibilizar in-
dicadores e a situaçãodasmulheres
negras na América Latina eCaribe,
reivindicandomudanças”, comenta
Jaqueline. Para ela, amissãoéóbvia.
“Estamos fazendo tudooquepode-
mos, ano após ano, para honrar
nossas mais velhas e nossas mais
novas, para atuar em rede e de for-
macoletiva, comféemnós”, afirma.

*Estagiáriosobasupervisão
deJulianaOliveira

EEddiittoorr:: José Carlos Vieira
josecarlos.df@dabr.com.br

cultura.df@dabr.com.br
3214-1178 • 3214-1179
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ParaCELEBRARParaCELEBRAR
» NAHIMA MACIEL

U
mmanifesto, umaminis-
série, umaHQ e uma série
de ações que têm como
objetivo promover os no-

mesdeMarielleFranco—vereado-
ra do Rio de Janeiro emilitante das
causas das mulheres periféricas,
assinadaem2018—edeLéliaGon-
zalez — intelectual e referência
nos estudosda culturanegrabrasi-
leira—marcam as celebrações do
Julho das Pretas e do Dia da Mu-
lherNegra, Latina eCaribenha.
O Projeto Lélia Gonzalez Vive,

em parceria com A Tenda das
Candidatas, Mulheres Negras
Decidem, Instituto Afrolatinas e
Movimento Negro Unificado,
lança o Amefricanifesto, um texto
escrito coletivamente para cha-
mar a atenção para a presença e
inserção das mulheres negras na
sociedade. O texto será lançado
amanhã, quando se comemora o
Dia da Mulher Negra, Latina e
Caribenha, e será lido por Ellen
Oléria no Festival Latinidades,
que acontece até domingo e po-
de ser acompanhado pelo canal
doYouTube@Afrolatinas.
Também amanhã, o Projeto

Lélia GonzalezVive promove uma
ação de colagem de lambes com
as artes criadas pelos artistas par-
ceiros do projeto. “A ideia central
é ummanifesto artístico para re-
criar o nosso lugar, o lugar damu-
lher negra na sociedade, mostrar
nossa importância, nossa força,
mostrar que a gente existe. As
mulheres negras são 28% da po-
pulação brasileira, uma parte im-
portante que tem pouca voz e lu-
gar de poder”, explica Melina Li-

ma, sobrinha de Lélia Gonzalez.
O nome do manifesto é uma

homenagemà tia deMelina. “Esse
termo tem tudo a ver com o Dia
daMulher Negra, Latina e Caribe-
nha, que é a ideia de a gente se en-
tender e se enxergar como latina.
No Brasil, temos dificuldade de
nos enxergar assim. Queremos
resgatar essa ideia de união de po-
vo que passou pela mesma coisa,
sofreumuito como racismo e tem
o lugar na história apagado”, diz.
Escritora, filósofa e antropóloga,
Lélia Gonzalez foi uma das vozes
mais ativas e importantes domo-
vimento negro brasileiro. Uma
das fundadoras do Instituto de
Pesquisa de Culturas Negras e do
Movimento Negro Unificado,
morta em 1994, Lélia foi ativista
pioneira do movimento feminis-
ta negro e seus estudos e textos
têm ganhado lugar de destaque
na luta contra o racismo.

Exemplo

Marielle Franco completaria 42
anosnopróximodia27de julho.Pa-
ra celebrar o nascimento da verea-
dora assassinada noRio de Janeiro
emmarçode2018eoDiadaMulher
Negra,LatinaeCaribenha,oInstitu-
toMarielleFrancolançaumaminis-
série, umahistória emquadrinhose
o livroA radical imaginação política
das mulheres negras brasileiras.
Dividida em três episódios e

dirigida por Anielle Franco, a sé-
rie Para onde vamos pode ser vis-
ta no Canal Brasil e na Globo
Play. “É uma série inspirada em
pesquisa que fizemos com 250
mulheres negras e ativistas para
pensar uma saída da crise no ce-
nário pandêmico”, conta Anielle,
irmã de Marielle. É ela também
quem organiza o livro A radical
imaginação política das mulhe-
res negras brasileiras e a HQ Ma-

rielle Franco Raízes, que conta a
trajetória da vereadora.
Anielle explica que o objetivo

das ações é chamar a atenção para
o protagonismo dasmulheres ne-
grasnasociedade.“Queremosmos-
trar quepodemos ser protagonistas
enquanto estivermos vivas, não
precisamos esperarmais nenhuma
mulher pretamorrer ou ser assassi-
nada para ser protagonista de sua
própria história. A ideia é potenci-
alizar e inspirar outras mulheres
pretas para que se sintampotentes
eà frentede suashistórias”, diz.
Professora, jornalista e escritora,

Anielle Franco fundou o Instituto
MarielleFrancoparaatuar emáreas
que lutamcontra a violência contra
mulheres negras e na criação de
ações que potencializem o legado
da irmã.Marielle foi a quintamais
votada nas eleiçõesmunicipais de
2016. Elegeu-se vereadora pelo Rio
de Janeiro pelo Psol depois de um

vasto percurso como ativista. Entre
suasbandeiras, estavama luta con-
tra a violência policial, a defesa das
mulheres e a proteção dos direitos
humanos, um combo que teria si-
do responsável por irritar os que
planejaramsuamorte.

A vereadora virou símbolo de
luta pela justiça social depois de ser
calada a bala. “A gente nunca espe-
rava que aMari fosse se tornar esse
símbolo depois de umassassinato
tão cruel. Óbvio que eupreferiamil
vezesminha irmãaqui.Mas acredi-
to que é um símbolo muito forte,
que inspira outrasmulheres e faz a
gente entender essa democracia
que vivemos neste país, faz a gente
lutar para ter protagonismo, lutar
em lugares primordiais”, acredita
Anielle, que se preocupa comaba-
nalizaçãodessa simbologia.
Anielle temeque as pessoas des-

conheçamahistória da irmã e con-
sumamo símbolo em frases como
“Marielle presente” ou emcamise-
tascomorostodavereadora.“Quan-
doagente faladessabanalizaçãodo
nomedaMari, óbvioquenãoépara
as pessoas que entendemo signifi-
cado de falar ‘Marielle presente’.
Acho que vai alémde contar dias e
estampar camiseta. A postura das
pessoas temque ser a busca da jus-
tiça legítima”, explica. “Muita gente
coloca a camisa do Che ou doMar-
tin Luther King e não sabe quem
foi. Então, acho que rola uma ba-
nalização para ganhar curtidas e
likes. Entendoqueé importante ci-
tar o assasinato, era uma vereado-
ra eleita, mas, ao mesmo tempo,
banalizar o pedido de justiça, não
concordo. Gosto quando a gente
consegue falar o que ela fez e o que
podemos fazer daqui pra frente.”

AAççõõeess ddoo pprroojjeettoo
LLéélliiaaGGoonnzzaalleezzVViivvee eeddoo
IInnssttiittuuttooMMaarriieellllee FFrraannccoo
cceelleebbrraamm oopprroottaaggoonniissmmoo
ddaassmmuullhheerreess nneeggrraass

ddooBBrraassiill eeddaa
AAmméérriiccaa LLaattiinnaa

Oprojeto Lélia
Gonzalez Vive
lançamanifesto
emprol das
mulheres
negras

Livro de história em
quadrinhos conta a trajetória

deMarielle Franco

UM LUGAR CONQUISTADO

Letícia Fialho, comoprojeto
Preta Jam, e ZezéMotta são
atrações do Latinidades

Bleia Campos/Divulgação

Festival Latinidades/Divulgação
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Anielle
Franco criou
um instituto
para dar
continuidade
às lutas sociais
da irmã

DONAS DAS
HISTÓRIAS

Escritoras e intelectuaisnegras
doDF tambémparticipamdas
celebraçõespeloDiadaMulher
NegraLatinoAmericana.Hoje, a
partir das 15, naBanca
daConceição, na
Quadra308 sul, contistas, poetas,
ensaístas, cronistas eacadêmicas
participamdeumsarau,
relacionandoà literaturaea
presença femininanegrana
sociedade.Dentreas convidadas,
estãoas jornalistas JaciraSilva e
RosaneGarcia—pioneirasna
ocupaçãodeespaçospormulheres
negras nas redações de jornais
brasilienses—, alémda educadora
e ativista cultural Lydia Garcia, elas
serão homenageadas noevento.
RosaneGarcia,66anos,ésubeditora
deOpiniãodoCCoorrrreeiiooBBrraazziilliieennsseee
começousuatrajetóriaem1981.Ela
atuouemoutrosveículos importantes
comoFolhadeS.Paulo,ZeroHora,O
EstadodeS.PauloeJornaldoBrasil.
Ao longo da sua carreira, tem
se dedicado às causas sociais,
com foco nas questões
indígenas e nomovimento
dos trabalhadores e
trabalhadoras rurais.



1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
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e Fazendas
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Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
LINDOS

APART HOTÉIS
CULLINAN E GRAN
MERCURE Vendo 2
apart-hotéis mobilia-
dos, um no Cullinan e
outro no Gran Mercu-
re. Ambos belíssimos.
Ótimospreços.Negóci-
os rápidos.98178-8000
C/950.

E V N D A

GODEN TULIP , No Po-
ol, 46 Mts Privativos, La-
zer Completo- 99619-
2488/Cj-1700

E V N D A

GODEN TULIP , No Po-
ol, 46 Mts Privativos, La-
zer Completo- 99619-
2488/Cj-1700

1.1 APARTHOTEL

SHS QD 04 Vendo 205
aptos em 2 hotéis, faltan-
do mobílias e enxovais.
Tr:99294-6408 c6271

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

1 QUARTO

E V N D A

AV. DAS FIGUEIRAS,
HENRIQUE BAETA, sa-
la com varanda gou-
mert, armários, 01 va-
gas, Lazer Completo,
44,30 mts - 98313-1395/
CJ-1700

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AV. DAS ARAUCÁRI-
AS - PENINSULA, 2 suí-
tes, 2 semi suítes,
180mts, 3 vagas de gara-
gem, lazer completo -
98313-1395/CJ-1700

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

1.2 ASA NORTE

ASA NORTE

QUITINETES

409 NORTE Quitinete
mobiliada ou não. Divi-
dida 1º andar. Ar split.
30m2.R$169mil.Condo-
mínio apenas R$
109,00. Tratar: (61)
99311-6309

REI DA KIT! Avaliação/
Vende,20anosexperiên-
cia. 98121-2023 c8827

TROCO POR KIT
SALA COMERC. no
SBN. ót. p/ escritório, pre-
dio bonito, nascente, vis-
ta livre. Tr: 99976-4820

1 QUARTO

E V N D A

SHCGN 704 - BALTA-
ZAR MENDONÇA, can-
to, nascente, vista livre,
52,83 mts, 01 vaga no
subsolo - 99619-2488/
CL1700

1.2 ASA NORTE

2 QUARTOS

E V N D A

CLN410 - reformado, óti-
ma localização, sala 2
amb. Ampla cozinha,
82,00 metros priv. , -
99619-2488/CJ-1700

3 QUARTOS

E V N D A

211 SQN, Siron Franco,
desocupado, novo, can-
to, 95,67m2 priv, duas va-
gas soltas, cob. Coletiva
- 98238-0962/CJ-1700

E V N D A

213 Evaristo de Oliveira,
cobertura vazado, refor-
mada, 221m2 , 02 suí-
tes, armários, piscina,
02 vagas,- 99619-2488/
CJ-1700

E V N D A

404, SQN - reformado
no porcelanato, hidráuli-
ca e elétrica nova, 80
m 2 , a r m á r i o s -
98238-0962/CJ-1700

4 OU MAIS QUARTOS

OPORTUNIDADE ÚNICA
115 NORTE Apto Novo
220m2 4stes 3vagas de
garagem. Tr: 98466-
1844/98175-1911 c7432

1.2 ASA NORTE

E V N D A

109 SQN - EVOLUTI-
ON, desocupado, vaza-
do, nascente, 02 vagas
soltas, cobertura coleti-
va - 98238-0962/CJ-
1700

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

E V N D A

115, SQN - FRANCIS-
COBRENNAND,desocu-
pado, canto, novo, vaza-
do, 240m2 priv, 3 vagas
soltas - 98238-0962 /
CJ-1700

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

E V N D A

303AnnaChristina,Deso-
cupado, Projeto Denise
Zuba, Canto, Vazado,04
Suítes, Armários, 03 Va-
gas, 240m2 Privativos-
98238-0962/Cj-1700

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

1.2 ASA NORTE

E V N D A

303 SQN - Ed: GERAL-
DO VASCONCELOS,
canto, vazado, 03 suí-
tes, vista livre, armários,
02 vagas, 200m2 priv -
99619-2488/CJ-1700

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
SENSACIONAL
COM 254M2

311 SQN Vendo espeta-
cular apto de 4 quartos
(2suítes)salão,copa,cozi-
nha, área de serviço,
dep.Deempregada,2ga-
ragens, todo avaranda-
do, nascente, quitado.
Quadra nobre SQN 311.
Com área de lazer com-
pleto com2piscinas, sau-
na, churrasqueira, salão
de festas, brinquedote-
c a . A p e n a s R $
1.950.000,00. F: 98178-
8000 C/950.

E V N D A

- AVALIA gratuitamente
- Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700 -
98238-0962/99619-2488

OPORTUNIADE!!
SQN115 4 stes, sala am-
pla p/ 3 amb., vazado, co-
zinha c/ copa, dispensa
c/ DCE, andar baixo,
219m2 3 vagas. Imóvel
novo. Avalia permuta!
99576-7537 creci 20013

1.2 ASA NORTE

MARAVILHOSO
SQN 115 4 Quartos -
sendo 2 suítes 192m2,
andaralto, varandaam-
pla, duas vagas sol-
tas, depósito privativo.
R$2.200.000,00. Tr:
98585-9000 c13429

ASA SUL

1 QUARTO

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSEGOSTOU DESSE
ESPAÇO?ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA
MAIS VISÍVEL E

FÁCIL DE ENCONTRAR

PATROCINE UMA
RETRANCA!!!

4 SUÍTES 4 VAGAS
SMAS TR 03 Park
Sul. Um sonho em for-
ma de apartamento!
202m2, com varanda
gourmet,andaralto,vis-
ta para lazer.Alto pa-
drão! Pronto p/ morar.
R $ 2 . 5 5 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98585-9000 c13429

2 QUARTOS

JARDINS MANGUEIRAL
TROCO POR APARTA-
MENTO Asa Su l .
R$249.000. Ótimo Apto
2qtos, sala cozinha e ba-
nh todo reformado, quita-
do Ac financ. c3027
98199-0545/99698-8790

1.2 CRUZEIRO

CRUZEIRO

3 QUARTOS

QD 1501 1ºandar, can-
to, ótima localização. Tr:
(61) 98228-0505

JARDIM BOTÂNICO

2 QUARTOS

JARDINS MANGUEIRAL
R$ 249.000,00ÓtimoAp-
to 2qtos, sala cozinha e
banh todo reformado,qui-
tado Ac financ. c3027
98199-0545/99698-8790

NOROESTE

2 QUARTOS

OPORTUNIDADE ÚNICA
SQNW 307 3 and 1 suí-
te desocupado arms em
todo apto 1vaga gar
99971-1537 c7432

IMPERDÍVEL 85M2
SQNW 310 2 qtos 1 suí-
te desocupado andar al-
to 2 vagas soltas 98466-
1844 98175-1911 c7432

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

SQNW 310 Libertate - 4
suítes, alto padrão, Nas-
cente, Canto, Completo
De Armários, 298 Mts,
Cobertura Coletiva,4 Va-
gas - 98238-0962/Cj-
1700
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1.2 NÚCLEO BANDEIRANTE

1.2 APARTAMENTOS

NÚCLEO BANDEIRANTE

3 QUARTOS

E V N D A

TERCEIRA AVENIDA,
AE 13, armários, 61
mts,segundoandar,Resi-
dencial Austrália -
98313-1395/CJ 1700

SUDOESTE

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AVALIA gratuitamente ,
- Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700 -
99619-2488/98238-0962

CCSW 01 Cobertura re-
formadíssima sendo 3
qtos e 1 suíte, 3 vagas,
sauna, piscina, churras-
queira equipada com te-
lões, armários nos qtos
e cozinha. Linda! Aceito
troca de outros imóveis,
Sudoete/LagoSul.Oportu-
nidade. Tr: 98324-8064
c6271

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.3 CASAS

GUARÁ

3 QUARTOS

QE 19 original Lt 200m2

para investidor, frente p/
pista p/ resid/comercial.
Particular 99333-3034

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QE 34 DESOCUPADA,
05 quartos, sendo 02 suí-
tes, 550 mts de constru-
ção - 98313-1395/CJ-
1700

1.3 GUARÁ

E V N D A

QE 04 - 04 quartos, sen-
do 02 suítes, 550 mts
de construção, com ELE-
VADOR - 98313-1395/
CJ-1700

LAGO NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QI 04 - Ótima localiza-
ção, 715 mts, constru-
ção, 05 qts, sendo 4 suí-
tes, lazer completo -
98238-0962/CJ-1700

VENDO
EXCELENTE CASA

SHIN QI. 04 , fino acaba-
mento, 5qts/3stes, sala
c/ 2 ambientes, área de
lazer completa, coz. c/ ar-
mários planej. 5000m2

de área verde, 627m2

área construída.Terreno
vazado! Act. Imovel de (-
) valor! Tr: 9.9989-4332
/ 9.9271-8035 Cj.26756

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AVALIA Gratuitamente,
Vende ComRapidez, Cli-
entesCadastrados,Apro-
vamos Financiamento,
Consulte-Nos, Cj-1700.
99619-2488 / 98238-
0962

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
MANSÃO EXCELENTE-
EM LOCAL DE LUXO

QI 09 Oportunidade de
comprar casa com
1000m2, 4 suítes, escritó-
rio, 2 lavabos, salão enor-
me, salão de jogos,
área de lazer com pisci-
na, churrasqueira, sau-
na, etc. Quadra nobre,
rua larga,com3Embaixa-
das. Preço nunca visto,
Estudo parcelamento.
Quem vê compra. Fone:
98178-8000 C/950.

QI 13 Oportunidade Cs
térrea, boa para reforma
ou derrubar, Ótima área
verde! R$ 3.450.000,00.
Tr: 99294-6408 c6271

E V N D A

SHIS QI 29 Casa Tér-
rea, ótima Localização,
Em Lote Unico Com 20
M i l M 2 , L a z e r ,
99619-2488/Cj- 1700

QI 13 Oportunidade Cs
térrea, boa para reforma
ou derrubar, Ótima área
verde! R$ 3.450.000,00.
Tr: 99294-6408 c6271

1.3 LAGO SUL

QI 17 R$ 2.450 mil; tér-
rea, 5 qts, 2ste, lazer
completo. Doc. tudo em
ordem. Marcos Anto-
nio 98522-4444 C8247

PARK WAY

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QUADRA 17 , conjunto
03 - Solar das Flores, 5
suítes, 712 m2, de cons-
trução,lazercompleto,ter-
reno de 3.333 m2 -
99619-2488/CJ-1700

RIACHO FUNDO

3 QUARTOS

QN 07 Vendo / troco 2
casas no lote. João.
99620-0408 /3548-6032

SOBRADINHO

4 OU MAIS QUARTOS

LUXUOSA !!!
QD 07 Casa em 2 pavi-
mentos, com 520m2 de
construção em lote de
525m2, composta de sa-
lão de 50m2, sala de es-
tar, 4quartos (sendo
2suítes e 1 com hidro-
massagem) WC, lava-
bo, churrasqueira e gara-
gem p/ 6 carros. E mui-
tas outras benfeitorias.
Acito ImóveisnoPlanoPi-
loto e Sobradinho.
c3027 98199-0545
99698-8790 /3225-5760

TAGUATINGA

3 QUARTOS

E V N D A

QNA 38, casa ampla,
03 quartos, 02 suítes, lo-
te 300mts e 400 mts de
construção, armários -
98313-1395/CJ-1700

E V N D A

QNC 11,OTIMO para cli-
nicaselaboratórios,próxi-
mo ao hospital Anchie-
ta, lote 300mts - 98313-
1395/CJ-1700

1.3 TAGUATINGA

E V N D A

QSA 18 - 02 casas no
mesmo lote, 03 quartos
02 suítes - 98313-1395/
CJ-1700

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QNA 11 , Casa Em Lo-
te único De 620 Metros,
4qts/2suites,Armários,La-
zer Completo, Constru-
ção 602 Metros - 98313-
1395/Cj-1700

E V N D A

SETOR DE MANSÕES
de Taguatinga,conjunto
13, 4 suítes com varan-
das, reformada, lote de
900 mts,construído 350
mts-98313-1395/CJ-
1700

SMT CASA 343m2 2
pav. 5qtos 2 suítes ba-
nh hidro closet 3 salas es-
critório, deck p/ TV coz.
despensa DCE arms
guarda roupa embutido
churrasq. piscina c/
aquec. solar pequeno po-
mar, excel. acabto, gar
p/ até 6 carros lote 917
m2 Tr. (61) 99237-7957

OUTROS ESTADOS

4 OU MAIS QUARTOS

FORMOSA - BA vendo/
troco 2 casas e 2 lojas
99620-0408

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

E V N D A

SCLN 208 - Loja com
WC-desocupada,emóti-
ma localização, 14,02 a
23,32 mts privativos -
98238-0962/CJ- 1700

E V N D A

SCLN 208 - Loja com
WC-desocupada,emóti-
ma localização, 14,02 a
23,32 mts privativos -
98238-0962/CJ- 1700

ASA SUL

EDBRASIL 21 p/ investi-
dor 70m2 +mezanino alu-
gada 99333-3034 part

GUARÁ

QE 17 loja alugada p/ in-
vestidor, ót prédio co-
merc Part. 99333-3034

1.4 SAAN/SIA/SIG/SOF

SAAN/SIA/SIG/SOF

E V N D A

QUADRA01 , PredioCo-
mercial /Residencial,Pre-
cisando De Reforma, Lo-
te De 500mts, Constru-
ção 1200 Mts - 98238-
0962/Cj-1700

SUDOESTE

CLSW105Ótima lojaalu-
gadap/ investidorParticu-
lar 99333-3034

SALAS

ÁGUAS CLARAS

E V N D A

QS 01 - CONNECT TO-
WER - reformada, dividi-
da, 37,50 mts, 01 vaga
de garagem - 98313-
1395/CJ-1700

ASA SUL

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

ED. MARISTELA
SCS QD 01 vendo 3 sa-
las refomadas em anda-
res diferentes c3027
98199-0545/99698-8790
SHLS 716 C. Clínico
Sul. 28m2 quitada deso-
cupada 3º and. 99989-
4332/99271-8035 c5908

E V N D A

SHLS 716 - Centro Clini-
coOsvaldoCruz,Vista Li-
vre, Desocupada, 45,53
Mts Priv. Dividida, -
98238-0962/Cj-1700

NÚCLEO BANDEIRANTE

E V N D A

MSPW/SUL - Excelente
conjunto de 4 salas dividi-
das, 29,17m2, prédio so-
mente comercial, sem
moradia - 99619-2488/
CJ-1700

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

SIA TR 01 Vdo ágio de
salanoPraçaCapital,alu-
gada, 41m2. Oportunid.
R$ 260mil.Preço de tabe-
la. 99463-3265 c7812

1.4 SOBRADINHO

SOBRADINHO

QD 07 Defrente para 5
Ed. Simões sobreloja
sala 5. 99221-3835

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ÁGUAS CLARAS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
ENTRE TAGUATINGA

E O GUARÁ
EPTG-IGREJAConcessi-
onária de Carros, Ataca-
dista, Supermercado,
Etc - Vendo ou alugo o
melhor terreno para co-
mercio em geral na EP-
TG, defronte ao Big
Box. Plano, pronto para
ser usado. Uma maravi-
lha de terreno enorme,
tem 35.000 m2. Local de
encher os olhos. 98178-
8000 C/950.

ÁGUAS LINDAS

OPORTUNIDADE ÚNICA
AV SANTA Luzia | vdo
2 lotes de 200m2 cada,
juntos ou separ. próx ao
Shopping . Ac veículos
98131-2324 c17525

ASA SUL

SMAS TRECHO 4 lote
6/6. Vendo área única
68.000m2, Exclusivo p/
Igrejas, Faculdades,Hos-
pitais e Supermercados!
Tr: 98324-8064 c6271

GAMA

E V N D A

QUADRA 01, ótimo lo-
te, em excelente localiza-
ção, medindo 312 mts -
98570-3210/CJ-1700

PARA INVESTIDORES
QD 500 Novo Gama Pe-
dregal vd lote 437m2 c/
casa 3qtos 2wc ót. locali-
zação, murada de esqui-
na próx comércio local,
alugada c/ ót. inquilino
R$220mil 98305-1000

JARDIM BOTÂNICO

TRANSFIRO LOTE
CONDESTANCIAQUIN-
TAS Bem situado. Valor
R$ 580 mil 99961- 6481

TRANSFIRO LOTE
CONDESTANCIAQUIN-
TAS Bem situado. Valor
R$ 580 mil 99961- 6481

LAGO SUL

E V N D A

SCES Trecho 02 - Opor-
tunidade, Lote Beira La-
go, 1.000m2 , ótima Loca-
lização - 99619-2488/Cj-
1700

1.5 LAGO SUL

E V N D A

SMDB 12 Excelente Lo-
te, Com 11.709,84 m2 +
áreaVerdeEm, ótima Lo-
calização- 99619-2488/
Cj-1700

RIACHO FUNDO

SÓ R$ 158.000,
QN 08F Cj 06 lt 19A
R. Fundo II Lote esqui-
na c/2casas Ac carro
e material de constru-
ção até R$30 mil, divi-
do parte no cartão
3399-7437/ 98311-
5926 c/proprietário

TAGUATINGA

OPORTUNIDADE
QNE 05 Lote 12.
R$680mil comercial Av.
Sandú 340m2 Elizeu
99981-1217 c396

E V N D A

SIGTaguatinga,escritura-
do e registrado, ótimo pa-
ra investimentos ou se-
de própria, 300 mts de
construção-98313-1395/
CJ-1700

OUTROS ESTADOS

LUZIÂNIA-GO Vendo
área de 73.000m2 na en-
trada de Luziânia escritu-
radaparaShoppings,pré-
dios de aptos, Posto de
Gasolina,Hotel,condomí-
nios.!! Tenho outras áre-
as adjacentes que pos-
so negociar também.
Frente para a BR 040.
Tr: 99294-6408

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

E V N D A

LAGO OESTE , Gleba
01, 40.000 m2, Toda Cer-
cada E Plana, Excelen-
tes Pastos - 98238-
0962/Cj- 1700

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

OUTROS ESTADOS

ALEXÂNIA - GO 02 hec-
tares c/córrego, plano,
energia, internet,próx.as-
falto. R$100.000,00 à vis-
ta. Tratar c/proprietário:
(62) 99806-3490/ (62)
98406-5441/ (62) 98233-
1836

1.6 OUTROS ESTADOS

CAMPO ALEGRE de
Goiás/GO, Fazenda
106ha,naFaz.Pirapitin-
ga dos Correias, con-
front. c/ córregos. Inici-
al R$ 798.600,00
( p a r c e l á v e l )
leiloesjudiciaisgo.com.
br 0800-707-9339

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125 halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

PADRE BERNARDO/
GO Chácara 2,42ha, na
Faz. Barro Alto, Rod.
GO-424. Inicial R$
125.000,00 (parcelável)
leiloesjudiciaisgo.com.br
0800-707-9339

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

VENDE-SE
CARTA NÃO CONTEM-
PLADA Bancorbrás
R$557.557 pago 38 x
2.773 R$. Bom descon-
to 99981-1117 c9027

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

MONUMETAL HOTEL
ALUGA APARTAMENTO
MOBILIADO COM arru-
mação, internet e tv ca-
bo.Tel : 3704-4000/
Whats: 6198404-9379

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

409 SCLN Ed. Plaza
Center, sobreloja, sala
12, divida, coz c/ arms.
Próx. UNB. R$1.200
(incluso: alug + Iptu+
Cond.) Tr: 998120-9955

OPORTUNIDADE
716 KIT Bloco G a partir
de R$670,00. Tr: 98131-
2324 c17525
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2.2 ASA NORTE

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559

2 QUARTOS

408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.600. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.400
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495

MOBILIADO - TUDO NOVO
410 SQN Bl. M 112 la-
do UNB T. 99250-4223

708 W3 NORTE 2 quar-
tos c/ armário, sala, cozi-
nha, área Serviço, todos
cômodos separados 54
m2, em cima do comer-
cio, 3964.3144 Jorge.

4 OU MAIS QUARTOS

212 ÓTIMO p/ embaixa-
da, Linda vista p/ o par-
que. 99686-7070 c7184

ASA SUL

4 OU MAIS QUARTOS

309 ÓTIMO p/ embaixa-
da. amplo apto. 4qts, re-
for. 2g. 996-7070 c7184

SUDOESTE

3 QUARTOS

304 SQSW BL G Aptº
109, 3 qts (1 ste), var, sa-
la ampla, DCE, gar. Re-
formado. Excelente. R$
3.800 Chave na Porta-
ria T: 99278-3287 Paulo

TAGUATINGA

QUITINETES

QNM 34 Alugo Kit fren-
te parada de Ônibus.
c j3505 3354-4312/
99585-8326

2 QUARTOS

C 07 Ed Barramares
Tag. Centro 2 qtos elev
gar R$ 1.600 já incluso
IPTU e condomínio.
99981-3118 c/1994

VICENTE PIRES

1 QUARTO

OPORTUNIDADE
COL AGRÍCOLA Sa-
mambaia Apto 24m2 R$
750, incluso Iptu e
cond. Rua da Misericór-
dia 98131-2324 c17525

2.3 CASAS

CRUZEIRO

4 OU MAIS QUARTOS

QD 02 Alugo casa
4qtos suite gar portões
eletr. 99983-1953 c3149

2.3 LAGO SUL

LAGO SUL

3 QUARTOS

QI 23 3qt 2st pisc churr
cs aux 11 mil m2 ch intei-
ra R$8mil 98363-8808

TAGUATINGA

2 QUARTOS

QNA 47 Alugo casa de
fundos 2qtos sala cozi-
nhabanheiroáreadeser-
viço 1 vaga. cj3505
99585-8326 /3354-4312
QNA 47 Alugo casa de
fundos 2qtos sala cozi-
nhabanheiroáreadeser-
viço 1 vaga. cj3505
99585-8326 /3354-4312

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

SCRN 513 Alugo Ed Im-
perador, loja W2 com
1.100m2 e 1.350m2, c/
opção de locação de va-
gas de garagem. Direto
com proprietário Fone:
3964-3144 Jorge

ASA SUL

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
ALUGO NA W3 SUL
5 LOJAS - 1000M2

CRS 503 Alugo em óti-
ma quadra com 5 lojas
em torno de 1000m2.
Em local nobre da W3
Sul. F: 98178-8000 C/
950.

SALAS

ASA NORTE

SBNQD 01 e QD 02 Alu-
ga-se Salas e Pavimen-
tos corporativos c/ áreas
de 133,60 à 680,26 m2

cada. ótimo acabamen-
to. Banheiros, copa, va-
gasdegaragem,arcondi-
cionado e elevador.
3314-1010/98127-5997

SCRN 513 Ed Impera-
dor salas c/ 58m2, 65m2,
83m2, 116,74m2, 200m2,
300m2 e, 481m2, 600m2,
1 . 100m2 2 .000m2 ,
3.000m2 c/opção de loca-
ção de vagas de gara-
gem. Direto c/o proprietá-
rio F: 3964-3144 Jorge
SCRN 513 Ed Impera-
dor, Área com vão livre
de 116,74m2, 678,41m2,
c/opçãode locaçãodeva-
gas de garagem. Direto
c/o proprietário F: 3964-
3144 Jorge

ASA SUL

SCS QD 02 Ed Ariston
sala c/85m2, 89m2,
110m2, 175m2 e 395m2,
c/opção de vaga de gara-
gem. Dir. c/proprietário.
3964-3144 Jorge

2.5 CIDADES SATÉLITE

2.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

CIDADES SATÉLITES

SIA TR 02 Alugo lote
com2.000m2. Tratar dire-
to com o proprietário Fo-
ne: 3964-3144 Jorge

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis

3.2 Caminhonetes e
Utilitários

3.3 Caminhões

3.4 Motos

3.5 Outros Veículos

3.6 Peças e Serviços

3.5 OUTROS VEÍCULOS

TIPOS

ÔNIBUS

VOLARE V8/09 27 luga-
res, prata, usado para
transporte escolar. F:
99983-9478

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

ACESSÓRIOS

TÊNIS Temos diversos
modelos a partir de
R$5 0 , 0 0 ! ! ! 6 1 -
984167863

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

MASSOTERAPEUTA
KARINA Entre em con-
tato: 61-995860707

4.3 PLANOS DE SAÚDE

PLANOS DE SAÚDE

PLANO DE SAÚDE
Completo Med Sênio
Df1 R$ 1044.00 Black
1498.00 Hospital Anchie-
ta. Interessados: 61-
984866780

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

DIVERSOS

COSTELA BOVINA na
Brasa 1kg Delivery Tag.
Norte, Ág Claras, VP e
Ceilandia. 99233-4583

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ENGENHARIA

TELHADOS EM PER-
FIL Leve Galvanizado
(Light Steel Frame). Le-
ve, rápido e leve 61-
996235265
PROFISSIONAL PARA
TRABALHAR c/ Plan-
tas, projetos estruturais
e obras 61-991148964

OUTROS PROFISSIONAIS

CORRETOR(A)DE IMÓ-
VEISContrato. Experiên-
cia em vendas. 61-
98272-4444
ESTÁ NA TERCEIRA
IDADE? - Participe de
uma entrevista e ganhe
máscaras KN95! Interes-
sados contato: (61)
98315-3291
ESTÁ NA TERCEIRA
Idade?ParticipedeEntre-
vista e Ganhe Máscaras
kn95. Interessados: 61-
983153291
PERSONALFRIENDEn-
tre em contato: 61-
992361607

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1 com filmagens, fla-
grante. Sigilo e discri-
ção 99810-6976 Gps/
M o n i t o r a m e n t o
24horas!

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

CÃES

ADOÇÃO ESPECIAL -
instagram: Sebastia-
na_Resgatada 61-
982780662
AKITA COM PEDI-
GREE Vendo filhotes 36
dias. 61-999881266

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

ESTATUETAS DE PER-
SONALIDADES famo-
sas. 61-982443317

ELETRODOMÉSTICOS
E UTENSÍLIOS

FREZER HORIZONTAL
R$ 59.900,00 61-
999834601

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

BEZERROS(AS)ANELO-
RADOS c/ 24 meses. In-
teressados (62) 99686-
0722

TEMOS REPRODU-
TORESematrizesDor-
per, Santa Inês e
seus cruzamentos,
das melhores linha-
gens para seu plantel.
Estamos também ofer-
tando matrizes e repro-
dutora da raça Puro
Sangue Árabe, com li-
nhagens aptidão endu-
ro, trabalho e Houter.
Animais muito dóceis,
inteligentes e resisten-
tes. E temos para seu
churrasco de final de
semana, cordeiros pa-
ra abate. Não perca es-
saoportunidade.Conta-
to: Sarah Rocha 61
99208-9908

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

AREIAL EM ALEXÂ-
NIA-GO pronto p/ início
produção 62-984048168
PRESSURIZADOR Re-
de 0,5HP Schneider.
R$1.000,00 Interessa-
dos entrar em contato:
61-999898132
PONTO COMERCIAL
em Parnaíba - litoral do
Piauí. Interessados: 86-
99978-7070

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

ABANDONO DE EM-
PREGO ao Sr. Carlos
Henrique Gomes Bor-
ges, faltar ao serviço
por mais de 30 dias con-
secutivos, caracteriza-se
segundo o Artigo 482 le-
tra I da CLT abandono
de emprego - entrar em
contatoURGENTEnoTe-
lefone: (61) 3028-1514.

MÍSTICOS

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSEGOSTOU DESSE
ESPAÇO?ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA
MAIS VISÍVEL E

FÁCIL DE ENCONTRAR

PATROCINE UMA
RETRANCA!!!

5.2 MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

PAI RONE de Exu faz to-
dos tipos de trab: Amara-
ção e separação no va-
le do amanhecer, Vicio.
Tel: 61 98544-1868

RELIGIOSOS

NOVENA PODEROSA
AoMenino Jesus de Pra-
ga.Oh! Jesusquedisses-
te: peça e receberá, pro-
cura e achará, bata e a
porta se abrirá, por inter-
médio de Maria Vossa
Sagrada Mãe, eu bato,
procuro e vos rogo que
minha prece seja atendi-
da, (menciona-se o
pedido). Oh! Jesus que
disseste: tudo o que pedi-
res ao Pai em Vosso No-
me, Ele atenderá. Por in-
termédio de Maria Vos-
sa Sagrada Mãe, eu con-
fio que minha oração se-
ja ouvida (menciona-se
o pedido). Oh! Jesus
que disseste: o céu e a
terra passarão, mas mi-
nha palavra não passa-
rá. Por intermédio deMa-
ria, Vossa Sagrada
Mãe, eu suplico que mi-
nha oração seja ouvida
(menciona-se o pedido.
Rezar 3 Pai Nosso,1 Sal-
ve Rainha e 1 Credo.
Em casos urgentes esta
novena deverá ser feita
em 9:00hs. Agradeço a
graça alcançada NF.

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informações
61-995118145

EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informações
61-995118145

QUER REFINANCIAR
seu veículo? Whatsapp
61 3401-2251

DINHEIRO E
FINANÇAS

CRÉDITO PESSOAL
DINHEIRONAHORApa-
ra servidores públicos
em geral com cheque,
desconto em folha, débi-
to em conta corrente,
sem consulta spc/
serasa. Tel: 4101-6727/
98449-3461

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

CNPJ VENDO/ Compro
98228-8707 Zap

5.4 FRANQUIAS E
SOCIEDADES

SOCIO INVESTIDOR
LUCRO GARANTIDO
de 8% ao mês, forneço
garantia real. Tr: 61
98668-2008

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

PASSO PONTO Loja
completa! Revenda de
gás e água faturamento
comprovado 992406197

PLANO PILOTO

BRASÍLIA SHOPPING
Vendo espaço de
1.000m2, com instala-
ções, ar condicionado
central, armários e divisó-
rias de alto nível para es-
critóriodeAdvocacia,Em-
presas de comunicação
e Clínicas!!! Raridade!!!
Tr:99294-6408 c6271

LOJA BIJUTERIAS pas-
so ponto na feira dos Im-
portados 98506-0079

OUTROS ESTADOS

COMPLEXO INDUS-
TRIAL 10.785m2 a.c.,
Ipameri/GO, p/ recep-
ção e beneficiamento
de algodão, 81.920m2

a . t . I n i c i a l R $
5 . 8 7 0 . 0 4 0 , 0 0
( p a r c e l á v e l )
leiloesjudiciaisgo.com.
br 0800-707-9339

5.6 TELECOMUNICAÇÕES

CELULAR

INTERNET FIBRA Ópti-
ca. Interessados 61-
998026145

5.7 TURISMO E LAZER

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

5.7 ACOMPANHANTE

OUTROS

ACOMPANHANTE

BETO 35 ANOS Satisfa-
çãogarantida.Atendoon-
de vc estiver . Só p/ mu-
lheres. 6198139-9149

PRIVE ASA SUL
511 BL.B APT 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir. (61)3548-9170

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

REINAUGURAÇÃO 309
309 SUL Bl A Subsolo
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir 613242-4314

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

PRIVE ASA SUL
511 BL.B APT 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir. (61)3548-9170

MASSAGEM RELAX

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

BETE TOQUES PENIANOS
COROAGULOSAbj gre-
go c/aces 61 33499203
MASSAGISTAS PRECI-
SA-SE c/ ou s/ experiên-
cia. 61 98323-3136 so-
mente WhatsApp
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6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

ATENDENTE
E MASSAGISTAS

COM OU SEM experiên-
cia.Com Ótimos ganhos
até R$ 1.800 p/ sema-
na. 61 98436-5571 zap

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

AUXILIAR DE COSTU-
RA para trabalhar em fá-
brica de cortinas no Gua-
rá. Interessados: 61-
996482356

BARBEIROPROFISSIO-
NAL Contrata-se para
Barbearia na Asa Sul.
Disponibilidade imediata
61-999781792

BARBEIRO(A) / CABE-
LEIREIRO(A)paraatendi-
mento infantil. Com co-
missão garantida. Mar-
ca com 15 anos de mer-
cado e 10 unidades em
Brasília. Cv: contato@
cabeloclub.com.br

CASEIRO CONTRATA-
SE com experiência, pa-
ra morar no local e cui-
dardeanimais. Jardim In-
gá . Interessados na va-
ga enviar currículo para
o seguinte email : adm.
chacarasantos@gmail.
com

CASEIROQUESAIBA ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

CASEIRO COM REFE-
RÊNCIA , experiência
em jardinagem. p/
trabalhar no Lago
Norte(residência), Que
possa dormir no empre-
go. Tr: horário comercial
98439-3924 Zap ou CV:
adrianamendes@mota.
adv.br

CHURRASQUEIRO c/
experChar broiler e parri-
la. CV p/: costaeamaro
contrata@gmail.com

6.1 NIVEL BÁSICO

COZINHEIRO(A)EAUXI-
LIAR c/ experiência na
área. Enviar CV: costae
amarocontrata@gmail.
com
CUIDADOR(A) DE IDO-
SO ILPI carga horária
12/36. Contato: singular
senior@gmail.com
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE p/ Park Way mar-
car entrevista: emprego
df.ks@gmail.com
INSTALADOR DE VI-
DRO Temperado contra-
ta-se com experiência e
CNH. Interessados envi-
ar currículo para o
email: vagas.taguabox
@gmail.com

PRECISA-SE DE
MANICUREECABELEI-
REIRA c/ exp. Salário a
combinar Tr: 98125-
2448/ 9202-7651 Ana
MASSAGISTAVAGApa-
ra Clínica Massagista
com ou sem experiên-
cia. Interessadas 61-
996294412

VALOR AMBIENTAL
CONTRATA

PESSOASCOMDEFICI-
ÊNCIA PCD. Entregar
currículo e laudo médi-
co atualizado, na L4 Sul
- Avenida das Nações
(ao lado da Faculdade
Unieuro).
PISCINEIRO VAGA
com experiência inclusi-
ve c/ casa de máquinas
p/trabalharJardimBotâni-
co 61-99209-5750
PRÁTICO(A) EM CON-
SERTO p/ loja Gama.
CV p/: casadoconstrutor.
curriculos@gmail.com
PROFISSIONAL EM
ACABAMENTOSdequa-
dros de decoração com
experiência contrata-
mos, horário comercial.
Interessados CV para:
metacomercialgrafica
@gmail.com
REPOSITORDESUPER-
MERCADOCv p/: super-
m e r c a d o i n o v a c a o
@gmail.com
TÉCNICO EM PISCI-
NAS Interessados en-
trar em contato 61-
996453119
TRATADOR/AUXILIAR-
GUIA Procura-se p/ cen-
tro deequoterapia que te-
nha experiência c/ cava-
los 61-993186861
CONTRATA-SE UMA
SENHORA para traba-
lhar e morar no local. In-
teressadasentraremcon-
tato pelo telefone 61-
996510761

NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVO FotoShow
Eventos contrata c/ expe-
riênciacomprovada,envi-
ar currículo para o e-
mail: gerenciafotoshow
@gmail.com até o dia
25/07/2021

ASSISTENTE DE DE-
PARTAMENTO Pesso-
al Elicon Contabilidade
contrata com experiên-
cia, preferencialmente
comconhecimentonosis-
temaDomínio. Interessa-
dos entrar emcontato pe-
lo Whatsapp 61-99967-
4485

FARMÁCIAS
VAGAS PARA

ATENDENTE DE FAR-
MÁCIA e Subgerente c/
experiência em farmácia
trabalhar no Recanto e
Samambaia. Enviar CV:
r hd f . r e c r u t a2020@
gmail.com

AUXILIAR DE COZI-
NHA experiência pratos
a la carte das 7:00 as
16:00. Sal R$ 1.200 lo-
cal Asa Sul. Enviar Cv:
maisrhdf @gmail.com

AUXILIAR DE SAÚDE
BucalASBparaTaguatin-
ga. R$ 1.320,00 61-
98121-1117

CONFEITEIRO(A) CON-
TRATA-SEparaConfeita-
ria em Taguatinga 61-
992711012

CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS Contrata-se-
Empresa SAcredi para
UnidadeGama.Interessa-
dos na vaga enviar currí-
culo p/ o email: trabalhe
conosco@sacredi.com.
br

CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS para área de
vendas ( CB assessoria
financeira). CV: selecao-
consignabrasil@gmail.
com

CORRESPONDENTE
BANCÁRIO Contrata c/
experiência em crédito
consignado. Currúclo p/:
adm@frevalle.com.br

COSTUREIRAVAGApa-
ra o ramo de cortinas. In-
teressadas na vaga en-
trar em contato 61-
996482356

COZINHEIROCHEFEex-
periência pratos a la car-
te das 7:00 as 16:00.
Sal R$ 1.600 local Asa
Sul. Enviar Cv: maisrhdf
@gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE para trabalhar
na Asa Norte para dor-
mir - Interessadas en-
trar em contato pelo zap
992838546
ESTAGIÁRIO TELEMA-
RKETING para clínica lo-
calizada no Lago Norte.
Interessados na vaga en-
viar curriculo para o
ema i l : s a u d e b s b
@hotmail.com
ESTOQUISTACOMEX-
PERIÊNCIA Interessa-
dos enviar CV para:
processo2021rh@gmail.
com

GERENTE
PARA SELF SERVICE
Adm/financ/operacional.
CV pa ra : marco .
laquila@gmail.com
GERENTE DE SALÃO
Cozinheiro e estagiário
ContêFoodeDrinksCon-
trata. Interessados en-
trar em contato 9339-
4519 ( somente whats)
INSTALADOR(A) CFTV
c/experiênciaehabilita-
ção CV: rh.audisolar@
outlook.com
MASSAGISTAS VAGA
para massagistas com
ou sem experiência. Inte-
ressadasentraremconta-
to pelo telefone 61-
996027685
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE sem experiência
dou treinamento no lo-
cal 98188-4145
MASSOTERAPEUTA
PRECISA-SE p/ traba-
lhar em Clinica Estética
em Águas Claras 61-
99422-6085 Zap
MONTADOR DE MÓ-
VEIS c/ experiência te-
mosvaga.Entrar emcon-
tato pelo whatsapp 61-
985110289
MOTORISTA VAGACa-
tegoria D. c/ dois anos
deexperiência.Interessa-
dos enviar currículo p/:
rh@vargasengenharia.
com
PROFISSIONAL COM
EXPERIÊNCIA em Fatu-
ramentoClínicoparafatu-
ramento de guias SA-
DT. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o email: saudebsb
@hotmail.com
RECEPCIONISTACON-
TRATA-SE para clínica
de reposição capilar em
Águas Claras. Com ou
semexperiência. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
mail: contato@rebusk.
com ou pelo 61-
982089569

6.1 NÍVEL MÉDIO

CLÍNICA CONTRATA
RECEPCIONISTA, SA-
LÁRIO R$1.250 + VT +
VA. Cv para: afbsantos
@hotmail.com

REPRESENTANTE CO-
MERCIAL Contrata-se.
Salário R$1200 + comis-
são Possibilidade de
CLT.Interessados enviar
Currículo para o e-mail:
rh@multiplosnegocios.
com.br

TÉCNICO(A) DE
ENFERMAGEM

ESTAMOSRECRUTAN-
DOProfissionaisparaatu-
ação em assistência do-
miciliar. Interessados en-
trar em contato 61 -
99979-0034 horário co-
mercial.

CATEDRAL
AUTOMAÇÃO
CONTRATA

TÉCNICO (A)AUTOMA-
ÇÃO Comercial com
CNH,p/ instalaçãodesof-
tware, treinamento e con-
figuração de rede. Envi-
ar cv para: rhcatedral @
catedralempresas.com.
br
TÉCNICOEMINFORMÁ-
TICA com conhecimen-
to em automação comer-
cial. Sal rio a negociar. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para o e-mail : vagas
informatica2021@gmail.
com
TÉCNICOS EM INFOR-
MÁTICA , redes, servido-
res, computadores, note-
bookseimpressoras.Cur-
rículo: trabalheconosco
@easytechinformatica.
com
TÉNICO EM INFORMÁ-
TICAContrata-secomco-
nhecimento em eletrôni-
ca. Interessados enviar
curriculo p/: hirdrh@
gmail.com
VENDEDOR(A) DE TE-
LEVENDASpara frigorífi-
co c/ experiência. Cv pa-
ra: car loscomgarra
@hotmail.com
VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA. para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressados (as) 61-
981294307
VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SEcomexperiên-
cia para atendimento
em oficina autorizada
da Bosch.Salário fixo +
comissão + benefícios
Enviar currículo email:
boschdieselcontrata
@outlook.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

VENDEDOR(A) EXTER-
NOpossuirmotoeexperi-
ência. Ajuda de custo +
comissão. Interessados
entrarcontatopara:lamar-
distribuidora@outlook.
com ou pelo 62-
981351353

VENDEDORHIDRAULI-
CA / Eletrica, Ferragens
e materiais de constru-
çãocomexperiênciacom-
provada. CV para:
ratregimartavares60
@gmail.com

ATENDENTE DE CRÉ-
DITO Consignado. Con-
trata-se profissional. Inte-
ressadosentraremconta-
to através do número:
61-992739444
CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrata-se.Interes-
sados entrar em contato
(61)98272-4444
MECÂNICOELETRICIS-
TA Interessados entrar
em contato pelo 61-
991379898

PHD AUTOMÓVEIS
MECÂNICO DE AUTO
Contrata-se c/ experiên-
cia Tr: 61 99981-1757 /
Paulo ou enviar curricu-
lum para: paulo@
phdautomoveis.com.br
SIA Trecho 01/02 Lotes
1010/1040

QUER APRENDER
uma nova profissão? Te-
mos essa oportunidade.
Sevocê temperfil dinâmi-
co, boa escrita, facilida-
decomtecnologia,experi-
ência ou conhecimento
de material de constru-
ção do básico ao acaba-
mento e disponibilidade
de horário venha fazer
parte da nossa equipe
em uma empresa nacio-
nal. Oferecemos: ajuda
de custo de R$1.500 (2
primeirosmesses),contra-
toPJ.Enviar currículo pa-
ra: rvbrasiliaselecao
@gmail.com

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTA DE MARKE-
TING p/confeitaria. CV
c/pret. salarial: emprego
amendoa@gmail.com
ASSISTENTEFINANCEI-
RO VA + VT salário a
combinar. Interessados
currículo: metacomercial
grafica@gmail.com
ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVOContrata-se.In-
teressadosna vaga envi-
ar currículo p/ o e-
m a i l : c u r r i c u l o s .
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do email

6.1 NIVEL SUPERIOR

ASSISTENTECOMERCI-
AL p/ Asa Sul. Cv para:
recru tamentoc l in ica
2020@gmail.com

ASSISTENTE DE RH
Contrata-se c/ experiên-
cia. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do e-mail

ASSISTENTEFINANCEI-
RO Contrata-se com ex-
periência. Interessados
na vaga enviar currículo
p/ o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com. Colocar o cargo
no título do e-mail

ASSISTENTE FISCAL
Formação em ciências
contábeis, desejável ter
experiências nas rotinas
fiscais. Enviar currículo
p/:contratacoesnoronha
@gmail.com - Assunto -
Assistente Fiscal.

CONTADOR COM
CRC Ativo - Contrata-
se. Informações fone:
(61) 99928-5001

DIGITADOR (formação
em letras) com excelen-
te português e conheci-
mentos avançados de in-
formática. Experiência
com elaboração de atas
e revisão de textos. Car-
ga horária: segunda a sá-
bado. Local de trabalho:
ValparaísodeGoiás. Inte-
ressados enviar currícu-
l o p a r a e -ma i l :
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com. Contato:
61-996691655

ENFERMEIRO (A) PA-
RA HOME Care com
disponibilidade, CNH
e Carro próprio. Envi-
ar CV: homecare441@
gmail.com
ENGENHEIRO CIVIL p/
planej, exec. monit e
cont. obras. CV: trinity
@trinityengenharia.com

ESTAGIÁRIOÁREACo-
mercial cursando Mkt,
Pub, ou Adm. CV para:
recrutamentoclinica2020
@gmail.com

FISIOTERAPEUTACON-
TRATA com experiên-
cia comprovada, regime
CLT,30h/semanais,perio-
do 14h as 20h, treina-
mentoobrigatório.Interes-
sados enviar CV para :
athosfisio@outlook.com

PROFISSIONAL PARA
ESCRITÓRIOdecontabi-
lidade com experiência
e CRC nos departamen-
tos. Interessados: 61-
984727512

6.1 NIVEL SUPERIOR

RECEPCIONISTA OU
SECRETARIAcomexpe-
riência em escritório de
advocacia, contratação
imediata. Interessados
na vaga enviar CV para
v a l d i r e n e @
advocaciajanot.com.br
ou administrativo@
advocaciajanot.com.br
ENCARREGADOS DE
DEPARTAMENTO pes-
soal e departamento fis-
cal. Interessados entrar
em co n t a t o 6 1 -
984188161

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

DIARISTA E DOMÉSTI-
CAOfereço osmeus ser-
viços. Interessados nos
meus serviços contato:
61-981578359
DIARISTA / PASSADEI-
RA e Manicure, ofereço-
me c/ refer. 99634-4928

NÍVEL MÉDIO

DIARISTA EM GERAL
ofereço meus serv, ca-
sa e apto 99845-2544
MOTORISTAPARTICU-
LAR / Cuidadora Idosos
,ofereço-me exp/ref
6199191-8299 mulher

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

CURSOS

CUIDADOR DE IDO-
SOS Curso online c/ en-
contros presenciais Infini-
te Saúde oferece empar-
ceria com IPHAC. Data
de inicio 16 a 28 de
Agosto. 61-981921147
C U R S O 2 0 2 1
(Graduação, Mestrado,
Doutorado) Interessa-
dos pelo telefone: 35-
92043187
CURSO BRASIL 2021 -
técnico,superior, mestra-
do, doutorado, pós- gra-
duação (35) 992043187
PROFISSIONAL Consi-
ga um emprego mais rá-
pido. Para maiores infor-
mações contato (11) -
971890066
C U R S O 2 0 2 1
(Graduação, Mestrado,
Doutorado) Interessa-
dos pelo telefone: 35-
92043187


